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Санитарное Бюро Вологодскаго Губернскаго Земства.

П Р О Т О К О Л Ы  З А С Б Д А Н 1 Й

1 9 0 7  г о л а .

(съ  приложешями),

Цротокодъ Водогодекаго Губернскаго Санитарнаго Совета.
Застъдаше 1 2  марта 1 9 0 7  года.

ЗасЬдаше было открыто предсЬдателемъ губернской земской управы А. А. 
Можайскимъ, въ присутствие членовъ совета: А. П. Лихарева, Н. М. Дружинина, 
А. Д. Дерябичева, П. Ф. Кудрявцева, Е. П. Попова, П. Э. Фере, С. В. Вилин- 
скаго, А. Н. Неелова, Ю. М. Зубова, С. Ф. Горталова, А. М. Кашъ, Н. М. Ро- 
мановскаго, Н. А. Плехановой, Е. К. 1огансона, Е. А. Марковой, П. II. Викто
рова, Л. Н. Пирошкова, Н. А. Смирнова, М. М. Содманъ, А. Я. Тетеро, И. И. 
Якубова, А. В. Богоявленскаго, И. М. Фрязиновскаго и Н. И. Заливскаго.

1. Заведующие санитарнымъ отделешемъ II. Ф. Кудрявцевъ доложилъ сводъ 
постановлены посл4дняго (декабрьскаго) очереднаго земскаго собрашя по врачебно
санитарной части.— Въ заключеше доклада санитарное отдЬлеше считаетъ нужнымъ 
сказать несколько словъ о вытекающихъ изъ постановление задачахъ.— Нельзя не от
метить того факта, что врачебно-санитарное дело потерпело значительный ущербъ въ 
постановлешяхъ губернскаго земскаго co6paieia минувшей очередной сессш: ^ с о 
брате  не разрешило очереднаго губернскаго съезда врачей, являюшагося насущ
ной потребностью врачебно-санитарнаго дела губернш, о чемъ подробно выяснено 
въ докладе губернской земскОй управы собрашю; 2) собрате отменило ассигно- 
ваше на научныя командировки врачей, этой чуть-ли не единственной привлека
тельной стороны работы врачей въ губернш, постоянно нуждающейся во врачахъ; 
круглый годъ въ губернш пустуютъ штатныя места во многихъ уездахъ губернш, 
особенно въ Устьсысольскомъ, Яренскомъ, Сольвычегодскомъ, Вельсесомъ, Грязо- 
вецкомъ и др.; 3) затемъ, на нынешнш годъ отклонено ассигноваше на ясли- 
пр1ютье, не смотря на то, что мнопя уездныя земства ассигновали, согласно ут
вержденному губернскимъ и уездными земствами положенш, половину необходи- 
мыхъ для организацш яслей средствъ. Въ виду того, что въ распоряженш губерн- 
ской управы имеется остатокъ отъ ассигнованш прошлаго года, следуетъ, въ виду 
поддержки дела, этотъ остатокъ теперь, до истечешя полугода, направитъ на орга-



низацйо въ уЬздахъ яслей-пpiютовъ особенно гЬхъ угЬздовъ, гд1; таыя ассигнова- 
шя сделаны на нынешшй годъ, въ размер1! ноловинномъ.

Санитарный советъ несомненно снова признаетъ необходимымъ вновь возбу
дить въ собранш эти вопросы.

Дал^е, необходимо обратиться ко всемъ уезднымъ управамъ и уезднымъ са
нитарнымъ советамъ съ предложешемъ представить на уездныя земетйя собрата 
и для передачи въ губернскш санитарный советъ проекты нормальной сети вра- 
чебныхъ участковъ, согласно нормъ, указапныхъ въ докладе губернской управы 
губернскому земскому собранш.

Докладъ санитарнаго отделешя А» 14 по вопросу объ иследованш вл1ян1я 
промышленная маслодел!я на здоровье населешя и объ изданш обязательныхъ 
постановлешй по устройству и содержанш маслодельныхъ заводовъ и ихъ отде- 
ленш собрашемъ не былъ заслушанъ и потому снова подлежитъ обсуждешю въ 
предстоящемъ экстренномъ или очередномъ собранш.

Кроме того, необходимо внести докладъ въ очередное или экстренное губерн
ское земское собраше объ избранш 4-го члена губернскаго санитарнаго совета 
въ виду избрашя А. П. Лихарева членомъ губернской земской управы.

Во время чтешя заключешя по постановлешямъ собрашя врачъ И. М. Фря- 
зиновсмй замечаетъ, что, когда ему было обещано управой noco6ie въ 300 руб. 
для научной командировки и когда онъ уже собирался ехать, какъ вдругъ было 
получено и з в е т е  о закрытш кредитовъ на поездку, которою ему такъ и не 
пришлось воспользоваться, не смотря на свою болЬе, чемъ 20-летнюю службу въ 
Вологодской губернш; после этого, конечно, онъ постарается найти себе службу 
въ другомъ месте.

По о кончаю и чтешя постановленш председатель попросилъ собраше выска
заться по поводу ихъ.

И . М . Фрязииовскш. Приходится пожалеть, что ясли-пршты закрыты, рас- 
ходъ на нихъ былъ невеликъ, а польза— несомненна. Въ продолжен»! 4-хъ летъ 
у меня были я pi юты, и я успелъ убедиться въ ихъ полезности и целесооб
разности.

10. М . Зубовъ. Никто не сомневается, что командировки врачамъ очень 
нужны. Наука не стоитъ на одномъ месте, а идетъ впередъ, и врачамъ нужно 
освежать першдически свои знашя, чтобы не отстать отъ современной науки.

Относительно же яслей-прштовъ я несовсемъ согласенъ съ докторомъ Фря- 
зиновскимъ. Чтобы н pi юты имели всеобщее значенье, нужны громадныя средства. 
Въ настоящее время на несколько тысячъ деревень Вологодской губернш прихо
дится несколько больше трехъ десятковъ прштовъ. Разумеется, при такомъ поло- 
женш дела они имеютъ лишь чисто местное значеше.

А . П . Лшаревъ. Ясли-пршты вовсе не нужны крестьянами Сами они нри- 
ходятъ къ такому заключению. Такъ, въ Вологодскомъ уезде крестьяне даже со
ставляюсь приговоры о закрытш яслей, напр, въ Домшинской волости.

Е . П . Поповъ. Я позволю себе заметить Юл. Max., что его точка зрешя на 
ясли-прноты несовсемъ правильна. Нельзя предъявлять къ нвмъ слишкомъ боль- 
шихъ требованш, ибо въ настоящей своей формЬ они и не могутъ претендовать 
на широкое практическое значеше. Ясли-пршты тенерь имеютъ чисто педагогиче
скую щель, чтобы населеше вутемъ нагляднаго опыта прониклось сознашемъ по
лезности даннаго учреждения, и впоследствии самостоятельно начало бы устраивать 
летшя ясли-прноты. Ясли могутъ иметь общее значеше лишь въ томъ случае,
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Председатель А . А . Можайскт разъясняешь, что этотъ вопросъ не требуетъ 
никакихъ ассигнован^ в можетъ быть заслушанъ и на экстренномъ собранш, но 
его во всякомъ случай можно отнести и на очередное собр ате .

Совать призналъ вопросъ исчерпаннымъ.
Председатель А . А . Можайскт предлагаетъ присоединиться къ предложение) 

санитарнаго отдЬлешя о выборе собрашемъ еще одного члена губернскаго сани
тарнаго совета.

Советъ принялъ это предложеше.
Председатель переходить къ следующему пункту программы засЛ'.дашя— о вы

боре персонала на врачебныя места губернскаго земства.
П . Ф. Кудрявцевъ. Целесообразно было бы выяснить прежде всего те тре- 

бовашя, которыя нужно предъявлять кандидатамъ въ зависимости отъ техъ задачъ, 
которыя должны осуществлять избранныя на эти должности лица. Такимъ образомъ, 
прежде всего необходимо определить те критерш, на основанш которыхъ советъ 
могъ бы разобраться въ кандидатахъ, которыхъ въ общей сложности очень 
много.

Председатель А . А . Можайскт. Я предложилъ бы собрашю сначала пого
ворить о кандидатуре на должность старшаго врача Кувшиновской колоши, ибо 
спещальность эта весьма важна, дело это сложное и требуетъ особой внимательности.

Ю . М . Зубовъ задаетъ вопросъ о томъ, кто теперь заведываетъ Кувшинов
ской колошей?

П . Ф. Кудрявцевъ даетъ ему объяснеше. Въ настоящее время продолжаешь 
заведывать д-ръ 1огансонъ, но онъ и врачъ Маркова остаются только до 1 апреля; 
оба они подали заявлешя еще въ конце декабря. Бывшая управа, принявъ ихъ 
отставку, просила ихъ остаться на местахъ до 1 апреля, пока новая управа по
дыщешь соответствующихъ лицъ. На это 1огансонъ и Маркова дали свое соглаае 
и теперь занимаютъ свои прежшя места.

Председатель А . А . Можайскт. Можетъ быть вы, Петръ Петровичъ, какъ 
знакомый въ качестве ординатора съ Кувшиновымъ дадите намъ кашя-либо ука- 
заьпя относительно требований, которыя следуешь предъявить псих1атру, завёды- 
вающему колошей?

П . П . Викторовъ. Я хотелъ бы предварительно сказать, въ какомъ положе
ны сейчасъ находится псих1атрическое дело въ Россш вообще и въ земствахъ въ 
частности. Отсюда уже будетъ слЬдовать, какой критерш необходимо применять 
къ психчатрамъ и какимъ требовашямъ они должны удовлетворять. Я живо помню 
то время, когда начинало упорядочиваться псих!атрическое дЬло въ Россш, когда 
оно находилось еще въ архаическомъ состоянш, когда псих1атричесия больницы 
были отдЬлетями губеряскихъ больницъ, еще близкихъ къ больницамъ приказа 
общественнаго призрешя, когда большинство тогдашняго образованнаго общества 
вместе съ передовою частью псих1атровъ впервые обратило на это дело то вни- 
маше, котораго оно по справедливости заслужило. Утомительно было бы разска- 
зывать все ужасы, какимъ подвергались въ то время душевно-больные. Общее 
мнеше привело къ тому, что дело призрешя душевно-больныхъ вступило на путь 
устройства самостоятельныхъ пмшатрическихъ больницъ или лечебницъ. Сначала и 
врачи, и общество были преисполнены гуманныхъ чувствъ къ больнымъ, которыхъ 
сажали на цепь и держали въ клеткахъ, подвергая всевозможнымъ жестокостям^ 
и подъ вл1ятемъ такихъ гуманныхъ чувствъ начались упорядочеше и реорганиза- 
щя всего псих^атрическаго дЬла въ стране. Руководствуясь только гуманностью,



сгали заводить обширныя лечебницы и колонш, но скоро обнаружилось, что се 
устройствомъ лечебницъ и колоши число больныхъ стало непомерно возрастать. 
Я им^лъ счастье быть докладчпкомъ при непосредственномъ содействш Евграфа 
Алексеевича Осипова но вопросу о призренш душевно-больныхъ Московской губ. 
на 1-ыъ съезде отечествениыхъ псих1атровъ въ Москве 1887 года. Когда мы вы
сказали предположеше, что тамъ, где теперь разсчитываютъ удовольствоваться 
устройствомъ колонш на 400 человекъ. въ недалекомъ будущемъ придется 
лечить и призревать 6 0 0 — 800 больныхъ, то таюе спещалисты и практики, какъ 
покойный нрофеесоръ Кожевниковъ, чуть не приходили въ ужасъ отъ подобныхъ 
разсчетовъ и говорили, что достаточно за глаза п 200 мЬстъ. Но съ техъ поръ 
прошло 20 лЬтъ, опытъ иодтвердилъ наши предположена и показалъ, что необ
ходимо уже закупать новые участки земли для расширешя колоши, сделавшихся 
тесными. Изъ года въ годъ число психическихъ больныхъ возрастаетъ,

Теперь даже можно приблизительно определить и самый коэффищентъ еже- 
годнаго увеличешя числа больныхъ, наростающаго въ геометрической прогрессш. 
Такое наросташе зависишь какъ отъ общаго прироста населешя, такъ и отъ того, 
что экономическое благосостояние народа не улучшается, а ухудшается, вмЬсте 
съ тЬмъ падаютъ его платежный средства, его физичешя и ссихичесма силы, 
что создаетъ благонр1ятныя у ш ш я  для отравлешя населешя, такъ сказать, социаль
ными ядами, каковы алкоголизмъ, сифилисъ, заразный болезни и проч. Въ конце 
концовъ здоровые отказываются нести на своихъ плечахъ больныхъ, и земская 
психитр1я повсеместно приближается къ глубокому кризису; скоро наступишь время, 
когда число призреваемыхъ больныхъ настолько увеличится, что придется искать 
экстренными мерами какой-либо выходъ изъ подобнаго положешя. Самымъ могу- 
щественнымъ выходомъ было бы увеличеше матер1альныхъ и платежныхъ средствъ 
населешя, но это вопросъ общш, сощальный, и мы здесь не будемъ его касаться. 
Что же касается меръ чаотнаго характера, то главныя изъ нихъ заключаются въ 
томъ, чтобы известное число душевно-больныхъ оставлять въ среде самого насе
лешя, но подъ врачебнымъ наблюдешемъ. Посемейное призреше. какъ всеобщая 
мЬра5 съ uoco6iein> въ 5— 6 рублей въ месяцъ, но подъ врачебнымъ наблюдешемъ, 
повело бы къ несомненному уменьшение переполнешя въ пмшатрическихъ 
лечебницахъ.

Рядомъ съ этимъ являются и друпя причины, которыхъ коснусь здесь вскользь, 
но которыя играютъ немалую роль въ дЬле земской ucuxiaipin. Подъ вл!яшемъ 
гуманныхъ чувствъ, но не считаясь съ народнымъ карманомъ, земства съ самаго 
начала повели дело на изысканно-барскую ногу, вследатае чего врачи— паш атры , 
какъ руководители дела, оказались привиллегированнымъ врачебнымъ сослов!емъ 
среди остальныхъ земскихъ врачей. Въ то время какъ участковые врачи подвер
гались и подвергаются всемъ неудобствамъ и .тяжестямъ работы въ отдаленныхъ 
медвежьихъ уголкахъ, господа псих1атры съ самаго начала пользовались сравни
тельно счастливыми услов1ями. Хороши] лечебницы, хоронпя квартиры съ электри- 
ческимъ освЬщешемъ, библютеки, более или менее удобные пути сообщешя, 
близость къ губернскимъ и столичнымъ центрамъ— все имеется на лицо къ ихъ 
услугамъ. Все это повело къ тому, что изъ псих1атровъ создалась своего рода 
каста, которая упорно держится своихъ буржуазныхъ барскихъ традицш и не 
хочетъ идти на уступки духу времени. Создаше иривиллегированной касты и по
вело, главнымъ образомъ, къ тому, что врачи— паш атры  обособились отъ осталь
ныхъ врачей на общемедицинскихъ Пироговскихъ сьЬздахъ и еще болЬе стремятся
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обособиться, устраивая спещально-псих1атричесюе съезды. Все дёла свои они рё- 
шаютъ обособленно и почти никогда не появляются на секщяхъ общественной 
медицины даже съ тЬми вопросами, которые по меньшей мере должны бы р е 
шаться совместно. Достаточно указать, что у насъ большинство спещалистовъ—  
психгатровъ почти совершенно не обращаетъ внимашя при собиранш анамнеза на 
значеше заразныхъ болезней, которыя, какъ еще это отмЬтилъ Крепелинъ въ на
чале 80-хъ годовъ, играютъ такую важную роль въ происхожденш душевныхъ заболЬ- 
вашй. Съ другой стороны на последнемъ съезде п м татровъ  столько времени было 
уделено леченш алкоголиковъ гипнозомъ, между темъ, какъ въ такомъ первой важ
ности вопросе, какъ борьба съ алкоголизмомъ, это такая ничтожная игрушка, на 
которую не стоитъ даже тратись время. Вопросу о сифилисе, какъ сощалъномъ 
яде, стоящему во главе причинъ целаго ряда душевныхъ и нервпыхъ заболЬванш, 
не было посвящено ни одного доклада. Не было сказано ни слова о томъ, что 
крязисъ, переживаемый въ настоящее время земской ncHxiaipiefi, кроется въ эко
номически хъ причинахъ и т. д. Отъ большинства спещальпыхъ резолюцш съезда 
веетъ академической затхлостью и буржуазнымъ' аристократизмомъ безъ малейшей 
примеси демократическихъ элементовъ. Въ отсутствш демократическихъ началъ и 
заключается одна изъ отрицательныхъ сторонъ деятельности пашихъ современных!, 
психгатровъ, которые, не смотря на то. что они служатъ въ обществеиныхъ 
учреждешяхъ, земскихъ и городскихъ, еще очень далеки отъ коллепальнаго 
ведетя пмшатрическаго дела. Напротивъ многое здесь зиждется на бюрократиче- 
скихъ началахъ. Вы найдете въ лечебницахъ главныхъ докторовъ, старшихъ и 
младшихъ ординаторовъ, целую iepapxiio старшихъ и младшихъ помощниковъ 
врачей и т. д. На сколько оказывается запутаннымъ административное неустрой
ство иныхъ псих)'атрическихъ больницъ, доказываетъ примеръ знаменитой Сабуров
ской дачи въ Харьковской губ., куда не разъ приглашались эксперты— псих1атры 
на совместная съ представителями земства и санитарныхъ совЬтовъ совЬщашя, где 
выработшваются проэкты коллепальнаго и далее автономнаго у правде ш’я, и все 
это кончается ничемъ.

Въ заключеше— переполнеше больницъ и колонш способствуетъ внешнему 
и внутреннему эагрязнешю таковыхъ и делаетъ неузнаваемыми даже те изъ нихъ, 
которыя въ начале казались образцовыми.

После этой предпосылки, которую я считалъ необходимой, я перейду къ 
оценке настоящаго положешя Кувшиновской лечебницы.

Все сказанное выше применимо и къ ней. Переполнеше въ ней происходить 
отъ того, что каждый годъ лечебница удерживаешь известный остатокъ больныхъ 
за выходомъ остальныхъ, какъ это можно видеть изъ следующаго сопоставлетя 
по годамъ. Къ 1-му января 1903 г. состояло больныхъ— 358, къ 1-му января
1904 г.— 377, къ 1-му января. 1905 г. — 421, къ 1-му января 1906 г.—  
444. За 1906 г. число больныхъ понизилось съ 444 чел. на 419 , т. е. на 25 чел. 
Это случайное падеше объясняется особыми обстоятельствами. Къ 1-му январе 
1907 г .— 419 человекъ, къ 1-му марта текущато года— 458. Прошло только
2 месяца и мы уже имеемъ избытокъ въ 39 человЬкъ, между темъ лечебница, 
выстроенная на 200 человекъ. и безъ того переполнена.

Оставляя въ стороне общш вопросъ о переполнены въ настоящее время 
псих1атричес.кихъ заведешй, спросимъ— чемъ объясняется наплывъ больныхъ не 
только но годамъ, но и по известнымъ месяцамъ въ отдЬльныхъ лечебницахъ. 
Вопросъ прость, ответь сложенъ. Обыкновенно считается, что максимумъ поступле-
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В1Й въ псих1атричесшя лечебницы падаетъ на весенше месяцы— апрель, май. шнь. 
Некоторые теоретики— пс.их1атры склонны въ этомъ видеть проявлете такихъ от- 
даленныхъ факторовъ, какъ метереологичесшя причины, т. е. по метереологиче- 
скимъ причинамъ къ весне больше заболеваетъ душевнымъ разстройствомъ, больше 
п поступаетъ. Друпе гораздо ближе къ дЬлу и объясняютъ весеншй максимумъ 
поступлешя экономическими причинами: къ веснЬ подбирается у крестьянъ хлебъ, 
наступаюпйя полевыя работы делаютъ затруднительнымъ присмотръ за каждымъ 
изъ душевно-больныхъ, имеющихся на попеченш семей, и вотъ ихъ везутъ въ 
лечебницу. У насъ въ Вологодской губернш наблюдаются два максимума поступле- 
вш — весенш и осеннш, дело объясняется еще проще. Весной и къ лету откры
вается навигащя, устанавливаются более удобные пути сообщения съ отдаленными 
уездами, что имеетъ огромное значеше для такой обширной губернш, какъ Воло
годская, наплываютъ и больные въ Кувшиновсвую лечебницу. Точно также и 
осенью— усиленно везутъ больныхъ въ лечебницу, имея въ виду скорое закрьше 
навигащи.

За 1 906 г. число больныхъ въ Кувшиновской лечебнице не увеличилось, 
наоборотъ— понизилось съ 444  чел. на 419 чел. Это имеетъ свое особое объяс- 
неше. На губернскомъ земскомъ собранш 1905 г. постановлено, взаменъ проекта 
посемейнаго призрешя, предложеннаго д-ромъ 1огансономъ и не иринятаго собра- 
шемъ, усиленно выписывать больныхъ на попечете родственниковъ съ иазначе- 
шемъ ежемесячнаго пособш въ 5 руб. Въ результате началась сначала убыль 
больныхъ, но вскоре обнаружилась вся нецелесообразность принятой меры. На- 
селеше, заслышавъ о выдаче пособий, начало обратно усиленно сбываетъ въ ле
чебницу своихъ неизлечимыхъ больныхъ, идютовъ, слабоумныхъ, эпилептпковъ и 
нроч., которые въ качестве спокойныхъ смело могли бы оставаться въ его среде, 
и которыхъ оно доставляетъ въ лечебницу съ единственной целью заручиться, 
такъ сказать штемпелемъ лечебницы на получеше пособ1я. Интересны тЬ noco6ia, 
къ которымъ прибЬгаютъ въ подобныхъ случаяхъ. Какъ известно, душевно-боль
ные доставляются въ лечебницу съ вопросными листами, заполненными предвари
тельными сведетями на месте. И вотъ, мы видимъ, какъ въ целомъ ряде вопро- 
сныхъ листовъ повторяются стереотинныя описашя: «часто убегаетъ изъ дому, 
ругаетъ родныхъ матерными словами» и т. п. Между темъ въ действительности 
ничего подробнаго нетъ, напр, какой нибудь-йдютъ не только не можетъ ругать
ся и убегать, потому что едва въ состояши издавать членораздельные звуки и 
слабо ходить, но не можетъ даже есть безъ посторонней помощи (кормятъ съ 
ложки). ОчевидгЛ, все подобныя описанья компануются съ единственной целью 
сбыть больного. Что же заставляетъ прибегать крестьянъ'къ подобнымъ нр1емамъ? 
Едва-ли нужно пояснить, что ихъ вынуждаетъ къ тому материальная необходимость.

И . М . Фрязииовскш. Нужно заметить, что вопросные листы составляются 
врачами со словъ другихъ. У нихъ нЬтъ времени проверять того, что имъ гово- 
рятъ. Поэтому, ваше обвинеше врачей довольно неосновательно.

Къ этому заявленш присоединяется и Л. Б. Богоявленскш.
П . II . Викторовй. Я и не думалъ никого обвинять, я только констатирую 

факты и изъ нихъ делаю выводы. Я прошу извинешя у собрашя, что такъ долго 
занимаю его внимате. Постараюсь быть краткимъ.

Предегъдателъ А . А . Можайстй. Не можете-ли предложить собранш резюмэ.
II . I I . Викторовъ. Такимъ образомъ, кризисъ приближается, число больныхъ 

въ Кувшиновской лечебнице прогрессивно возрастаетъ, и земству необходимо найти



выходъ изъ этого положешя, какъ въ интересахъ душевно-больного населешя гу- 
бернш, такъ и въ виду финансово-экономическихъ затруднешй его здоровой части. 
Между тЬмъ, стоимость содержашя одного пснхически-больного изъ года въ годъ 
увеличивается здЪсь, какъ и въ другихъ губершяхъ, что можно видЬть изъ сл4- 
дующаго сопоставлешя сравнительныхъ данныхъ.

Въ 1897 году содержаше одного больного, считая расходъ на персоналъ и 
продовольств1е, обходилось: въ Саратовской пататрической  лечебниц'Ь 107 руб., 
въ Самарской— 96 руб., въ Полтавской— 142 руб., въ Казанской Окружной—  
149 руб., въ Покровской, Московскаго губернскаго земства— 279 руб., въ Пен
зенской— 102 руб., въ Херсонской— 143 руб., въ Колмовской, Новгородскаго 
губернскаго земства— 124 руб. и т. д.

Къ сожал'Ьнш для Кувшиновской лечебницы не делалось соотв'Ьтствующихъ 
расчислен 1Й, которыя могли бы быть поставлены въ параллель. Но стоимость со
держания одного больного за 1906 годъ около 215 руб., гЬмъ не мен’Ье указы- 
ваетъ на довольно высокую цифру.

Mh1> остается сказать, что лечебница въ довершеше всего крайне загрязнена 
какъ снаружи, такъ и изнутри. Такъ, она облолсеиа кольцомъ нечистотъ и мусор- 
ныхъ кучъ, нередко сваливаемыхъ прямо на берегъ р4ки невдалекЬ отъ водопро
вода. Водопроводъ работаетъ безъ фильтровъ, им’Ьетъ только одну магистральную 
трубу и не им’Ьетъ второй запасной на случай порчи первой. Пр1емный клапанъ 
въ р^кЪ не им^етъ никакихъ предохранительныхъ загражденш, всл’Ьдсттае чего за- 
сасываетъ не'болыиихъ лягушекъ, щепки и т. п. дрянь. Въ свою очередь водохра
нилища— баки на водонапорной башнЬ не им’Ьютъ нредохранительнхъ сЬтокъ и 
потому случается, что черезъ разбитыя окна башни залетаютъ голуби, попадаюгь 
въ чаны, гд"Ь и плаваютъ ихъ разлагаюнпеся трупы. ВслЬдслтае этого лечебница 
пьетъ загрязненную воду и въ ней почти каждую весну появляются брюшноти- 
фозныя и друпя кишечныя забозтЬватя инфекцюннаго проиохождешя. Въ еще 
бол'Ье отвратительномъ состоянш находится канализащя, давно разрушивппяся кло- 
зетныя ямы и проч. У больныхъ н^тъ достаточнаго количества ни одежды, ни 
обуви, притомъ никогда н^тъ готовой къ соответствующему сезону.

Понятно, какимъ требовашямъ долженъ удовлетворять вновь избираемый Са- 
нитариьшъ Сов-Ьтомъ зав’Ьдуюпцй. Онъ долженъ обладать соответствующими спе- 
щальными познашями, изучить и знать, за что берется и вм’Ъс/гЬ соединять доста
точную энерпю, чтобы прежде всего очистить эти Авпевы стойла. Затемъ опи
раясь на товарищей, санитарный советъ и Управу, коллективными силами идти на 
встречу кризису, переживаемому лечебницей и привести ее къ реорганизащи и 
новымъ услов1ямъ существовашя.

Что касается вопроса, отвгЬчаютъ ли такимъ требовашямъ лица, заявивгшя 
свою кандидатуру на зав^дывающаго лечебницей, то я могу только сказать, что 
вполне ознакомился съ присланными ими научными печатными трудами и могу 
дать, если кто поинтересуется, соотв'Ьтствуюнця св^д-Ьтя. Къ сожалению, только 
д-ръ Пгнатьевъ прислалъ солидный въ своемъ роде, единственный пока въ рус
ской псих1атрической литературе, трудъ большого научно-практическаго значешя 
«Изследоваше о душевно-больныхъ по отчетамъ русскихъ пататрическихъ заве- 
дешй» (1902), д-ръ Радкевичъ представилъ обыкновенный отчетъ по переселешю 
въ колонш, д-ръ Горошковъ не представилъ что-либо и даже не счелъ нужнымъ 
указать въ своемъ заявленш, имеются ли у него вообще кате -л и б о  научные 
труды, или ихъ Hf/гь. Отъ характеристики названныхъ кандидатовъ, какъ nciixiaT-
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рОгь-практиковъ, я, по понятнымъ причинамъ, (въ виду заявленной мною самимъ 
кандидатуры), Ьбязанъ воздержаться.

Председатель А . А . Можайскш. Кто еще желаетъ высказаться по этому 
вопросу?

Е . Е . Ioiancom. Я хот^лъ бы сказать нисколько словъ о положенш Кувшинов
ской лечебницы. Я хочу внести свои предположея5я съ гЬмъ, чтобы они были 
разсмотр^ны въ ближайшемъ засЬданш Санитарнаго Совета. Я предлагаю обсу
дить введете въ колоти больничнаго СовЬта, а вм-fccrb съ гёмъ и гЬ ненормаль
ности, которыя нЪтаютъ разввтш Кувшиновской лечебницы. Къ ненормалыюстямъ 
лечебницы сл'Ьдуетъ отнести недостатокъ медицинскаго персонала, въ особенности 
для амбулаторнаго npieMa..

Относительно способа заполнетя вакантныхъ мЬстъ Губернскаго Земства я 
не перестаю настаивать на образованы особой Комиссш, которая могла бы об
суждать приглашеше ка ж даго кандидата.

Позволю коснуться въ краткихъ чертахъ того доклада, который только что 
выслушали огь товарища II. И. Викторова. Первая часть доклада была посвящена 
общему положешю дгЬла псих!атрш у насъ въ Poccin и упрекамъ по адресу вра- 
чей-псих1атровъ въ кастовомъ сепаратизм^ и т. д. Первая часть доклада годилась 
бы для доклада на съ’Ьзд'Ь шяшатровъ, но не здйсь. Странно было бы слышать 
TaKia огульныя обвинетя врачей, ибо въ Санитарномъ СовйгЪ не время и не 
мЪсто заниматься такими вопросами. Этотъ упрекъ я могъ бы сделать товарищу 
Викторову, но я воздерживаюсь отъ него, потому что считаю неум'Ьстнымъ ка
саться этого вопроса.

Что же касается Кувшиновской лечебницы, то отъ главнаго врача нужно 
требовать не только извЬстеаго нравственнаго уровня, но также спещальныхъ зна- 
н!й и псих1атрическаго опыта и подготовки. ЗагЬмъ, желательно, конечно, чтобы 
были у кандидата и научные труды. Но это не такъ важно, какъ первыя требо- 
ва т я . Если научныхъ трудовъ н4тъ, съ этимъ еще можно примириться, когда же 
у него нЪтъ свещальной опытности и знанш, то это недопустимо. 3Haeie и опыт
ность ncnxiaTpy нужны прежде всего. B ut этихъ условш не можетъ быть и р^чи
о кандидат у рЬ на должность старшаго псих1атра Кувшиновской лечебницы.

Л. Н . Пирошковъ. Если врачъ долго служитъ въ Земств^, то само собой 
понАно, что онъ обладаегь и достаточными знатями и достаточной опытностью. 
При такихъ уыкшяхъ никакихъ особыхъ ученыхъ трудовъ не требуется.

П . П . Викторовъ. Къ чему же въ такомъ случаЬ въ земскихъ объявлешяхъ 
съ приглагаешями на вакантныя мЬста, наряду съ требован1емъ краткой автобю- 
графш, требуются св’Ьд'Ьтя о научныхъ трудахъ, если это не такъ важно, какъ 
говорить товарищъ Пирошковъ?

Предаъдателъ А . А . Можайскш  предлагаетъ Собрашю ознакомиться со опис- 
комъ кандидатовъ на старшаго врача псих1атрической лечебницы.

П . Ф. Кудрявцевъ читаетъ списокъ кандидатовъ-пашатровъ съ краткими 
бюграф1ями и перечислешемъ ученыхъ трудовъ.

Л. Н . Пирошковъ. Д-ра Горошкова я знаю лично. Какъ человЬкъ, онъ очень 
хороппй, какъ псих1атра— я его не знаю. Но думаю, что его 16-ти летняя ра
бота въ этой спещальности говорить въ пользу его кандидатуры. На служба въ 
Кувшинов1! я считаю его наиболее подходящимъ кандидатомъ.

Е . К. 1огансопъ. Я познакомился съ Горошковымъ нисколько л4тъ тому на- 
*адъ, когда онъ прВажалъ къ намъ осматривать лечебницу. Я не усп'Ьлъ съ нимъ
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• Ознакомиться Настолько, чтобы его охарактеризовать, КаКЪ сПещалиста, но я по
лагаю, что его долголетняя практика служить достаточной гаранией его пригод
ности для должности старшаго врача Кувшиновской лечебницы.

И . М . Фрязиновскш. Я должеш, сказать, что я знаю лично врача Гррош- 
кова съ давнихъ поръ. Познакомился съ нимъ, когда онъ еще былъ молодымъ 
челов'Ькомъ и также могу его рекомендовать.

Производится баллотировка завЬдующаго псих1атрической лечебницей по за- 
пискамъ при наличности всЬхъ членовъ Собратя.

Председатель А . А . Можайскш. Горошковъ получилъ 13 записокъ, II. II. 
Викторовъ - 8 ,  и Радкевичъ— 2.

Председатель А . А . Можайскш  предлагаетъ Е. К. 1огансону выяснить гЬ 
требовашя, какимъ долженъ отвечать кандидатъ на ординатуру лечебницы.

Е . К. Ioiaucom. По моему мнЬнш, ординаторы должны быть молодыми, 
энергичными и трудоспособными, иметь хотя некоторую спещальную подготовку 
или интересъ къ ncHxiaTpiH.

П . Ф. Кудрявцевъ читаетъ списокъ кандидатовъ на должность ординатора 
Кувшиновской лечебницы съ краткими автобюграф!ями.

Н . М . Романовскш. Я прошу Собрате снять мою кандидатуру.
П . Э. Фере. Позвольте, господа, вновь вернуться къ вопросу о требов&шяхъ 

къ кандидатамъ. По этому вопросу уже высказался д-ръ 1огансонъ. Я попытаюсь 
осветить вопросъ съ другой стороны. Мне думается, что третьимъ врачемъ въ 
Кувшиновской лечебниц! можетъ быть и не спещалистъ-псих1атръ. Въ Кувши- 
нов’Ь сосредоточено до полутысячи психическихъ больныхъ, вместе съ семьями 
служащихъ все иаселеше Кувшинова доходитъ до 7 0 0 — 750 челов'Ькъ; какъ из
вестно, общая болезненность душевно-больныхъ много выше, чймъ у остального 
населетя. Кроме того возможность хирургическаго вмешательства при налично
сти буйныхъ больныхъ a priori должна встречаться чаще. Наконецъ, опытъ пока- 
залъ, что квалифицированная (хирургическая) помощь очень часто требуется въ 
Кувшинове. Въ последнее время въ КувшиновЬ дЬйствуетъ амбулатор!я для слу
жащихъ и окрестнаго населешя. Все это говорить за то, чтобы третш врачъ 
въ колонш былъ бы вполне компетентнымъ врачемъ и по общимъ заболеватямъ.

Съ другой стороны, мне думается; что при наличности 2-хъ спещалистовъ 
пош атровъ менее ответственныя отдЬлетя могли бы быть поручены даже врачу 
не спещалисту, при непременномъ условш, конечно, чтобы врачъ проявлялъ ин
тересъ къ HcnxiaTpin.

Товарищъ Романовскш намъ известенъ какъ врачъ, зарекомендовапйй себя
работой въ губернской земской больнице. Его интересъ къ ncnxiaTpin вне всяка- 
го сомнешя. Онъ неоднократно выезжалъ въ Кувшиново для подачи хирургиче
ской помощи. Я предлагаю решить сперва принцитальный вопросъ, долженъ ли 
быть 3-й врачъ спещалистомъ-псих1атромъ или нетъ? Я лично думаю, что онъ
можетъ быть и не псих1атромъ, но любить и это дело.

Поэтому, если этотъ вопросъ будетъ решенъ такъ, какъ я предлагаю, то я
буду просить д-ра Романовскаго взять свой отказъ обратно и выставить вновь 
свою кандидатуру.

Н . М . Романовскш. Вопросъ о моей кандидатуре я ставлю въ зависимости 
отъ самого собрашя. Если оно согласится съ мнешемъ д-ра 1огансона, требую- 
щаго отъ ординатора спещальной подготовки, то, я сниму свою кандидатуру, такъ 
какъ я не могу удовлетворить этимъ требовашемъ, Если же собрате согласится
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гь  мн’Ьтемъ товарища II. Э. Фере, то ничего не буду иметь противъ своей кан
дидатуры.

Е . К. Тоитсонь. Я нисколько не настаиваю на враче— психиатре. Только
я требую отъ кандидата наличности желашя заняться этой спещальностью. Если
Н. М. Романовскш выразитъ это желаше, то я не буду иметь противъ его кан
дидатуры.

Все-таки же я не согласенъ съ II. Э. Фере. Разумеется, очень желателенъ 
былъ бы врачъ-соматикъ въ Кувшинов!; и для него нашлось бы достаточно рабо
ты, но въ виду ограниченности медицинскаго персонала колоши и въ виду того, 
что зд'Ъсь каждый врачъ является по этому важной и ответственной единицей, я 
предпочелъ бы Н. М. Романовскому такого кандидата, какъ Воскресенскш. По
следняя я знаю по рекомендацш Суханова, который далъ объ его трудоспособ
ности и знатяхъ самый хорошш отзывъ.

Председатель А . А . Можайскт. ЗнаегЬ-ли кто о д-p t  Житловскомъ?
А . В . Богоявленскш. Житловсюй мне хорошо изв^стенъ. какъ челов’Ькъ. Съ 

этой стороны его знаютъ здесь мнопе по его службе въ Вологодскомъ уЬздЬ. 
Какъ псих1атра я его не знаю и потому судить не берусь.

I I . II. Викторова. Въ Кувшинов^ имеется амбулатор1я для прпходящихъ 
больныхъ и часто является нужда въ хирургической помощи. Поэтому, для насъ 
необходимо было бы иметь такого врача, который могъ бы лечить на ряду съ 
психическими и соматическихъ больныхъ. Это тЪмъ более, что известная часть 
душевно больныхъ, переходя въ кадры слабоумныхъ, въ сущности уже выходитъ 
изъ подъ спещально пмгаатрическаго наблюдешя и тймъ самымъ становится какъ 
бы соматическими больными. Съ другой стороны, помимо амбулаторныхъ, и наши 
больные нередко нуждаются въ хирургической помощи. Стоитъ только припомнить, 
въ какомъ вид'Ь нередко нуждаются въ хирургической помощи. Стоитъ только при
помнить въ какомъ вид'Ь нередко доставляютъ больныхъ въ лечебницу,— избитыхъ, 
съ серьезными хирургическими повреждешями, съ обширными ссадинами, съ гной
никами и гнойными затеками. Въ этомъ отношеши д-ръ Романовсый уже не разъ 
оказывалъ намъ существенную помощь. Что же касается спещально ncHxiaipin и 
въ нисколько м'Ьсяцевъ не замедлитъ прюбрести соответствующая познашя и 
опытность.

Председатель А . А . Можайскт. Я иолагаю вопросъ объ ординатор!; Кувши- 
новской лечебницы достаточно выясненнымъ. Ставлю на баллотировку вопросъ: 
необходимъ-ли для 2-го врача ординатора Кувшиновской лечебницы врачъ спе- 
щалистъ или молшо ограничиться врачемъ безъ спещальнаго образовашя?

Сов^тъ признаетъ, что второй ординаторъ можетъ быть и безъ спещалыюй 
подготовки.

Председатель А . А . Можайскт  предлагаетъ приступить къ выбору кандида- 
товъ по записямъ.

Н. М. Романовскш получилъ 14 голосовъ, Троицын— 5, Воскресенскш—  3, 
Житловскш— 1 и Павловъ— 1.

Н. М. Романовскш признается сов'Ьтомъ избраннымъ.
Председатель А. А. Можайсшй проситъ определить критерш для выбора 

кандидата на должность хирурга губернской больницы.
С. Ф. Горталовъ. Нулсенъ непременно хирургъ— спещалистъ съ солидной 

прошлой практикой, который могъ бы производить болышя операщи и своей дея
тельностью могъ бы увеличить хирургическую деятельность больницы, на деле 
доказавши свою опытность.
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После этого П. Ф. Кудрявцевъ читаетъ саисокъ 28 кандидатовъ— хирурговъ 
съ бюграфическими сведешями, составленными на основанш приложенныхъ къ 
прошешямъ бюграф1ямъ.

Баллотировкой по запискамъ единогласно (25 гол.) избранъ П. II. Мокровсшй.
С. Ф. Горталовт, заявляетъ, что необходимо пометить 2-го кандидата на слу

чай отказа д-ра Мокровскаго.
Вторымъ кандидатомъ безъ баллотировки избранъ единогласно Гордонъ-Клячко.
ПреГспдхтелъ А . А . Можайскт предлагаетъ совету приступить къ выборамъ 

заведующего сифилитической лечебницей, предварительно определивши требовашя, 
которымъ долженъ удовлетворять этотъ кандидатъ.

С. Ф. Горталовъ. Кандидатъ долженъ быть не только опытнымъ сифилидо- 
логомъ, но также знать и накожныя болезни. При выборе заведующего мы долж
ны будемъ считаться съ достаточной спещальной научной подготовкой и известной 
степенью практической опытности.

Председатель А . А . Можайскт , Къ этому следуетъ добавить еще одно ус- 
лов(е, что врачъ, завЪдуюшдй сифилитической больницей, приглашается съ согла- 
а я  Вологодскаго уЬздпаго земства.

П. Ф. Кудрявцевъ прочитываетъ списки кандидатовъ съ краткими автобюгра- 
фичеокими сведешями.

Баллотировка записками выразилась въ следующихъ цифрахъ: М. М. Сод- 
манъ получилъ— 13 голосовъ, Разумовскш и Беляевъ— по 5 гол. и Безсоновъ съ 
Писаревымъ по одному голосу.

Советъ призналъ избраннымъ М. М. Содманъ.
Председатель А . А . Можайскт  предлагаетъ перейти къ последнему вопросу 

программы засуЬдашя— текущимъ деламъ.
П . Ф. Кудрявцевъ. Въ настоящее время въ губернш, за исключешемъ 2-хъ

уездовъ, во всехъ остальныхъ ведется борьба съ эпидетями тифа, сыпного и
брюшного, кори и преимущественно скарлатины. Борьба съ последней ведется пу- 
темъ предохранительныхъ прививокъ вакцины профессора Габричевекаго въ шести 
уйздахъ губерши, въ Кремлевской, Шаншенской и Васьяновской вол. Кадников- 
скаго у., Архангельской, Боровецкй, Сычевской, Кубенской и Богородской вол. 
Вологодскаго у., Ледеигской и Миньковской— Тотемскаго у., Никифоровской, Усть- 
вельской и Верховской— Вельскаго уезда и Авнегской — Грязовецкаго у., всего въ 
5 уездахъ санитарно-эпидемическимъ персоналомъ губернскаго земства 1300 при
вивокъ; более детально это можно видеть изъ следующей таблицы:

Число прививокъ предохранительной скарлатинной вакцины въ Вологодской гу
берши за первую четверть 1907 г. по волостямъ:

I. В о л о го д с к ш  у Ь зд ъ . 1. Архангельская и Боровецкая волости . . 189 прив.
2. Сычевская вол..........................................  47 »
3 Кубенская вол. . . .  . . . .  93 »
4. Богородская вол..........................................  203 »

И т о г о ..................... 432 прив.

II. К а д н и к о в с к ш  у Ь з д ъ . 1. Шапшенская и Васьяновская волости 142 »
2. Кремлевская вол...................................122 »

И т о г о .....................  264 прив.
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III. т отемскш у'Ьздъ. 1. Леденгскад и Миньковская вол...................  374 прив.
И т о г о ..................... 374 пряв.

IV. Г р я зо в е ц к ш  у Ь зд ъ . 1. Авнегс-кая вол. о к о л о ............................ 100 прив.
И т о г о .....................100 прив.

V. Вельскш уЬздъ.
1. Никифоровская и Устьвельская волости около . . 70 прив.
2. Верховская вол...................................................................... 60 »

И т о г о .....................130 прив.

В с е г о ......................................... 1 300 прив.

Но действительная цифра прививокъ значительно больше, такъ какъ въ ука
занную таблицу вошли учтенные случаи прививки, а между тЬмъ прививки про
изводились и производятся еще въ Никольскомъ уЬздЬ нашимъ же персоналомъ 
и въ нйсколькихъ уЪздахъ еще участковымъ врачебнымъ земскимъ персоналомъ, кото
рому бюро выслало для прививокъ вакцину. Въ настоящее время число приви
вокъ дошло до 1500 и более. Цифра довольно значительная, размерь опыта для 
перваго раза нужно признать достаточнымъ, и необходимо отметить тогь факгь, 
что все лица, применявшая этотъ методъ борьбы, всецело высказываются за его 
успешность, выражаютъ надежду и уверенность, что въ вакцицЬ Габричевскаго мы 
имеемъ верное средство борьбы со скарлатиной. Опыты борьбы будутъ продол
жаться, конечно, и дальше, и будутъ со временемъ описаны какъ по отдельны иъ 
эпидем1ямъ, какъ и въ общей сложности.

П. 9 . Фере указываешь, что, по его наблюдению, эпядеипя скарлатины въ 
с.с. Кадниковскаго уезда прекратились подъ влшшемъ массовыхъ прививокъ вак
цины Габричевскаго. Въ целомъ ряде се л ети , где произведены прививки поголов- 
ныя дЬтямъ, еще не болевшимъ скарлатиной, эпидем1я резко обрывалась. Правда, 
наблюдались еще случаи заболевашя скарлатиной въ соседнихъ селешяхъ, где при
вивка не была произведена, но не нужно забывать, что перенесшие скарлатину въ 
долпй перюдъ шелушетя представляютъ весьма опасный источникъ дальнейшего 
развипя скарлатины по ближнимъ и даже отдаленнымъ селетямъ. Естественно 
возникаешь вопросъ— ограничиваться ли массовыми прививками лишь въ селетяхъ. 
где наблюдается въ данный моментъ эпидем1я скарлатины и где она только что 
прекратилась, продолжая быть опасной въ эпидемическомъ смысл!;, или подверг
нуть прививке детское население более или менее обширнаго прилегаюшаго рай
она. Последнее, конечно, весьма желательно, но требуетъ значительныхъ техни- 
ческихъ средствъ (персоналъ, более трудно получаемое coniacie на прививки и т. 
д). Во всявомъ случае школьники даннаго района должны быть поголовно привиты.

А . М . Кашъ заявляешь, что въ настоящее время почти нетъ скарлатинныхъ 
больныхъ въ заразно-эпидемическомъ отделенш губернской больницы, что онъ объ
ясняешь шЬмъ, что въ волостяхъ, окружающихъ г. Вологду, произведены были въ 
местахъ эпидемШ скарлатины прививки вакцины Габричевскаго.

А . Я. Тетеро. Такой выводъ пока преждевремененъ, потому что трудно 
учесть, отчего произошло прекращеше эпидемш, оть того-ли, что были произве
дены предохранительные нрививки противоскарлатинной вакцины, или сама эпи- 
дем1я истощила свои силы, но онъ нисколько не отрицаетъ значешя эхихъ при- 
вивокъ въ смысле прерывающей эпидемш силы. Въ его неболыпомъ опыте при
вивокъ по г. Вологде онъ также имеешь указашя на такое значеше прививокъ.
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М . М . Содманъ предлагает, произвести прививки вс/Ьмъ шгсольникамъ, такъ 
какъ школа является перЬдко очагомъ разноса эпидемш скарлатины и предложить 
эту мЪру УгЬзднымъ Санитарнымъ Сов^таиъ, какъ обпцй npieMb.

Н . И . З а ли вш и  не согласепъ съ этимъ предложетемъ.
С. В. В и и н  к'а также но согласепъ съ up ;дт )жмпемь М. М. Содманъ. А .  

Я. Тетеро считаетъ вопросъ о прививкахъ школышковъ преждевременным!,, по
тому что скарлатинная вакцинащя еще недостаточно изучена практически.

Председатель А . А . Можайстй находить возможным!, произвести прививки 
въ вид'Ь опыта въ тЬхъ школах!,, гдЪ въ селешяхъ имеются случаи забол^ваий 
скарлатиной.

Н . М . Ромаповскш находитъ, что скарлатинныя прививки по вс/Ьмъ шко- 
ламъ Biii эпидемш мы можемъ дискредитировать новый методъ борьбы, такъ какъ 
можетъ случиться, что иммунитетъ окончится ко времени возникновешя л и идем] м 
и будутъ случаи заболЬватй среди привитых!,.

Е . II . Поповъ. Я считаю м4ру борьбы со скарлатиной иутемъ массовыхъ 
прививокъ школьниковъ несовсЬмъ практичной, потому, что крестьяне Могутъ не 
согласиться па прививки при отсутстш скарлатипныхъ забол’Ьваш'й. По моему метЬ- 
Hiro, лучше было бы къ осеннему сезону, когда можно будетъ ожидать вспышекъ 
эпидемш, сделать во всЬхъ участкахъ запасы свежей вакцины на случай борьбы 
со скарлатиной въ самомъ начал!; эпидемш. Опытъ показалъ, что мы всегда опаз
дывали съ прививками и начинали прививки въ то время, когда эпидем1я распро
странялась вширь, тогда какъ весьма важно захватить, эпидемш въ самомъ ея на
чал f,, какъ рекомндуетъ Н. Г. Габричевсктй, съ цЪлью купировать массовыя забо- 
лйватя при самомъ ихъ возникновенш.

Председатель А . А . Можайстй предлагаетъ принять предложеше Е. П. Попова.
Сов-Ьтъ согласился съ этимъ предложешемъ.
Л . Ф. Кудрявцевъ. Теперь еще необходимо отметить очень большой запросъ 

на эппдемическш персоналъ Губернскаго Земства. Требовашя на него поступили 
изъ Грязовецкой, Еадниковской и В.-Устюгской Управъ. Между гЪмъ, у насъ эпи- 
демичоскШ персоналъ израсходована

Л . М . Фрязииовскт. При отъ'Ьзд’Ь изъ Удимы я распорядился по телефону 
въ В.-Устюгъ о присылк’Ь мггЬ фельдшера.

Председатель А . А . Можайскш. Надо временно увеличить эпидемичесшй 
персоналъ.

П . М . Фрязиновскт. Въ Устюга найдутся два м-Ьстныхъ свободныхъ фельд
шера изъ ссыльпыхъ, Сорока и Горбуновъ. Самое лучшее ихъ пригласить на вре- 
менныя мЪста эпидемических!, фельдшеровъ.

Предсгъдатель А . А . Можайскш. Я думаю можно зачислить уномянутыхъ лицъ 
временными эпидемическими фельдшерами.

Совать соглашается' съ мн^гпем’ь г. Председателя.
Н . И . Заливш и . У меня также имеется въ виду хороний фельдшеръ Овс1ев- 

скш, котораго также можно было бы пригласить.
Сов-Ьтъ поддерживаетъ предложеше Залпвскаго.
Председатель А . А . Можайскш. Предлагаю доложить Совету отношеше Ни

кольской Уездной Управы съ резолющей Санитарнаго Совета (отъ 22 января те- 
кущаго года.

II. Ф. Кудрявцевъ. Въ своемъ отношенш Никольская Управа сообщаетъ сле
дующее постановлеЕие УЬзднаго Санитарнаго Совета, по заявлешю доктора Мен-
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аяковскаго: «Первое— выразить неодобреше противъ разрушительной деятельности 
прошлаго Губерискаго Зеыскаго Собрашя, отклонившаго ассигновку на YII оче
редной съ’Ьздъ врачей; 2) обратиться ко вс'Ьыъ врачебнымъ организащямъ Воло
годской губерши съ предложешемъ принять все необходимые расходы къ тому, 
чтобы СъЪздъ состоялся на частныя средства всЬхъ врачей губерши и 3) пору
чить Санитарному Бюро принять на себя вс£ работы по организащи и созыву 
Губернскаго съезда врачей».

Въ виду того, что вопросъ о созывЬ Съезда у насъ уже рЬшенъ при обсуж- 
деш'и постановлен^ Губернскаго Собрания въ томъ смысле, чтобы былъ выесенъ 
въ предстоящее очередное Губернское Земское Собраше докладъ о созыве VII 
Съезда врачей въ ] 908 году, вопросъ этотъ отпадаетъ самъ собою. Что же ка
сается организащи съезда Санитарвымъ Бюро на частныя средства врачей, то Са
нитарное ОтдгЬлеше безъ ассшновашя Губернскпмъ Собран1емъ необходимыхъ 
средствъ на съездъ не тгЬе’тъ возможности созвать его въ тектщемъ году за не- 
достаткомъ оставшагося времени.

На это заявлеше Заведующего Бюро П. Ф. Кудрявцева никакихъ возраже- 
шй со стороны членовъ Совета не последовало.

Председатель А . А . Можайскт. Я еще напомню Собрашю заявлеше д-ра 
Е. К. 1огансона. Онъ предлагаетъ разсмотреть свои предположешя относительно 
улучшешя постановки дела въ Кувшиповской лечебниц!;. Я предлагаю внести на 
разсмотрен!е этотъ вопросъ въ следующее засЬдаше Врачебно-Санитарнаго Совета.

Собраше согласилось съ предложешемъ г. Председателя.
Председатель въ 11 час. вечера объявилъ заседаше Совета закрытымъ.

Протокодъ Водогодекаго Губернскаго GaHmapHaro СовЪта.

Заседаше 2 7  апреля  1 9 0 7  года.

На заседаше прибыли: председатель губернской земской управы А. А. Мо
жайски!, члены губернской управы А. П. Лихаревъ и Н. М. Дружининъ, пред
седатель Вологодской уездной земской управы С. В. Вилпнскш, заведующш са- 
нитарнымъ отделешемъ П. Ф. Кудрявцевъ, земсше врачи— Е. П. Поповъ, II. П. 
Викторовъ, С. Ф. Горталовъ, В. Н. Проскуряковъ, М. М. Содманъ, Р. В. Эрнстъ, 
Н. А. Плеханова, Н. А. Смйрновъ и С. А. Скобниковъ.

Заседаше было открыто г. председателемъ управы А. А. Можайскимъ.
Председатель А. А. Можайскш объяснилъ совету, что экстренный созывъ 

собрашя былъ вызванъ съ одной стороны отказомъ избраннаго советомъ 12 марта 
сего года заведующимъ Кувшиновской лечебницей доктора Горошкова и съ дру
гой— отказомъ г. Вологодскаго губернатора утвердить въ должности избраннаго 
тогда же ординаторомъ лечебницы Н. М. Романовскаго. Въ виду такихъ обстоя- 
тельствъ и въ виду того, что съ уходомъ врачей Е. К. 1огансона и Е. А. Мар
ковой Кувшиновокая лечебница осталась на рукахъ одного П. Г1. Викторова, уп
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рава назначила посл^дняго временно завЬдующимъ лечебницей и пригласила вра
чей Эрнста и Скобникова въ качестве временно исполняюгцихъ обязанности орди- 
наторовъ. Если бы упомянутые врачи Эрнстъ и Скобниковъ отказались взять на 
себя временно ординатуру, управа оказалась бы въ безвыходномъ положенш. По
этому, председатель выражаетъ отъ лица губернской управы признательность вра- 
чамъ Эрнсту и Скобникову. Далее председатель просить co6panie на каждую 
вакантную должность избрать по два кандидата, чтобы снова не оказаться въ труд- 
номъ положенш при отказе одного пзъ нихъ.

Секретарь совета П. Ф. Кудрявцевъ читаешь сппсокъ кандидатовъ желающихъ 
занять место заведующаго Кувшиновской лечебницей.

По прочтенш списка, пзъ залы заседашя удаляется П. П. Викторовъ, какъ 
паходящшся въ числе кандидатовъ на упомянутую должность.

С. А . Скобниковъ. Я полагаю, господа, что раньше, чемъ мы будемъ наме
чать кандидатовъ, намъ нужно точно определить те услов1я, которымъ долженъ 
удовлетворять намечаемый кандидатъ, и те требовашя, которыя должны быть къ 
нему предъявлены. Полагаться при выборе на те предварительныя сведЬшя, ко
торыя сейчасъ намъ были доложены заведующимъ санитарнымъ бюро, я не приз
наю возможнымъ, хотя бы потому только, что сведешя эти доставлены самими 
кандидатами, какъ ихъ собственные отзывы о самихъ себе. Въ настоящемъ засе- 
данш участвуютъ и врачи, и представители земства; мне хотелось бы и отъ шЬхъ, 
и отъ другихъ выслушать ихъ м нете  по настоящему вопросу.

Председатель А . А . Можайскш  ему отвечаешь, что требования эти уже были 
выяснены въ достаточной степени на прошломъ санитарномъ совете, въ виду чего 
врядъ-ли есть надобность снова поднимать объ этомъ вопросъ. А такъ какъ врачи 
Скобниковъ и Эрнстъ на прежнемъ заседанш отсутствовали, то председатель по
старался резюмировать въ краткихъ чертахъ выработанныя тогда услов1я, коимъ 
долженъ удовлетворять заведующш Кувшиновской лечебницей. Онъ долженъ быть 
спещалистомъ паш атромъ, энергичнымъ и съ значительнымъ административнымъ 
опытомъ. Пзъ практики выяснилось, что на эту должность следуетъ приглашать 
только лицъ, которыя въ указанныхъ отношешяхъ более или менее извЬстны. 
Пзъ всехъ перечислепныхъ кандидатовъ последнему условию удовлетворяют!., по 
и гён ш  г. председателя, только двое— II. II. Викторовъ и II. И. Стрельцовъ.

С. А . Скобниковъ. Въ виду того, что возбужденный мною вопросъ служилъ 
уже предметомъ обсуждешя предыдущего засЬдашя санитарнаго совета, въ кото- 
ромъ участвовали все присутствующее, я позволю себе, съ разрепшпя председа
теля, поделиться съ советомъ теми впечатлениями, которыя получились у меня 
после короткаго моего знакомства съ Кувшиновской лечебницей; чтобы излишне 
не затруднять вашего внимашя, я обЬщаюсь сделать это только лишь постольку, 
поскольку это можетъ относиться до настоящихъ наш ихъ выборовъ.

Я случайный человекъ, господа, въ Вологодской ry6epHin и совершенно слу
чайно мне пришлось познакомиться съ Кувшиновской лечебницей. Я долженъ от
кровенно сознаться, что приступалъ къ этому знакомству, какъ земсюй человекъ, 
какъ человекъ, прослуживши! 23 года вплоть до прибьтя въ Вологодскую гу
бернию земскимъ врачемъ въ Ярославской губ., въ Моложскомъ уезде. Я очень 
радъ былъ видеть крупное учреждеше, на которое земство затрачиваетъ очень зна- 
чительныя средства, но я заранее предполагалъ, что въ Кувшиновской лечебнице 
я не встречу особой роскоши и, быть можетъ, не встречу даже особаго порядка.
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Такъ и оказалось на д^лй. При первыхъ же шагахъ мне пришлось натолкнуться 
на многочисленные недочеты какъ въ обстановке, такъ и въ содержанш больныхъ. 
Положимъ, что недочеты эти не такъ значительны, какъ только что было указано 
предсЬдателемъ управы, но во всякомъ случай они должны быть устранены воз
можно скорее, потому что, наростая въ будущемъ, они потребуютъ современемъ 
со стороны земства очень значительныхъ затрать. ЗатЬмь, при ближайшемъ зна
комстве съ лечебницей, невольно напрашивался вопросъ, насколько целесообразно 
и продуктивно расходуются въ настоящемъ случае земсгая средства (около ста 
тысячъ рублей въ годъ). Лечебница существуетъ много уже лЪтъ, денегъ на нее 
истрачено масса, но если бы я предложилъ вопросъ прпсутствующимъ здесь пред- 
ставителямъ земства объ достигнутыхъ результатахъ я, вероятно, поставилъ бы 
ихъ этимъ въ большое затрудпете. Главный контпнгенгь больныхъ въ лечебниц! 
неизлечимые хроники, и °/0 выздоравливающихъ въ ней. по сравнение съ общи
ми больницами, прямо таки ничтожный (61 чел. по отчету 1905 г.) Лечебница 
пграетъ роль богадельни и тратить на содержаше ея по 100 тысячъ рублей въ 
годъ представляется большой роскошью со стороны земства. Иначе, конечно, стояло 
бы дело, если бы лечебница поставила шире свою задачю. Ведь отъ общихъ свО- 
ихъ больницъ земства требуютъ не одной только подачи помощи заболевшимъ, 
нетъ, оно требуетъ также, чтобы ему указывались пути и источники происхож
дения болезней и чтобы указывались также и средства для предупреждешя болез
ней и для борьбы съ ними. На основанш данныхъ, доставленныхъ общими боль
ницами, во многихъ земствахъ создались обшярныя санитарныя организащи. Ни
чего, по крайней мере, до сихъ поръ въ направлеши изучешя дёлъ не сделано 
Кувшиновской лечебницей. Громаднейпий больничный матер1алъ, накоппвшшся за 
много летъ существовашя лечебницы, до настоящаго времени остается не только 
не разработаннымъ, не использованнымъ, но даже и не разобраннымъ. По при- 
чинамъ, для меня не вполне определившимся, въ лечебнице очень много переме
нилось врачей (въ особенно за последшя пять летъ); ни одинъ изъ этихъ вра
чей не сделалъ попытки къ разработке клиническаго мaтepiaлa и ни одинъ не 
оставилъ по себе даже пямяти, если не считать постройки церкви при докторе 
Яковлеве.

Вотъ, господа, те первыя впечатл'Ьшя, которыя получены мною въ Кувши
новской лечебнице. Я глубоко убежденъ, что только вставши на новый, широшй 
путь деятельности, лечебница будетъ производительно расходовать земская средства 
и перестанетъ играть роль земской богадельни. Руководясь этими впечатлешями 
при настоящихъ нашихъ выборахъ, я предлагаю, что заведывать лечебницей дол
женъ человекъ съ общественнымъ направлешемъ, служившш ранее врачемъ въ 
земстве или городскихъ общественныхъ учреждешяхъ. Онъ долженъ быть основа
тельно знакомымъ со всеми ушкшями и обстановкой земской деятельности и, 
кроме того, онъ долженъ не только знать, но и любить земское дЬло. Я думаю, 
что только при любовномъ отношенш къ делу, да, какъ говорится, при хозяй- 
скихъ глазахъ легко и безъ излишнихъ затратъ будугь устранены те недостатки, 
отъ которыхъ теперь страдаетъ лечебница. Я не могу считать надежными канди
датами врачей, служившихъ раньше въ частныхъ лечебницахъ, въ ведомстве Им
ператрицы Mapin и въ ведомстве путей сообщеьпя. Эти учреждешя не могутъ 
считаться школами для земской службы. Мы, врачи, хорошо знаемъ, что пред- 
ставляетъ собою частная психиатрическая лечебница; знаемъ также, что ведом
ство Императрицы Map in и министерство путей сообщения считаютъ свей деньги-
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рублями, тогда какъ земство отпускаешь свои средства грошами. Изъ всЬхъ пред- 
лагаемыхъ намъ кандидатовъ я считаю, съ своей точки зрЬшя, наиболее подхо- 
дящимъ доктора II. II. Викторова, временно заведующего теперь Кувшиновской 
лечебницей. Съ г. Викторовымъ я знакомъ очень давно, съ общей студенческой 
скамьи въ Московскомъ университете. И тогда уже я зналъ его, какъ человека 
съ очень широкимъ общественнымъ направлетемъ; потомъ я зналъ его, какъ вы
дающегося практическаго врача, известнаго медицинскому Mipy своими научными 
работами въ области ncnxiaTpm и нервныхъ болезней. Затемъ, мне близко изве
стна его деятельность въ общественномъ Ярославскомъ городскомъ управленш, где 
на его долю выпала задача по возможности содействовать устройству правиль
ной организаши медицинской помощи населешю г. Ярославля. Я могу только 
подтвердить здесь, что онъ вполне удачно справлялся съ своей задачей. И здесь, 
въ Вологодскомъ земстве, г. Викторовъ оказывается совсемъ не новымъ чело- 
векомъ: около года онъ уже служишь въ Кувшиновской лечебнице и неодно
кратно исполнялъ обязанности временно-заведующаго ею. Изъ последнихъ бе седъ 
съ нимъ я убедился, что онъ вовсе не желалъ бы ограничивать деятельность л е 
чебницы только подачей помощи несколькамъ десяткамъ больныхъ; намечая для 
нея более широмя задачи, онъ слелалъ уже первые шаги къ научно-обществен
ной обработке громаднаго больничнаго матер!ала. Въ настоящее время печатают
ся две работы его: 1) Алкогольные психозы въ населенш Вологодской губерншо въ 
ихъ бытовыхъ и клиническпхъ особенностяхъ и 2) Душевныя и нервныя забле- 
вашя крестьянъ, рабочнхъ и политическихъ ссыльныхъ Вологодской губернш въ 
связи съ современными политическими собьтями. Кроме этихъ работъ г. Викто
ровымъ, сколько мне известно, предпринять обширный трудъ «о душевныхъ забо- 
левашяхъ среди населешя Вологодской губернш, въ ихъ причинахъ, особенностяхъ 
и мерахъ оздоровлешя». Давно зная П. II. Викторова, я имею все основашя 
надеяться, что деятельность его въ указанномъ направлеши также энергично бу
дешь продолжаться и на будущее время и признаю его по этому наиболее под- 
ходяшимъ кандидатамъ для завЬдывашя Кувшиновской лечебницей.

С. Ф. Горталовъ замечаетъ врачу С. А. Скобникову, что онъ делаешь неза
служенный упрекъ товарищамъ, работавшимъ здесь въ Кувшиновской лечебнице 
при тяжелыхъ услов1яхъ, когда штатъ ея состоялъ всего изъ двухъ врачей. При 
массе текущей работы само собою понятно, они не могли физически заниматься 
обработкой научнаго матер1ала лечебницы.

С. А . Скобниковъ. Я считаю себя обязаннымъ заявить, что я не делаю ни
какого упрека или обвинешя врачамъ, раньше служившимъ въ Кувшиновской ле
чебнице; я только констатирую фактъ и очень благодаренъ теперь доктору Гор- 
талову, что онъ нашелъ возможнымъ объяснить этотъ фактъ. Къ сожалешю, объ- 
яснеше факта не можетъ считаться его опровержетемъ.

Председатель А . А . Можайскш  считаешь вопросъ исчерпаннымъ и предла
гаешь сначала избрать по запискамъ перваго кандидата на должность заведующе
го лечебницей.

Стрельцовъ получилъ 7 записокъ, Викторовъ— 6 записокъ.
Врачъ Стрельцовъ считается избраннымъ совЪтомъ на должность заведующе

го Кувшиновской лечебницей.
Баллотировка второго кандидата даетъ слЬдуюнце результаты: Викторовъ по

лучаешь 6 записокъ, Родкевичъ— 5, Тутышкинъ и Шехтелевичъ— по одной.
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Вторымъ кандидатомъ на должность зав^дующаго совете призналъ П. II. 
Викторова.

По окончанш баллотировки, П. П. Внкторовъ возвращается въ залу засЬдашя.
Председатель А . А . Можайскш  предлагаете ознакомиться съ кандидатами 

па должность ординатора Кувшиновской лечебницы.
П. Ф. Кудрявцевъ читаетъ снисокъ кандпдатовъ на эту должность съ крат

кими автобюграфическими св-Ьд^тями каждаго.
Предсгьдателъ А . А . Можайскш. Сл'Ьдуетъ-ли намъ приглашать ординатора— 

спещалиста или общаго врача?
П . П . Викторовг замечаете, что громадный наплывъ больныхъ въ Кувши- 

пове требуетъ третьяго ординатора, который и могъ бы не быть спещалистомъ 
псих1атромъ. Работы какъ специальной, такъ и обще-врачебной въ колоши масса.

Председатель А. А. Можайскш предлагаете собрашю избрать перваго кан
дидата на должность ординатора.

Павловъ получаете 12 голосовъ, Житловскш— 2. Павлсвъ считается избран- 
нымъ сов'Ьтомъ первымъ кандидатомъ.

Баллотировка второго кандидата даете слЬдуюшде результаты: Шмидтъ полу
чаете 5 голосовъ, Воскресенскш, Жержуровъ и Житловскш— по 3 голоса.

Избраннымъ вторымъ кандидатомъ на должность ординатора признается 
Шмидтъ.

Дал^е председатель А. А. Можайскш предлагаете избрать третьяго канди
дата на случай отказа Стрельцова отъ места, когда его замените И. II. Викто- 
ровъ и когда явится необходимость заполнить место обоихъ ординаторовъ.

Совете соглашается съ председателемъ и приступаете къ баллотировке.
Воскресенскш получаете 7 голосовъ, Житловскш— 3, Жерлсуровъ и Мосто- 

венко— по ] голосу:
Третьимъ кандидатомъ на ординатора признается избраннымъ советомъ Во- 

скресенскш.
П. Ф. Кудрявцевъ говорите, что никакихъ текущихъ летъ санитарному от

деленно къ настоящему собранно не заявлено.
Председатель А. А. Можайскш объявляете заседаше закрытымъ.
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Протоко/гь Водогодекаго губернекаго еанмтарнаго совета.
Заседанье 6-го сентября 1 9 0 7  года

На заседаше совета прибыли: председатель губернской управы А. А. Можай 
скш, члены ея— А. Д. Дерябичевъ и Н. М. Дружинннъ, гласный ГО. М. Зубовъ 
председатели уездныхъ управъ— М. II. Лавровъ, Н. В. Степановъ, С. В. В и л и н -  

слай. врачи губерпскаго земства II. (1>. Кудрявцев!., Е. II. Поповъ, Н. А. Пле
ханова. II. П. Викторовъ, С. A. BocKpeceiicfiiii. II. II. Стрельцовъ, С. Ф. Горта- 
ловъ, Л. II. Пирошковъ, В. II. Проскуряковъ. П. П. Мокровсюй, М. М. Содманъ, 
городской санитарно-эпидемическш врачъ А. Я. Тетеро. земсий врачъ городского 
участка С. А. Сакапцевъ, земсме участковые врачи—II. М. фризиновппй, А. А, 
Броннпковъ, А. В .  Богоявленсклп и II. И. Заливсьчй.

ЗасЛ'.дагпе было открыто въ 7 час. 20 мин. вечера г. председателемъ совета 
А. А. Можайскимъ.

Председатель. Предлагаю впимашю собрашя прежде всего докладъ о мЬрахъ 
борьбы съ ожидаемой холерой, составленный санитарнымъ отделешемъ управы.

Секретарь совета П. Ф. Кудрявцева. Въ виду того, что вопросъ очень 
сложенъ и докладъ достаточно обширенъ, я прел;де чтешя кратко изложу его про
грамму. Вначале доклада излагается краткая iic/ropifl холерныхъ эпидемий въ 
Вологодской губернш, затЬмъ, во второй части излагаются принцишальныя осно- 
в а т я , согласно современному состоянио науки, па которыхъ построенъ плапъ 
борьбы съ ожидаемой холерой, п. наконец!.. въ конце приводятся вытекаюшдя изъ 
первых!, двухъ частей положешя. которыя необходимо выполнить съ одной сто
роны— до появлешя холеры, а съ другой — когда она уже появится. Весь планъ 
борьбы построенъ съ хозяйственной стороны на томъ соображенш, чтобы могушдя 
быть затраты шли на расширеше и улучшегпе постоянной медицинской органи- 
защи, на усилен1’е персонала и увеличеше числа лечебницъ.

Далее П . Ф. Кудрявцева читаетъ докладъ.
По окончанш чтешя доклада, г. председатель обращается къ собранш со 

следующимъ предложетемъ: въ виду обширности предлагаемаго вашему внимашю 
вопроса, обсуждеше котораго можетъ надолго затянуться, я предлол;илъ бы выска
заться въ общемъ объеме этого вопроса, затемъ, мы обсудимъ въ отдельности каж
дое изъ положений, предлагаемых!, санитарнымъ отделешемъ. а вл. результате я 
попросилъ бы co6panie указать на те Meponpiaiia, кашя оно находить неот
ложными.

Предложеше председателя совЬтомъ принято, и онъ предложил!, желающимь 
высказаться по докладу въ целомъ.

И. М . Фрязиновскт. Я съ своей стороны считал!, бы необходимым!, указать 
на ненормальное отрицательное отношеше нашего В.-Устюгскаго уезда къ яслямъ- 
прпотамъ. А между темь, народу у пасъ много, и ясли-пртты — учреждеше 
очень важное и полезное. Затемъ, относительно Котласа: здесь работаютъ до 1000 че
ловек!, рабочихъ, центръ uofnafi п следовало бы обратить па него особенное вни- 
MaHie въ отяошеши заноса черезъ пего холеры. Желательно было бы здесь уст
роить врачебно-питательный пунктъ на счетъ губерпскаго земства. На средства 
казны здесь построенъ громадный домъ, который теперь пустуетъ и которымъ 
никто не заведуетъ, такъ какъ земскш начальникъ устранился отъ завЬдывашя имъ.



Также желательно было бы устроить здесь чайную и столовую. Стоитъ только по
просить его у казны, и она наверное его временно уступить. Этотъ пунктъ им^лъ 
бы значеше врачебнаго для жителей Котласа и наблюдатель на го за холерой для 
уездовъ какъ Сольвычегодскаго, гакъ и В.-Устюгскаго.

Председатель. Это детали и къ порядку моего предложешя не относятся. 
НЬтъ-ли замЬчанш общаго характера на докладъ о плане борьбы?

Ю. М . Зубовъ. Я хотЬлъ бы сказать о назначенш 50 тысячъ.
Председатель напоминаетъ, что о суммахъ придется говорить въ конце, 

спещально по пункту 32 и предлагаетъ перейти къ обсуждение каждаго пункта 
доклада отдельно.

Въ виду соглаая на это совета председатель приступаетъ къ чтенда доклада 
по пунктамъ.

1 и 2 пункты принимаются советомъ безъ возраженш.
По 3-му пункту И . М . Ф рязиновш й  заявляет!, — прошу включить въ этотъ 

пунктъ, чтобы Пермь-Котласская железная дорога озаботилась ириняп’емъ меръ 
противъ холеры; она въ этомъ отношенш ничего не предпринимаешь.

Председатель. Въ полосе отчуждения железно-дорожная администрашя является 
полнымъ хозяиномъ, по этому, а также и многпмъ другпмъ соображешямъ намъ 
неудобно вмешиваться въ районъ железпо'дорожнаго ведомства. У насъ въ докладе 
речь идетъ о надзоре не за железной дороге, а за селешямп, прилегающими къ 
лиши железпыхъ дорогъ.

И . М . Ф рязиновш й. У насъ имели место и такш факты, которые хорошо 
характеризуютъ отношеше железныхъ дорогъ къ вопросу о холере.

Мы спрашивали железную дорогу, кактя меры она предпринял;'! па случай 
заноса ея, а намъ отвечают!,: «въ силу необъявлешя железной дороги на поло- 
женш угрожаемой по холере, никакихъ мЬръ не принято». Вотъ каково отно- 
menie лгелЬзныхъ дорогъ.

А . Е . Тетеро. Известно, что мерощняия губернскаго земства побуждаютъ 
друпя у чреждешя къ большей самодеятельности. Раньше совсЬмъ не было путей- 
скихъ врачей. Какимъ л;е образомъ возникло это учреждеше. Когда въ прошлую 
эпидемпо холеры земство всюду по Волге настроило бараки, временные врачебно- 
продовольственные пункты, когда оно всюду на болынихъ нристнняхъ выставило 
плакаты и т. д., то путейской администраши стало неловко смотреть на эту к и
пучую деятельность и самимъ ничего не делать, и оно тогда решило ввести 
у себя хоть какую нибудь организацию медицинской помощи. Въ задачи земства 
входить также будить друпя учреждешя и своимъ нримвромъ заставлять ихъ про
являть деятельность. Съ этой стороны нельзя пе признать за земствомъ его зна- 
чешя и общественнаго вл1яшя.

Председатель. Существуютъ Высочайше утверждеппыя правила для преду- 
преждешя холеры и чумы по железнимъ дорогамъ и по внутренним!, воднымъ 
путямъ. Въ этйхъ  правилахъ подробно разработаны все т е  меры, который должны 
принимать железныя дороги въ такихъ случаяхъ чрезъ особыя саиитарно-испол- 
пительныя комиссш, и не наше дЬло вступать въ область, не подлежащую на
шему веденш .

П . 77. Викторовъ. Есть простой выходъ нзъ этого пололсешя. Почему же 
не сообщить железнодорожнымъ учреждешямъ. чтобы они приняли меры противъ 
заноса холеры?

А . Я. Тетеро. Сообщеше— это не мера.
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И . М . Фрязииовскш. Желательно было бы, чтобы въ упомянутыя комиссш 
по вопросамъ о м’Ьропр!ят1яхъ въ пред'Ьлахъ черты отчуждешя входило земство.

Председатель. Входить въ составъ комиссли представителямъ земства я 
считаю совершенно невозможнымъ по многимъ причинамъ. Мы можемъ просить 
жел'Ьзныя дороги о томъ, чтобы o n t позаботились о санитарномъ состоянш въ 
ожиданш появлошя холеры— и довольно.

ЗатЬмъ, по баллотировка пунктъ 3-й доклада принятъ.
По пункту 4-му В. П . Проскуряковъ говоритъ: это также можетъ вызвать 

недоразумеше; есть судовые врачи.
А . Я. Тетеро. Огъ Архангельска до Котласа имеется лишь одинъ судовой 

санитарный врачъ.
И . М . Фрязииовскш. Да такъ ли это?
Ю. М . Зцбовъ. Да,— это большая задача. Тагь какъ этотъ пунктъ возбуж- 

даетъ сомн’Ьшя въ своемъ практическомъ осуществлены, то, можетъ быть, кто 
нибудь объяснить— какъ это будетъ осуществлено на практик/Ь.

Председатель. Нашъ отрядъ предназначается не для самихъ пароходовъ и 
пассажировъ, а для селенш по берегамъ р^къ, нуждающихся въ санитарномъ 
надзоре.

П . Ф. Кудрявцевъ. Роль второго запасного отряда будетъ иная, ч^мъ тЬхъ, 
которые откомандированы будутъ по уЬздамъ. Ему будетъ подлежать обнцй над- 
зоръ надъ всеми уездами, особенно въ ихъ береговыхъ частяхъ, связанныхъ реками въ 
одну общую систему. У'Ъзды им'Ьютъ въ нъкоторыхъ мЪстахъ на берегахъ вра
чебные пункты, но ихъ очень мало. Поэтому, уЬзднымъ земствамъ и предложено 
обратить внимате на это въ смысл1!  нормальной сЬти и временныхъ врачебныхъ 
участковъ, а затЬмъ отряды уЬздовъ, расположенныхъ по берегамъ рЪкъ Вологод- 
скаго, Каднпковскаго, Тотемскаго, Устюгскаго, Сольвычегодскаго, уже n o a ii  
общихъ м’Ьропр^япй по уезду и осмотра уЬзда въ санитарномъ отношены должны 
выбрать себЬ пункты для амбулаторШ по берегамъ р^къ. Такимъ образомъ, бе
рега уже пе будутъ въ такомъ безпомощномъ положены. Этотъ же запасный от
рядъ будетъ выяснять наиболее опасныя по берегамъ р-Ькъ места для уЬздныхъ 
отрядовъ и наблюдать за пробелами медицинской помощи и самъ въ крайнемъ 
случае изберетъ себе то или иное, смотря но надобности, мЬстопребываше.

Сов'Ьтъ принимаете 4-й пунктъ, а затЬмъ, безъ возражены и 5-й пунктъ.
По 6-му пункту Л. Н . Пирошковъ возражаетъ: относительно нашего города 

этотъ пунктъ останется, пожалуй, въ области благихъ пожелатй.
Н . И . Заливскш. Нагпъ Сольвычегодскъ нельзя привести съ санитарный по- 

рядокъ. Гд-{; же наблюдать отряду за его санитарнымъ состояшемъ?
77. Ф. Кудрявцевъ. Нужно признать, что врачебно-санитарное д’Ьло въ гу- 

берны поставлено плохо, и тЬ отряды, -о которыхъ идетъ речь, разумеется, не 
могутъ все исправить и улучшить. Такая задача имъ не подъ силу, да такихъ 
требованы и не предъявляется къ нимъ, ибо это дЪло многихъ л'Ьтъ и ежегод- 
ныхъ усилы. Первой ихъ мерой является выяснеше т4хъ слабыхъ пунктовъ въ 
санитарномъ отношены, на которые следуете обратить самое главное внимате. 
Если они выполнять эту задачу, то они сд4лаютъ половину дела. Разумеется, 
трудно предусмотреть вей тЬ м'Ьропр1ят1я, кагая они найдутъ нужнымъ проводить 
въ жизнь. Наша задача сводится къ тому, чтобы обезпечить д-Ьйствующгя врачеб- 
ныя силы. Положимъ, санитарно-эпидемичесглй врачъ своевременно осмотритъ 
способы водоснабжетя. Если притомъ онъ закроетъ неблагополучный колсдецъ,
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то онъ уже много сдЬлаетъ. Но въ той м-fepb, въ какой подобный задачи воз
можно выполнить, отряды будутъ выполнять. Работы имъ найдется сколько угодно. 
Разумеется, сразу изъ болота нельзя сделать благоустроенную культурную страну. 
Состояше нашего санитарпо-медицинскаго д-Ьла нельзя и сравнивать, напр., съ 
Воронежской и Московской губершямп, где уже осуществлена нормальная сеть 
участковъ съ рад1усомъ въ 7 и 10 верстъ, я дЬло поставлено хорошо. Мы не 
должны оставаться въ бездействии а делать въ мЬру своихъ силъ. Кое-что по 
части сети участковъ уже сделано въ 1 рязовепкомъ уезде, теперь на очереди 
этотъ воиросъ въ Кадниковскомъ и Вологодскомъ уездахъ. Можно надеяться, что 
при известныхъ услов1яхъ современемъ все уезды покроются нормальной сетью 
врачебныхъ участковъ. 11 наши усшпя въ 31омъ направденш могутъ кое что и 
двинуть.

По принятш 6-го пункта, пунктъ 7-й также принимается.— безъ пренш.
Но 8-му пункту М . II . Лаврова спрашпваетъ: что же это значить— посто

янные врачи не должны будутъ вести холерной борьбы?
11. Ф. Кудрявцевъ. Когда начинается холера, для насъ уже поздно будетъ 

приглашать врачей, потому что ихъ перехватятъ скорее насъ поволжсшя земства 
и, вообще, более южныя. Если же уездныя и губернское земство заранее нриго- 
товятъ медицинскш персоналъ и врачебныя амбулаторш, то п само населеше бу
детъ знать, куда обратиться въ случае надобности, и мы будемъ иметь возмож
ность сразу начать действовать при первыхъ случаяхъ холеры. Если же мы не 
приготовимся заранее къ эпидемш, то выйдетъ одна путаница и дезорганизация, 
и напрасная трата силъ и средствъ. Представьте, что холера, какъ это часто бы- 
ваетъ при обшнрныхъ участкахъ, начнется где нибудь не вь месте жительства врача, 
а где нибудь у него въ участке на значительном!, отъ пего разстояши, напр.: въ 
Вельскомъ уйзде сейчасъ всего только одинъ врачъ, потому что остальные вра
чебные участки не заняты врачами, какъ это видно изъ имеющагося сейчасъ подъ 
руками сообщешя. Врачъ вынужденъ все время быть на месте холерной эпиде- 
мш, а на постоянный пунктъ, куда населеше привыкло прибегать за медицинской 
помощью, и во время холеры придетъ еще больше, останется безъ врачебной по
мощи,-что, конечно, крайне нецелесообразно и недопустимо съ точки зркшя пра
вильной организацш. Это будетъ ул;е не организащя, а дезорганизащя. Необходимо 
уезднымъ и губернскому земствамъ заблаговременно запасаться персоналомъ. Какъ 
мы убедились изъ истор1и холерныхъ эпидемш, онЬ заносятся къ намъ съ юга. 
Поэтому, намъ необходимо заблаговременно и нрел;де другихъ обезпечить юл;ныя 
границы губернш, хотя бы двумя отрядами. Весной, въ иерюдъ развит1я холеры, 
если она придетъ, это будетъ поздно делать, потому что мы тогда не найдемъ 
желающихъ сюда ехать.

Пунктъ 8-й советъ принимаетъ.
Пункты 9 — 13 доклада принимаются безъ возражешй.
Председатель (по прочтенш 14 пункта). Я хотелъ бы только заметить по 

поводу выписки теневыхъ картинъ для чтешй. Недостаточно ли однихъ чтешй 
безъ картинъ? Ведь врачамъ маяо найдется возможности устраивать чтешя; они 
безъ того обременены работой.

А . В . Воскресенскш. Если врачи не смогутъ сами устроить чтегпя, они мо
гутъ поручить другимъ лицамъ, вполне могущимъ выполнить эту задачу.

Председатель. Администращя можетъ и не допустить это.



А . В. Боюявленскш . Въ виду важности холеры, администрация можетъ при
нять во внимагпе необходимость такой меры.

Председатель. Процедура съ разрешенЁемъ слишкомъ сложная и въ особен
ности въ настоящее время.

П . Ф. Кудрявцеве. Въ 1905 г. администращя нигде, а также и въ Ярос- 
славской губернш, не стесняла устройства чтенга. Теперь же они облегчены и 
но закону.

Ю. М . Зубовъ. Чтешя нельзя считать обязательными для врачей. Тамъ, гдЬ 
они пожелаютъ устроить ихъ, могутъ устраивать. Возлагать же на нихъ обяза
тельства врядъ ли возможно.

Л. Н . Пирошковъ. ТЬневыя картины имеютъ громадное значеше въ чте- 
шяхъ простому .народу. Картины даютъ наглядное объяснение, заинтересовываютъ 
народь и въ этомъ смысле имеютъ воспитательное значеше. Чтешямъ съ тене
выми картинами всегда обезпеченъ успЬхъ. Здесь можетъ идти вопросъ не о шЬ- 
невыхъ картинахъ, а главнымъ образомъ— о препятств!яхъ къ чтешямъ со стороны 
администращи.

II. П . Заливскш. По крайней мере у нас/ь въ Сольвычегодскомъ уезде въ 
настоящее время таюя чтешя не разрешаются. Раньше я читалъ въ школе, но 
теперь мне запретили читать. Кто же теперь будетъ читать, когда всякш чтешя 
'запрещаются?

А . Я. Тетеро. Борьба съ холерными annfleMiflMii— вещь чрезвычайно серьез
ная. Крестьяне не имеютъ представлешя о холере или представляютъ себе ее 
неправильно. Мы должны употребить все усшпя, чтобы насадить среди народа 
правильныя представлешя объ этой ужасной болезни. Вся совокупность нреду- 
предительныхъ меръ должна сводиться къ санитарному изследовашю угрожаемыхъ 
по холере мЬстъ и также къ широкому распространенно правильных!, предста- 
влешй о холере и о техъ мЬрахъ, коими молено предупредить заболевашя ею. 
Только публпчныя чтешя могутъ удовлетворительно выполнить эту задачу. Что 
касается трудности разрешеЕпя на чтешя, то губернское земство можетъ въ этомъ 
отношенш помочь врачамъ, если само обратится по этому вопросу къ адмиви- 
страцш. Если я;е губернское собраше войдетъ съ ходатайствомъ, то чтешя на
верное будутъ разрешены по примеру 1905 года.

Пунктъ 14 принимается советомъ безъ измененш.
Пункты 15 и 16 доклада принимаются безъ пренш.
По пункту 17 II . М . Фрязиновскт говоришь: населеше несравненно охот- 

нЬе будетъ делать противохолерныя прививки, чемъ скарлатинныя.
П . Ф. Кудрявцевъ. На первое время придется вы писать  противохолерЕюй сы

воротки  немного, несмотря на ея дешевизну, потому что еще не известно, ка
кой будутъ  иметь успЬхъ прививки . Въ случае, если оне будутъ такъ же ус- 
пЬшны, какъ п ротп в о ск ар л ат и н н ы я ,  то, конечно, Управа найдетъ возмояшымъ вы
писать ее въ достаточЕЮМъ количестве. Она не дорога. Полученный нами сегодня 
флаконъ сыворотки стоитъ  12 коп.

17-й пунктъ доклада прпнятъ советомъ.
По 18 пункту Ю- М . Зубовъ говоришь: по поводу предложешя объ устрой

стве яслей-гцшотовъ я позволю себе высказаться более подробно. Если органи
зовать ясли-ир1юты во всехъ селешяхъ губернш, то нужно на это так1я средства, 
какими губернское земство не обладаешь, а между шЬмъ ясли необходимы. И з
вестно— хоронйй примЬръ заслуживаетъ подражашя и возбуждаетъ его, и вотъ,

_ 2 4 _
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въ тЬхъ пунктахъ. гд4 были раньте очаги болезни. гд!> много умирало on. холеры по 
янЬющимся въ доклад^ спискамъ, тамъ ясли-пршты необходимы. Поэтому, я 
предлагаю просить губернское земство ассигновать на устройство въ этихъ пунк- 
тахъ яслей прпотовъ, а въ остальныя места послать интеллигентныхъ лицъ съ 
указашемъ, какъ устроить ясли-пр)‘юты и съ предложешемъ самимъ крестьянамъ 
устроить эти пршты. И если губернское земство вместе съ темъ ретитъ давать 
имъ неболышя noco6ia на устройство, то этотъ примерь найдетъ себе подража
телей и найдутся так1я селешя, которыя устроятъ у себя ясли-пршты.

Председатель. Вы поднимаете очень сложный вопросъ на счетъ организа
ции яслей-прштовъ. Ведь это дело стоитъ такъ: губернское земство беретъ на 
себя половину расходовъ по устройству яслей, которыя оифываюгь уезды. Ини- 
щатива устройства яслей всецело предоставляется уЬзднымъ земствамъ, а мы при- 
ходимъ имъ лишь на помощь. Такъ было до прошлаго собрашя., которое отказало 
въ этой помощи на нынЬшшй годъ; теперь вы предлагаете, чтобы губернское зем
ство приняло на себя и отпускъ средствъ. и организацию яслей-пр!ютовъ.

Ю. М . Зубовъ. Я говорилъ, что надо устроить ясли-пршты въ техъ пунк- 
тахъ, которые наиболее опасны по холере, что и предложить уездамъ.

Н . Ф. Кудрявцевъ. Независимо отъ того кемъ будутъ даны на ирганизацш яс- 
лей-прпотовъ средства для возстановлешя нарушеннаго бывшаго въ прежше годы по
рядка— устройство яслей-прштовъ желательно, какъ указываетъ lO.iiil Михайло- 
впчъ; устроить ясли слЬдуетъ за счетъ холернаго кредита въ техъ пунктахъ, гдЬ 
холера была всегда сильна, такъ какъ ясли являются предохранительным!, сред- 
ствомъ по холере.

М . Н . Лавровъ. Я предложилъ бы собрашю рекомендовать уезднымъ упра- 
вамъ устроить ясли-пршты въ наиболее угрожаемыхъ по холерЬ пунктахъ и не 
въ одной деревне, а въ целомъ ряде селешй. Называть же так1е пункты, а не 
приходы врядъ ли возможно санитарному совЬту.

П . Ф. Кудрявцевъ. Разобраться въ селешяхъ прихода, конечно, можно. Въ 
приходе всегда есть многолюдный сравнительно центръ, онъ и будетъ более под
ходить для устройства яслей.

С. Ф. Горталовъ. Я немного знакомъ съ этимъ вопросомъ. Холера идетъ 
всегда воднымъ путемъ, что доказано данными прошлыхъ энидемш холеры. Это 
доказала намъ и Вологда. Главные пути распространена ея— это пути водные. 
О ясляхъ я могу говорить только теоретически. Я согласенъ, что ясли могутъ 
послужить хорошей мерой борьбы съ холерной эпидем!ей. Рекомендуя ясли на 
речныхъ пунктахъ, мы будемъ безусловно способствовать борьбе съ холерой.

Председатель. По прочтеши снова п. 18, предлагаетъ новую формулу, сог
ласно поправкамъ.

Ю. М . Зубовъ. Въ общемъ этотъ пунктъ въ редакши доклада прекрасенъ.
Пунктъ 18-й остается принятымъ безъ поправокъ.
Пункты 19 —  21 принимаются безъ возраженш.
По прочтенш 22 пункта Ю. М . Зубовъ заявляетъ: я замечу только относи

тельно иностранныхъ университетовъ. Ведь тамъ, говорятъ, за известную плату 
можно легко получить докторскш дипломъ.

JI. Ф. Кудрявцевъ. Въ прошлую энидемш это было разрешено правитель
ством^ а сейчасъ заграницей учится много нашихъ студентовъ въ виду того, что 
наши медицинсюе факультеты долго не действовали.
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Я . И . Заливскш. Въ нашемъ санитарномъ coBfai были установлены сл'Ь- 
дуюпце размеры— врачу 250 руб., студентамъ 5-го курса— 150 руб., 4-го курса—  
100 руб. и фельдшерамъ— 75 руб.

А . Я . Тетеро. МнЬ казалось бы, что вновь приглашаемому персоналу необ
ходимо обезпечить за счетъ земства проЬздъ.

Е . П . Поповъ. Сл’Ьдуетъ въ доклад’Ь добавить, что проЬздъ туда и обратно 
до мЪста назначешя оплачивается за счетъ губернскаго земства, чтобы этотъ пунктъ 
не могъ вызвать какихъ-либо недоразумйнш.

П . Ф. Кудрявцевъ. Само собой понятно, что пройздъ долженъ быть за счетъ 
земства. Во время холеры приглашать приходится издалека. Кто, напр., изъ 
Волынской губернш или Иркутской, пойдетъ къ намъ за свой счетъ?

А . В . Богоявленскт  настаиваетъ на увеличенш жалованья временному пер
соналу.

Председатель. Я попрошу собрате высказаться по этому вопросу. Въ прошломъ
1905 г. были предложены немного отличаюнцяся нормы жалованья.

ПослЪдовалъ цЬлый рядъ заявлешй— С. Ф. Горталова, Н. И. Заливскаго, 
И. М. Фрязиновскаго, А. В. Богоявленскаго о томъ, что необходимо увеличить 
размеры жалованья временному по холер% персоналу въ виду того, что въ Воло
годской губернш, по причинЬ трудности службы и трудности находить врачей для 
нашей губернш, и въ обычное время врачи получаютъ по 1500 — 1800 рублей, 
а холерный окладъ будетъ отличаться только небольшой суммой.

СовЬтъ утверждаегь следующую норму вознаграждешя: врачу— 250 руб., 
студентамъ 5-го курса— 150 р., студентамъ 4-го курса— ЮО р., фельдшерамъ—  
75 рублей.

Председатель. Также сл-Ьдуетъ добавить въ этомъ пункгЬ и о прогонахъ отъ 
мЪста жительства до м4ста назначешя и обратно.

Последнее предложеше также принимается сов'Ьтомъ.
Но пункту 23 П . И . Заливскш  говорить о желательности последовать при

меру Сольвычегодскаго земства, р^Ьшившаго въ 1905 году увеличить окладъ 
ностояннымъ врачамъ до 250 р. въ мЬсяцъ въ перюдъ холерной борьбы.

Председатель. Какъ относится совЬтъ къ предложешю врача Заливскаго 
объ увеличенш жалованья постоянному врачебному персоналу Земства на время 
существован1я эпидемш?

Предложете Заливскаго принято СовЬтомъ.
Пункты 24 и 25 принимаются безъ прешй.
По пункту 26 А . В . Биюявленскт. А городъ Вологда будетъ въ томъ же 

положенш, какъ и раньше?
Председатель. Когда холера будетъ въ городt ,  городъ и будетъ заботиться

о своихъ больныхъ.
А . Н . Пирошковъ. Значитъ, губернское земство не будетъ принимать преду- 

предительныхъ м^ръ по городу? М1фы по холерй и въ городЬ, и въ губернской 
больниц^ должны относиться къ губернскому земству.

Председатель. Борьба съ холерой въ города должна быть за счетъ город
ского самоуправлешя.

А . Я. Тетеро. А если въ городЬ окажутся больные крестьяне изъ уЬздовъ?
Председатель. Губернская больница въ случай холеры едва-ли въ состояHin 

вместить городскихъ больныхъ холерой. Городъ долженъ самостоятельно предпри
нять мйры— озаботиться о пом^щенш и прочемъ.
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А . Я. Тетеро. Губернское земство должно было бы приходить на помощь 
городу въ деле борьбы съ холерой и взять на себя расходы по ней.

П . Ф. Кудрявцева. Во время чрезвычайнаго разви-пя эпидемш, въ экстрен- 
ныхъ случаяхъ, земство можетъ придти на помощь городу, въ особенности, если 
онъ не въ силахъ будетъ бороться съ болезнью своими силами и средствами.

И . М . Фрязиновскт  предлагаетъ включить и г. Устюгъ.
А . Я. Тетеро указываешь, что безполезно будетъ обращаться къ городу. 

Все равно онъ не можетъ отпускать воду безплатно, потому что тогда у него 
будетъ дефицитъ въ 17 тысячъ р., которые онъ получаетъ отъ продажи воды. От
куда онъ возметъ 17 тысячъ? Придется урЬзывать бюджетъ во всемъ. Что можно— 
онъ дЬлаетъ, отпускаешь беднякамъ воду даромъ, но ею не пользуются. Дюдикова 
Пустынь совсЬмъ не пользуется водоразборной будкой.

П . И . Заливскш. Улучшить водоснабжеше пополаыъ съ губернскимъ земствомъ,
А . Я. Тетеро. Если земство не дастъ на устройство крановъ и будокъ 

средствъ, то это останется благимъ пожелашемъ.
Ю. М . Зубовъ. Само губернское земство получаетъ средства отъ уЪздныхъ 

земствъ.
Пункты 26 и 27 принимаются безъ изм-Ьнешй.
По пункту 28 А . В . Боюявленскш и М . М . Содманъ спрашиваютъ, откуда 

можно достать камеру Юнгъ-Буйвида?
II. Ф. Кудрявцева,. Сначала они работались въ Херсонской губернш на заводе 

Эльворти въ Елизаветграде, а теперь въ Воронежской губернш у Мплова.
И. М . Фрязиновскт. По моему— гидропульты неудобны, гораздо лучше про

стые веники.
С. Ф. Горталовъ. Такъ какъ существуютъ два миЬш'я противоположные, 

то предоставимъ каждому уезду самому решать что лучше— веники или гид
ропульты.

Советъ принимаешь 28-й пунктъ целикомъ безъ изменешй.
Пункты 29 — 31 принимаются безъ возражешй.
На пунктъ 32 Ю. М . Зубовъ возражаешь, что сумма 50 тысячъ слиш- 

комъ велика.
Председатель. Эта цифра взята па основанш постановленья губерпскаго 

земскаго собратя 1905 года.
Пунктъ 32-й принятъ советомъ.
С. А . ВоскресенскШ. Одинъ пунктъ пропущенъ и пунктъ важный. Мы все 

время говорили о холере. Кто-же будетъ определять первые случаи— холера это 
или пЬтъ. Клиническая картина не всегда можетъ дать верный д1агнозъ. Только 
бактерюлопя можетъ установить его более правильно. Самая первая мера— при
гласить бактерюлога. Наметить ему рядъ определенныхъ задачъ. Дела ему будетъ 
много. Новые пункты поражешя холерой будугь постоянно увеличиваться и ему 
снопа и снова придется д1агносцировать.

Н . И . Заливскш, Когда холера будетъ констатирована, то новые .иагнозы 
уже будутъ и з л и ш н и  и по холере бактерюлогу уже съ д!агностической точки зрЬшя 
работы больше не представится, но можетъ быть другая работа.

Председатель. Мы можемъ высказать лишь пожелашя, ибо учредить новую 
должность подлежишь не нашей компетенщи, а губернскому земскому собранш.

С. А . Воскресенстй. Безъ этого весь планъ борьбы смысла не имЬетъ, те
ряешь всякое значеше, и 32 пункта сводятся къ нулю.
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С. Ф. Горталовъ. Я не согласенъ съ товарищемъ Фрязиновскимъ о легкости 
д1агноза холеры. Я думаю, самъ Иванъ Михайловичъ легко не определить холе
ру. Нужно иметь въ губерпгкомъ городе компетентнаго врача; у насъ есть врачъ 
компетентный. Изъ Ярославля былъ посланъ для изучешя д1агностики холеры 
докторъ Пановъ въ Москву, что оказалось целесообразно.

А . Я. Тетеро. У Петра Филипповича есть предложение— пригласить смеща
ли ста въ отрядъ; командировка этого врача можетъ быть направлена на ознаком- 
леше съ новыми методами дагностики, для спещалиста, если ему поручить бак- 
терюлогическую д1агпостику холеры, не составить труда.

С. А . Воскресенскш. Я-стою за то, чтобы было вполне научное определе- 
Hie болезни.

I I .  Ф. Кудрявцевъ. Въ Ярославле есть врачъ прозекторъ губернской боль
ницы— бактерюлогъ, но онъ былъ все-таки командированъ въ Москву въ институтъ 
Габричевскаго, чтобы детально изучить методы д1агностики холеры. Едва-ли къ 
намъ на время холеры пойдетъ настояний бактерюлогъ изъ столичныхъ цептровъ. 
Намъ придется остановиться на враче провинщальпомъ бактерюлогЬ, вполне вла- 
деющемъ методами бактерюлопи, что встречается нередко и что возможно и у 
насъ. Для всесторонняго же изучешя онъ долженъ ознакомиться детально. Какъ 
спешалисту, ему въ короткое время не трудно изучит!, это до тонкостей. Въ Яро
славле д-ръ Пановъ былъ посланъ въ Москву па 2 недели.

А . Я. Тетеро говорить о необходимости постояннаго бактерюлога.
Л. II . Нирошковъ. Губернски! санитарный совЬтъ уже выяснялъ вопросъ 

объ устройстве лабораторш и о приглашен!и спещалиста-бактерюлога. Настоя
щему совЬту необходимо высказаться за приглашеше такового лица на постоян
ную службу.

С. А . Воскресенскш. Я совсемъ не понимаю— почему нельзя теперь поста
вить вопросъ объ отдельнОмъ постояннсмъ бактерюлоге. Дело въ томъ, что всег
да будутъ получаться все повыя и новыя предложешя изъ уездовъ изследовать 
разные случаи, где нужна бактерюлогическая д!агностика, и его работа будетъ 
идти на изследоваше по всей губерши. Работы только по холере хватить на 
все лето.

П. I I .  Викторовъ. Тотъ врачъ, который будетъ приглашенъ земствомъ, дол
женъ владеть методами микроскопическаго и бюлогическаго определешя холеры. 
Но для насъ нетъ нужды приглашать такого спеш’алиста, который владелъ бы 
этими методами въ совершенстве. Самъ Мечннковъ затрудняется въ определенш, 
если не сам ихъ холерныхъ бактерш, то родственныхъ имъ. Настолько это трудно 
даже для прославлениаго спещалиста. 'Гемъ не менее следуетъ отдавать предпоч- 
Tenie тЬмъ кандидатамъ на холерныхъ врачей, которые знакомы съ этими метода
ми, хотя бы въ пределахъ обычныхъ курсовъ по бактерюлогш, те ран in и эпиде- 
мюлогш холеры, которые въ настоящее время ведутся въ бактерюлогическихъ ин- 
ститутахъ въ столпцахъ.

Е . I I .  Ноповъ. Врачъ- бактерюлогъ необходимъ— въ этомъ не можетъ быть 
никакого сомггЬшя. Также не подложить сомнешю. что для установления, въ осо
бенности, первыхъ случаевъ холерныхъ заболевашй нужно бактерюлогическое оп- 
ределеше ихъ, ибо безъ этого не будутъ иметь значешя все 32 пункта доклада, 
какъ справедливо заметилъ товарищъ Воскресенскш.

Ю. М . Зубовъ. Мне кажется, что это два вопроса: врачъ-бактерюлогъ дол
женъ быть приглашенъ независимо отъ установления и оаределен1я холеры. Онъ
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долженъ быть приглашень для рйшенгя гЬхъ вопросовъ, которые намъ всегда встре
чаются и неизбежны. Но въ настоящее время также необходимъ бактерюлогъ 
для холерныхъ изследовашй.

Н . 11. Заливскш. Если въ сосЬднемъ уЬздЪ обнаружится холера, если отъ 
пея будутъ умирать, то намъ не важно знать, какъ она определена бактерюлоги- 
чески или клинически. Практическаго значешя последнее не имеетъ. Къ чему 
тутъ бактерюлопя? Что же касаетея бактерюлога постояннаго, то его нужно 
пригласить.

Председатель. МнЬ кажется этотъ вопросъ достаточно выясненнымъ. Желатель- 
по-ли учреждено должности постояннаго врача-бактерюлога. независимо отъ дан- 
наго холернаго положешя?

Советь единогласно высказывается за желательность такой должности и по
становляем о приглашены постояннаго врача— спещалиста-бактерюлога доложить 
очередному земскому собранш.

Председатель. Въ 1905 году на губернскомъ земскомъ co6panin но вопро
су объ опезиеченш наследии ко въ, а не семей медицинскаго персонала, работаю
щего на холере, былъ особый докладъ. Однако, какъ видно изъ журналовъ соб- 
рашя, вопросъ этотъ остался нерешеннымъ, хотя и былъ переданъ на разсмотре- 
Hie редакщонной комиссш. Въ настоящемъ докладе о борьбе съ холерой поднятъ 
вопросъ о страхованы лицъ медицинскаго персонала за счетъ губернскаго земства, 
въ такомъ виде: «Въ деле борьбы съ эпидем1ями вообще, а съ холерой въ осо
бенности, возникаетъ вопросъ объ опезпечены семьи умершаго, вопросъ страхова- 
шя жизни медицинскаго персонала. Наиболее цЬлесообразнымъ разрешеше этого 
вопроса является не страховаше въ частныхъ обществахъ, какъ это практикова
лось въ прошлую эпидемш, а выдача изъ средотвъ земства, согласно указашю 
страхуемымъ, наследнику определенной земскимъ собрашемъ суммы. Обычно принима
ются земствами суммы: 5000 рублей для врачей, 2000 рублей для фельдшерскаго 
персонала и 1000 рублей для остального (сестры милосерд1я, санитары, служителя 
и т. п.) вспомогательнаго персонала». Определять способъ страховашя не наше 
дело, а дело земскаго собрашя. Санитарному совету предлагается лишь высказаться 
по этому вопросу.

II . П . Стрельцова. Обезпечить следуетъ именно наследниковъ, потому что 
у умершаго можетъ и не быть своей семьи. Въ поняпе наследниковъ входитъ уже 
и поняме семейныхъ наследниковъ.

И . М . Фрязииовскш  настаиваетъ на необходимости обезиечешя медицинскаго 
персонала и соглашается съ указашями П. II. Стрельцова.

СовЬтъ постаповилъ согласиться съ предложешями по этому вопросу доклада 
санитарнаго отдЬлешя управы.

Председатель заявляетъ о перерыве засЬдашя на несколько минутъ.
По возобновлены засЬдашя председатель говорить: Переходя къ последнему 

пункту намЬченныхъ вопросовъ, мне приходится сказать о техъ неотложныхъ 
мероир1япяхъ, которыя предположены управой къ осуществлешю сейчасъ же, не 
дожидаясь земскаго собрашя, а именно 1) выписка листковъ Пироговскаго обще
ства. Заказъ уже сдЬланъ и они скоро будутъ присланы. Остается только разослать ихъ 
по уездамъ; 2) прюбретеше вакцины противъ холеры,— вакцина была экстренно 
выписана, по требованш некоторыхъ уездныхъ земствъ, и сегодня уже получена; 
3) затемъ, предположено при приближены холеры, пригласить временно для за- 
няйя бактерюлопей врача, знакомаго съ производствомъ изследовашй по холере.
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П . П . Стрельцовъ. Кувшиновская лечебница переживаешь целый рядъ л'Ьтъ 
всЬ неудобства и бедств1я, связанный съ переполнешемъ больницы: въ виду над
вигающейся холерной эпидемш рискъ значительно увеличивается. Количество боль
ныхъ постоянно наростаетъ, въ данное время близится къ 500 (за 6 сентября 
1907 г.— 474), всЬхъ служащихъ 143, на время ремонта посторонвихъ рабо- 
чихъ до 30 человЬкъ, ежедневно, причисляя сюда семьи служащихъ, цифра насе- 
лешя Кувшинова превысить 700  человетъ.

Въ свое время при больнице былъ построенъ заразный баракъ, но съ пост
ройкой церкви баракъ отошелъ подъ квартиру причта. При заразныхъ случаяхъ 
на женскомъ отделеши, менее переполненномъ, мы еще можемъ прибегать къ сом
нительной изоляцш, чего совершенно лишены па мужскомъ отделеши. Въ исклю- 
чительныхъ случаяхъ переводятъ больныхъ въ городскую больницу, по отношению 
къ служащимъ— это практикуется постоянно. Въ больнице нетъ достаточнаго ко
личества кубовъ для кипячешя воды и какъ служапце, такъ и кадры ремонтныхъ 
рабочихъ пользуются кипяткомъ изъ отделешй. Квасъ только заваривается на ки
пяченой воде, доливается же простой водой. ЬВтъ дезинфекщонпаго аппарата, если 
не считать таковымъ обыкновенныхъ шприцовъ. Въ виду этого, необходимо теперь 
же построить для Кувшиновской лечебницы заразный баракъ, немедленно присту
пить къ установке куба для кипячешя воды, вместимостью въ 50 ведеръ и npioo- 
рести дезинфекщонный аппаратъ Заревича (дезинфекщя формалиномъ и твердымъ 
параформомъ). На это потребуется ассигновка въ 200 рублей, изъ коихъ 150 р. 
уйдутъ на покупку куба и установку его, а 50 рублей на покупку аппарата. 
Мнё остается указать еще на одинъ существенный недостатокъ больницы— на сис
тему «люфтъ-кдозетовъ» и выразить искреннее пожелаше о скорейшей замене ихъ 
простыми водяными клозетами съ собственной канализащей п нолями орошешя. 
Лишь при этихъ уакш яхъ  санитарное состояше Кувшинова можетъ бытъ упо
рядочено.

Председатель. Относительно устройства куба управа вполне согласна съ 
Павломъ Павловичемъ. Не говоря о ' нужде въ немъ по санитарнымъ требовашямъ, 
укалгу, что у насъ въ Кувшинове квасъ разбавляется сырой водой. Въ больнице 
это недопустимо. Затемъ, хотя въ каждомъ бараке имеется свой кубъ, но служа
пце не имеютъ для себя *особаго. У некоторыхъ квартиры безъ кухни. Эти лица 
лишены возможности пользоваться кипяткомъ во всякое время, и вотъ они ходятъ 
за нимъ по баракамъ, безпокоятъ больныхъ, не затворяютъ дверей, или затери- 
ваютъ ключи отъ пихъ и т. д. Вообще, изъ такого ненормальнаго положения вещей 
выходить много непр1ятностей и недоразуменш. Между тЬмъ, все это прекратится, 
если устроить центральный кубъ, который будетъ иметь не только прямое назна- 
чеше, но также значеше для внутренняго распорядка больницы.

П . П . Стрельцовъ. Кубъ будетъ стоить 150 р., съ установкой дезинфекщ
онный аппаратъ рублей 50. Всего понадобится около 200 р.

Советъ признаетъ необходимымъ тотчасъ же устроить кубъ для кипячешя 
воды и прюбретеше дезинфекщоннаго аппарата.

Председатель предлагаетъ: не находитъ-ли кто нужнымъ еще возбудить для 
обсуждешя безотлагательные по его мненш вопросы?

С. А . Саканцевъ. Интересно было бы, какнмъ образомъ земство найдетъ 
низшш персоналъ, который необходимъ для черной работы и который былъ бы 
опытенъ въ уходе за больными? Сразу не найдется желающихъ лицъ, и они должны 
быть подготовлены. Въ прошлую холерную эпидемш земствами заранее у стран-
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вались курсы для дезинфекторовъ и сидёлокь. Вскорй-ли должно быть это орга
низовано или оно будетъ отложено до будущаго года?

ТТ. Ф. Кудрявцева. Нъ докладе есть и по этому вопросу. Если губернское 
земское co6paeie ассигнуете средства, согласно докладу, сейчасъ прочитанному и 
принятому советомъ, то сейчасъ же будетъ приступлено къ организащи курсовъ 
после того, какъ эти расходы будутъ утверждены и признаны земскимъ собрашемъ 
безотлагательными.

М . Н.Лавровъ. Вопросъ о низшемъ персонале не относится къ безотлагательными
Председатель. Я считаю вопросъ достаточно выясненнымъ и полагаю, что 

эта мера не является безотлагательной.
Совете принимаете предположеше г. Председателя.
П. П. Викторовъ. Я не буду распространяться о томъ, что Кувшинову угро

жаете холера, въ особенности благодаря антисанитарному состоянию, плохой воде
и— вследств!е этого распространенно желудочно-кишечныхъ заболЬванш въ Кувши-
нове даже въ обычное время. Я хотелъ бы сказать несколько словъ объ админи
стративной стороне ведешя дЬла въ Кувшинове. Въ административномъ отношении 
здесь требуется прежде всего улучшение. Еще прежнш заведуюнцш д-ръ 1огансонъ 
подншмалъ вопросъ объ учрежденш больничнаго совета. Теперь этотъ вопросъ, 
ннеоднократно поднимавшийся и все таки оставшиеся безъ разрешения, снова назре
ваете. Во мпогихъ псих1'атрическихъ лечебннщахъ существуютъ больничные совЬты; 
необходимость и целесообразность ихъ не подлежать сомненга и не нужданотся 
въ особыхъ доказательствахъ.

Председатель. Этотъ вопросъ не относится непосредственно къ холере и уже 
обсуждался на одномъ изъ прошлыхъ советовъ.

II. ТТ. Внкторовь. Напротивъ, этоте вопросъ тесно связанъ съ вопросами по 
борьбе съ холерой, которые но существу самаго дЬла требуютъ коллепальнаго 
обсуждения. Между темь, у насъ нетъ такого коллепальнаго учрежденья, нужда 
въ которомъ съ появленйемъ холеры будетъ ощущаться более, чЬмъ когда-либо. 
Поэтому, въ высинен степени лгелателыно устройство больничннаго совета именно 
теперь, проэктъ котораго можно разработать коллепально и представить на утвер- 
ждени'е предетоянцаго губернскаго coopanin.

Председатель. Я желаиъ бы, чтобы советъ высказался по этому вопросу. 
Желательпо было бы выслушать ранее другихъ врачей мнйше Павла Павловича 
и его коллегъ, какъ лицъ, запнтересованныхъ въ этомъ деле.

ТТ. ТТ. Стрплъцовъ. Действительно, совете существуете во многнхъ больницахъ, 
съ 3-мя и более врачами, и я ничего не имею противъ. Самъ я служу заведую- 
щимъ лечебницей недавно, составъ врачей былъ временный и лишь съ августа
1 907 г. образовался штате изъ спецналистовъ. Изъ нихъ самый старпшй по службе 
Петръ Петровича. Принцишально я съ нимъ согласенъ, что такой совете долженъ 
существовать. Однако, я не буду о немъ долго распространяться, только я 
спрошу у Петра Петровича— какъ онъ смотритъ на совЬтъ, долженъ-ли онъ быть 
совЬщательнымъ или решающимъ органомъ?

ТТ. TI. Викторовъ. Не входя въ подробности, я пока выскажу одно пожела
ние, чтобы этотъ органъ прежде всего былъ легализование а для этого нужны 
практические шаги— подготовить проэктъ къ .следующему губернскому Санитарному 
совету и затвиъ получить утверждеше губернскаго земскаго собрашя.
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Ж. Н . Пирошковъ. Еще прошлый губернски санитарный сов'Ьтъ постановилъ 
желательнымъ разработать этотъ вопросъ. Противъ желательности этого учрежде
ния никто не будетъ возражать.

П . П. Стрельцовъ. Можетъ быть, совйтъ поручить кому-либо разработать 
такой проектъ п представить на разсмотрйте сл^дующаго санитарнаго совета.

С. А . Воскресенскш. Коллепальный оргаиъ необходимъ. Существуетъ масса 
вопросовъ, какъ общихъ, такъ и частнаго характера. Въ такомъ большомъ учре- 
жденш, какъ Кувшиновекая лечебница, всегда могутъ возникнуть вопросы внутрен- 
няго распорядка, всяк!я недоразумйшя, для разрйш етя которыхъ лучшимъ сред- 
ствомъ является коллепальный ор.ганъ и этимъ органомъ долженъ быть больничный 
совать, тогда какъ сейчасъ его нЬтъ. Въ борьб! съ холерой потребуется высшее 
напряжение всЬхъ наличныхъ силъ лечебницы, а использовать эти силы возможно 
опять таки только при существованш правильной организацш; одними инструкщями 
да планами ничего не сделаешь.

Е . 11. Поповъ. Я предлагаю простой практически выходъ изъ настоящего 
положешя. Чтобы дать этому д’Ьлу ходъ, нужно предложить всЬмъ врачамъ Кув
шиновской лечебницы коллепально выработать проектъ устава и представить объ 
этомъ докладъ на очередное земское собрате.

Ю . М . Зубовъ. ЗачЪмъ объ этомъ докладывать земскому .собранш, когда 
можно это сдЬлать и безъ него. Просто зав,Ьдующ1й можетъ всяк!й разъ, когда 
будетъ надобность, устраивать сов’Ьщаше со своими ординаторами.

Е . I I .  Поповъ. Я съ вами не согласенъ совершенно, потому что устроенный 
такимъ образомъ совйтъ будетъ учреждешемъ незаконнымъ и съ его постановлешями 
могутъ совершенно не считаться. Разъ заинтересованныя въ сов-ЬтЬ лица настаи- 
ваютъ на легальномъ учрежденш, утвержденномъ обычнымъ порядкомъ черезъ зем
ское собраше, то мы должны принять во внимате ихъ м ийте прежде всего.

Ю. М . Зубовъ. Тогда можно предложить составить проэктъ коллепальнаго 
органа всЬмъ врачамъ Кувшиновской колоши совместно.

Ж . П . Жавровъ. Если мы будемъ разбирать подобные вопросы, то у насъ 
не останется времени на друпе— текунце.

Председатель. Желателмо-ли поручить г.г. врачамъ Кувшинова выработать 
совместно проектъ больничнаго совета для представлетя его на обсуждете слгЬ- 
дующаго санитарнаго совета?

С. А . Воскресенскш. Какимъ образомъ это можно осуществить?
Председатель. Связывать васъ какими-либо услов1ями и обязательствами 

совйтъ не молсетъ. Предоставляется вашему, г.г. врачи, усмотр^шю и соглашение 
осуществить это постановлете, о которомъ уже была р'Ьчь на прошломъ засЪда- 
т и  совета.

II. П . Викторовъ. Я ничего не имйю противъ такой постановки вопроса.
Предложетв г. Председателя принимается coBfaoMb единогласно.

Председатель предполагаетъ доложить текунця дЬла.
П . Ф. Кудрявцевъ читаетъ отношеше Вологодской уездной земской управы 

следующего содержатя:
«Согласно пocтaнoвлeнiю уЬзднаго санитарнаго совета, уЬздная управа проситъ 

губернскую управу на предстоящемъ 6-го сентября засйдати губернскаго сани
тарнаго совета предложить на обсуждете сл'Ьдуюнця ходатайства: 1) въ виду того,
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что г. Вологда и Вологодшй уездъ, вследств1е желЬзнодорожныхъ сообщенш, на
ходятся въ положенш, наиболее угрожающечъ опастностью заяесешя холеры 
пзъ Ярославля и С.-Петербурга, санитарный совЬть иризналъ необходимымъ про
сить губернскую управу озаботиться увеличешемъ губерпскаго эппдемическаго пер
сонала въ томъ состав^, какой предполагался въ 1905 году; 2) просить выписать 
въ необходимомъ количестве анти-холерную вакцину для прививокъ; 3) съ целью 
ознакомлешя населешя съ борьбою противъ холерной эпидемш и предохранешемъ 
огь заболевашй, признано желательнымъ распространеше въ уЬзде листковъ о 
холере Пироговскаго общества, для каковой цели необходимо выписать для Воло- 
годскаго уезда въ количестве 2500 экземпляровъ, и 4) для производства дезип- 
фекцш— хотя одну камеру Буйвида».

Все требовашя Вологодской управы советомъ сегодня были приняты и бу
дутъ исполнены, некоторый изъ нихъ немедленно, а друпя— будутъ доложены 
земскому собрашю.

Председатель Вологодской уездной управы С. В. ВиленскШ  заявляетъ что 
онъ удовлетворенъ постановлешями Совета.

TI. Ф. Кудрявцевъ читаетъ отношеше Грязовецкой уездной управы:
«Врачебно-санитарный советь при управе, въ заседая!и своемъ, состоявшемся 

19 августа, одобривъ планъ борьбы съ холерой, изложенный въ докладе д-ра Куд
рявцева, между прочимъ, постановилъ: просить губернскую земскую управу: 1) въ 
виду возможности заноса холеры настоящей осенью но железной дороге изъ Яро
славля, теперь же озаботиться приглашешемъ особаго санитарнаго наблюдатель- 
наго отряда въ целяхъ предохранетя отъ заноса холеры по железной дороге 
Ярославль-Вологда; 2) выслать 2 камеры Юнгъ-Буйвида, 5 ,000  популярных!, 
листковъ о холере, 2 комплекта чтенш о холере съ теневыми картинами, а также 
противохолерныхъ прививокъ; 3) обезпечить весь медиципскш персоналъ губернш 
на случай смерти отъ холеры и другихъ эпидемическихъ болезней— вообще.

Сообщая о настоящихъ постановлешяхъ Врачебно санитарнаго совета, зем
ская управа проситъ губернскую земскую управу не отказать въ исполнепш 
означенныхъ ходатайствъ уезднаго врачебно-санитарнаго совета».

М . И . Лаврова. Грязовецкш уездъ находится въ особо неблагопр!ятныхъ 
услов1яхъ въ отношеши заноса холеры: уездъ лежить на пути оживленной желез
ной дороги, населеше уезда довольно густое, такъ что является опасность ока
заться въ положенш тЬхъ евангельскихъ девъ, которыя не зажгли светильниковъ, 
когда это было нужно. Намъ необходимо сформировать отрядъ безотлагательно.

Председатель. По мпЬнш управы, формировать отряды еще прелгдевре- 
менно.

А . Я. Тетеро. Когда у наел, будетъ холера, нужно будетъ уже лечить, а 
на выяснеше, где и каюе нужны отряды, у насъ не будетъ свободнаго времени. 
Если устроить даже два отряда, то для нихъ хватитъ работы только для изеле- 
довашя Вологодскаго и Грязовецкаго уЬздовъ. Эти изслЬдовашя пригодятся не 
только для холеры: они будутъ нужны и безъ нея, потому что окажутъ громад
ное noco6ie при выяснеши возникноветя, вообще, всякихъ эпидемическихъ забо- 
левашй.

Председатель. Ставлю этотъ вопросъ на баллотировку. Кто находить нуж- 
нымъ сейчасъ же приступить къ организацш — прошу встать.

Встаютъ 17 членовъ совета, остаются сидЬть 7.
Советь постановилъ немедленно пригласить отрядъ для Грязовецкаго уезда.



I I .  Ф. Кудрявцевъ. Изъ В.-Устюгской уЬздной управы поступила къ намъ 
просьба о присылке листковъ о холере и противохолерной вакцины. Просьбы эти 
могутъ быть удовлетворены въ скоромь времени, ибо листки и вакцина уже по
лучены Далее— имеется предложеше Ветлужской уездной управы: «при первомъ 
появленш случаевъ заболеванш въ городе или губернш холерой сообщать о нихъ 
телеграммою Ветлужской уЬздной управе за счетъ последней».

Советъ принимаетъ это предложеше Ветлужской управы, какъ одну изъ не- 
отложныхъ по холере меръ. съ распространешемъ ея на ближайнпя уездныя п 
гу б е р н т я  управы, какъ это указано въ 9-мъ пункте доклада.

Председатель. Необходимо весь этотъ рассмотренный плапъ борьбы съ ожи
даемой холерой передать на обсуждеше уездныхъ очередныхъ земскихъ собратй съ 
Темъ, чтобы уездныя земства въ очередныхъ земскихъ собрашяхъ, съ своей стороны, 
выработали планъ мерощйятш согласно общегубернскому плану борьбы съ холе
рой и для этого прочитанный и принятый губернскимъ санитарнымъ советомъ про
екта доклада переслать въ у Ьздныя земайя управы для доклада въ уездныхъ оче
редныхъ собрашяхъ.

Советъ постановилъ принять предложеше председателя.
Н . И. З а ли вш и . Желательно было бы, какъ можно скорее, получить эти 

доклады въ уездныя управы для доклада земскимъ собраЕЙямъ.
Председатель. Это будетъ переслано безотлагательно.
I I .  Ф. Кудрявцевъ, по предложошю председателя, читаетъ заявлеше Об

щества взаимнаго вспомоществовашя помощниковъ врачей:
«Въ январе месяце текущаго года въ г. Москве состоялся первый Всерос- 

ciflcKifi съЬздъ помощниковъ врачей для обсуждешя своихъ бытовыхъ и экономи- 
ческихъ положешй. Среди целаго ряда вопросовъ, обсуждавшихся на этомъ съезде, 
одинъ изъ первыхъ местъ занялъ вопросъ объ участш фельдшерско акушерскаго 
персонала съ правомъ решающаго голоса во врачебно-санитарныхъ советахъ и 
врачебныхъ съЪздахъ. Насколько этотъ вопросъ важенъ и действительно требуетъ 
своего скорейшаго разрешешя, въ настоящемъ краткомъ отногиенш не имеется 
возможности детально его разобрать, да и не представляется особенной необходи
мости, такъ какъ онъ уже поднимался не однажды и ранее и подробно разби
рался въ перюдической медицинской печати. Первый всероссшскш съездъ фельд- 
шеровъ, фельдшерицъ и акушерокъ высказался единогласно за его целесообраз
ность и необходимость при тЬхъ бытовыхъ, правовыхъ и экономпческихъ положе- 
шяхъ, въ какихъ въ настоящее время находится фельдшерско-акушерскш персо- 
налъ. Разрешая этотъ вопросъ въ положительномъ смысле, съездъ, конечно, вме
сте съ тЬмъ5 решилъ провести возможно скорее въ жизнь, для чего, конечно, 
являлось необходимымъ признаше его со стороны учреждены и врачебпаго пер
сонала. Съ этой целью делегатами отъ союза обществъ помощниковъ врачей былъ пред- 
с т а в л е н ъ  спещальный докладъ на обсуждеше X Пироговскаго съезда врачей, который, 
подробно обсудивъ все положешя въ докладе, призналъ желательнымъ и необходи
мымъ учаепе младшаго медпцинекаго персонала съ правомъ решающаго голоса 
во врачебно-санитарномъ совете и врачебныхъ съездахъ.

Въ настоящее время Вологодское общество помощниковъ врачей, стремясь 
осуществить этотъ вопросъ и провести въ жизнь въ районе своей деятельности, 
на первомъ общемъ своемъ собраши, постановило по данному вопросу войти съ 
надлежащимъ ходатайствомъ передъ предстоящимъ очередиымъ губернскимъ зем
скимъ собрашемъ. Но прежде, чЬмъ войти съ ходатайствомъ поредъ губернскпмъ



собрашемъ, сов'Ьтъ общества помощниковъ врачей считаете своимъ долгомъ внести 
этотъ вопросъ для всесторонняго обсуждешя на губернски врачебно-санитарный 
совЬтъ Вологодской губернш; при этомъ присовокупляетъ, что представительство 
отъ фельдшерско-акушерскаго персонала существуете въ 22 губершяхъ и въ томъ 
числ^Ь 68 уЬздахъ по даннымъ перюдической медицинской печати, изъ которыхъ 
укажемъ на н!которыя изъ нихъ, а именно: въ Костромской, Саратовской, Самар
ской, Нижегородской, Вятской, Московской и др. Вологодское общество помощни
ковъ врачей, надеясь, что Вологодская губершя станетъ въ ряды только что пере- 
численныхъ губернш, тймъ более, что нйкоторыя ея уезды— Вологодсшй. Вель- 
скш, Никольскш, Сольвычегодскш, Устьсысольскш, Яренскш, В.-Устюгскш и Кад- 
никовскш— уже имйютъ представителей отъ фельдшерско-ак\ шерскаго персонала въ 
уйздныхъ врачебно-санитарныхъ советахъ, находитъ возмолшымъ предложить сво- 
ихъ трехъ представителей на губернскш врачебно-санитарный совете и губернскш 
врачебный съйздъ. Предлагая настоящее ходатайство на обсулсдеше санитарнаго 
совета, Вологодское общество помощниковъ врачей надеется, что представители 
врачебнаго персонала вполне справедливо и сочувственно отнесутся къ нему и не 
откажутъ въ его удовлетворен^.

А . Я. Тетеро. Интересно было бы знать, отъ какой организацш собственно 
идетъ это предложеше? Отъ сколькихъ именно уйздовъ?

I I .  Ф. Кудрявцевъ. Вопросъ о представительстве па губернскомъ санитар
номъ совете акушерско-фельдшерскаго персонала поднимался на одномъ изъ прош- 
лыхъ зас'Ьдагии санитарнаго совета, но не докладывался очередному земскому со
бранно по рЬшешю управы. Теперь онъ вновь возбужденъ правлешемъ общества 
взаимопомощи помощниковъ врачей Вологодской губернш. Тогда на санитарномъ 
СоветЬ было решено допустить только двухъ представителей на съезд! врачей отъ 
фельдшеровъ всей губернш, а теперь правлеше проситъ трехъ; тогда представитель
ство предполагалось отъ губернскаго съезда фельдшеровъ; а такъ какъ н!тъ общегу
бернской организацш, то этотъ вопросъ и не могъ получить практическаго двпжешя.

А . Я. Тетеро. Мне не понятно, почему они требуютъ 3-хъ представителей, 
а— не 2-хъ. Важно только то, чтобы было съ ихъ стороны представительство для 
защиты ихъ интересовъ по бытовымъ вопросамъ. Губернсшй санитарный Совете 
разрешаете вопросы сложные, требукнще высокой степени научной компетенцш. 
Врядъ-ли уместно тутъ широкое представительство фельдшеровъ. Туте имъ доста
точно имйть далее одного представителя. Санитарный Совете не арена для борьбы 
классовыхъ интересовъ,— онъ существуете для разъяснешя управе и земскому со- 
брашю сложныхъ вопросовъ по медицин!, и логика одного голоса всегда можетъ 
въ немъ восторлсествовать.

О. А . Воскресенскш. Я совершенно присоединяюсь къ мнение врача Тетеро 
и полагаю, что фельдшерамъ долженъ быть предоставленъ р!шающш голосъ только 
по вопросамъ ихъ быта, а не по всемъ,. иначе эго не будетъ уже врачебно-сани- 
тарный совете.

Председатель. Если мы признаемъ представительство отъ каждаго изъ уез- 
довъ, то губернскш совете будетъ слишкомъ уже великъ и матер!ально едва-ли 
осуществима Въ виду того, что этотъ вопросъ недостаточно подготовленъ и воз- 
никъ въ отдел! текущихъ делъ, я предлагаю оставить его открытымъ.

И . М . Фрязииовскш. Въ обществе взаимопомощи едва-ли участвуютъ все 
земеше фельдшера. Мнопе взносами тамъ не участвуютъ, по крайней мере— фельд
шера моего участка.
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I I .  Ф. Кудрявцевъ. Должны быть представители отъ всей земской фельдшер
ской организации, а не отъ одного уезда. Чтобы корригировать эту ненормаль
ность при отсутствш общегубернской фельдшерской организацш, они и воспользо
вались обществомъ взаимнаго вспомоществовашя помощниковъ врачей, какъ обще- 
губернской организащей, и решили ходататайствовать предъ санитарнымъ советомъ 
о представительстве отъ общества.

Председатель. Можно-ли относиться къ обществу взаимопомощи фельдше- 
ровъ, какъ къ общегубернской Земской организацш?

О. В. Вилинскш . Вологодскш уездный съ'Ьздъ фельдшеровъ также проситъ о 
представительств-!; въ Губернскомъ санитарномъ Совете.

Председатель. Въ заявленш вопросъ ставится не такъ, представительство не 
отъ земскихъ фельдшеровъ, а весь вопросъ---отъ кого должно быть представитель
ство. Я вторично предлагаю вопросъ этотъ оставить открытымъ за неимешемъ до- 
статочныхъ данныхъ.

А . Я. Тетеро. Можно и нужно этотъ вопросъ поставить болЬе определенно.
Советъ соглашается съ предложешемъ председателя.
Председатель. Параграфъ 7-й Пололсешя о губернскомъ санитарномъ сове

те говорить о возможности выделешя комиссш изъ состава совЬта для исключи- 
тельныхъ и экстренныхъ случаевъ. Могутъ экстренно возникнуть по холере во
просы серьезные, не терпянпе отлагательства, для чего не удалось бы собрать 
полный советъ. Воспользовавшись указаннымъ параграфомъ, губернскш санитар
ный советъ могъ бы выделить для борьбы съ холерой немноголюдную комиссш 
изъ своего совета, состоящую, напримеръ, изъ завЬдующаго бюро и 3-хъдиректо- 
ровъ местныхъ больнпцъ.

М . М . Содманъ. Едва-ли эти вопросы можно решать безъ учаспя врачей 
тЬхъ уездовъ, где идетъ борьба съ холерой.

A . Я. Тетеро. Я предлагаю включить въ эту комиссш всехъ имеющихся
въ городе членовъ совета и врачей ближайшихъ уездовъ.

Председатель. Ваше заявлеше справедливо, но едва-ли можно ихъ вызвать,
да и поЬдутъ-ли они во время холерной эпидемш, тЬмъ более, что управа име- 
етъ право самостоятельно предпринимать экстренныя мЬры въ исключительныхъ 
случаяхъ.

М . М . Содманъ. Въ эту комиссш безусловно необходимо пригласить и 
участковыхъ врачей. Но когда въ ихъ участкахъ будетъ эпидем1я, то некогда 
имъ уезжать.

B . П. Проскуряковъ. Мне кажется, что директора больницъ не имеютъ пре
имущества въ этомъ вопросе предъ другими врачами. Но почему лишать участия 
другихъ врачей, папр., санитарно-эпидемпческихъ и ординаторовъ больницъ и дру- 
гихъ, которые могутъ быть не менее полезными. Все эти врачи должны будутъ 
войти въ составъ этой комиссш.

Председатель. Весь вопросъ въ быстроте иснолнешя поставленной задачи. 
Я предлагаю составить холерную комиссш изъ всЬхъ наличпыхъ врачей г. Во
логды, состава губернской управы, представителей врачей и председателей уезд- 
ныхъ управъ Вологодскаго, Грязовецкаго и Кадниковскаго уездовъ, которыхъ не
обходимо уведомлять телеграммами о заседанш.

Предложете председателя принято.
Председатель предлагаетъ приступить къ выбору кандидата на должность 

санитарно-эпидемпческаго врача.
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Л . П . Кудрявг^евъ читаетъ крапая сведения о восьми кандидатахъ, подав- 
шпхъ заявлешя— Е. Н. Смирновой, Л. А. ЯкобсонЬ, II. Раевскомъ, Каиланъ,
Н. Н. Соколов!;, С. И. Теуфмиеъ, РозенцвЬтъ и Френкель.

Баллотировкой по запискамъ избрана Е. Н. Смирнова 22 голосами про
тивъ 2-хъ.

По нредложешю г. председателя приступлено было къ выбору второго 
кандидата.

Выбылъ М. Н. Лавровъ.
Вторымъ кандидатомъ выбранъ Н. Н. Соколовъ 16 голосами противъ 7.
Председателемъ совета А. А. Можайскимъ объявлено засЬдате закрытымъ 

въ 12 часовъ ночи.

При.I воюете.

О  M t » p o n p i f l T i a x - b  б о р ь б ы  с ъ  о ж и д а е м о й  х о л е р о й * ) .

Для уяснешя практическихъ Meponpiarifl по борьбе со всякими эпидем1ями, 
а темъ более съ такой грозной, какъ эпидем1я холеры, весьма важно познако
миться съ данными прошлыхъ эпидемш. На этомъ соображети мы дадимъ крат
кую характеристику прошлыхъ холерныхъ эпидемш Вологодской губерн1и. Прежде 
всего мы приведемъ количественное проявлеше прошлыхъ эпидемш въ цифрахъ 
смертности:

1830 1831 1848 1853 1854 1866 1871
Г. Вологда . . . 43 203 405 155 --- 352 183

Вологодскш уездъ . . 16 420 643 255 7 168 533
Вельск1Й уездъ . . . —- — 1 1 — — — ---

Г. Грязовецъ . . — — 14 64 — 10 24
Грязовецкш уездъ . . — 57 313 96 — 87 438

Г. Кадниковъ . . — 19 3 3 — 4 I
Кадниковсый уездъ . . — 84 154 169 — 67 55

Г. Красноборскъ . — 3 13 6 — •— 3
Г. Лальскъ . . . — — — — — — ---

Никольскш уездъ . . — — — 117 — — 3
Г. Сольвычегодскъ — 1 10 — — — —

Сольвычегодскш уездъ . — 6 9 26 — — 9
Г. Тотьма . . . — 35 73 2 —. 9 108

Тотемскш уездъ . . . — 91 353 4 — 27 206
Г. Устюгъ . . . —• 31 112 89 — — 21

Устюге Kifl уездъ . . . — 30 253 1 13 — — 36
Всего по губернш . 59 955 2382 1099 7 717 1620

Процентъ смертности
къ населен]ю . . . 0 ,12% 0,2% 2,87% 1,215% 0,008% 0,79% 1,75

Процентъ смертности
у заболЬвшихъ . . 5 6 % 61*/. 49% 4 9 % 45% 51% 35

*) С оставим . II. Ф. К удрявцевъ.
**) Ц ифры последней графы (процента смертности между заболевш ими) заимствованы изъ сг. д-ра А р- 

ы агел ьскаго : «Холерныя эпидемш въ Европейской P o cc iiu  (Сборника, соч. по судебной медицине п пр. 
*. U I— 1873 г.). Ц ифры н аселенш  приняты  тЪ ж е, какъ  н въ таблпцахъ д-ра А рхангельскаго.
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Холерная эпидемия въ Вологодской губернш обыкновенно во вей прошлыя 
ея эпидемш охватываетъ юго-западную часть губернш, всегда уЬзды Вологодскш, 
Грязовецкш, Кадниковскш и Тотемскш; среднюю асе къ юго-востоку-—уезды В.- 
Устюгскш, Сольвычегодскш почти всегда, хотя и въ слабой степени, а иногда 
также уезды Никольскш и Вельскш. У Ьзды же Яренсглй и Устьсысольекш обычно 
не поражаются.

Эпидемш холеры по Россш обычно продолжаются въ каждой губернш 2—  
3 года.

Обыкновенно эпидемш холеры въ Вологодской губернш продолжаются л^тше 
и осенше месяцы одного года, но бываютъ, какъ это было въ 1830— 1831 г.г., 
что холера, перезимовавъ, съ большей силой разражается во второй годъ.

Своеобразныя услов!я губернш обусловливаютъ определенный характеръ тече- 
шя эпидемш во времени и пространстве. Северное положеше губернш съ ея су- 
ровымъ климатомъ, колоссальная величина террнторш, рЬдкость и неравномерное 
распредЬлеше по площади населешя, ея лесистость съ дурдыми и мало посещае
мыми путями сообщ етя,— все эти особенности положили отпечатокъ на ходъ хо- 
лерныхъ эпидемш въ губернш.

Пограничная полоса губернш, за очень незначительными исключешями, пред
ставляете собою пустынную лесную местность съ мало посещаемыми путями со
общешя: таковы особенно границы съ Костромской, Вятской, Пермской, Тоболь
ской, Архангельской и Олонецкой губершями, и холера никогда не появлялась 
со стороны этихъ губершй. Граница съ Новгородской губершей также въ значи
тельной степени пустынна, но движете населешя по ней гораздо значительнее и 
это обстоятельство объясняете намъ, почему холера въ 1853, 1854 и 1871 г.г. 
могла быть занесена отчасти изъ Новгородской губернш.

Что касается месте, откуда заносились эпидемш, въ этомъ отношепш, какъ 
везде и всегда, решающую силу имеютъ приводящее пути. Въ данномъ случае— 
губернш Ярославская, Новгородская и Вятская. Главнымъ путемъ, связующимъ 
Вологодскую губернш съ центральной Pocciefl и съ Поволжьемъ, является же
лезная дорога Ярославль-Вологда и по ней то главнымъ образомъ и заносится 
холера въ Вологодскую губернш. Границы губернш доступны более всего для 
занесешя холеры въ юго-западномъ углу. Наиболее обычные пути заноса холеры 
по этой границе— Петербургски! тракте— Сиземская и Нефедовская волости Во- 
логодскаго уезда и местность вблизи средняго течешя р. Уфтюги въ Кадников- 
скомъ уездЬ. Появившись въ губернш, холера сначала развивалась по уездамъ 
съ более густымъ и скученнымъ населешемъ, какими и представляются Вологод- 
cKin н Грязовецкш, и оттуда уже распространялась по направленно более важ- 
пыхъ путей сообщетя къ северо-востоку. Более оживленными и более важными 
въ Вологодской губернш являются водные пути сообщ етя, связываюнце губер- 
нш  въ одно цЬлое. И действительно, холера по Сухоне распространялась въ 
Тотемскш и Устюгскш уезды и по Северной Двине въ Двинскую часть Сольвы- 
чегодскаго уезда, не поднимаясь вверхъ по пустынной и мало населенной Выче
где. Сухопутное же сообщете играло «только второстепенную роль, распространяя 
холеру по окружности пораженныхъ центровъ. Этимъ объясняется то обстоятель
ство, что холера редко появлялась въ Вельскомъ уезде, соединенномъ съ Волог
дой въ значительной части сухопутнымъ сообщешемъ.

Въ виду того, что теперь передвижете населешя значительно оживилось по 
Пермь-Котласской железной дорогЬ и Вологодско-Вятской, то можно ожидать само-
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стоятельнаго заиесетя въ Устюгъ и Сольвычегодскъ, а поэтому эти места могутъ 
явиться, помимо г. Вологды, самостоятелышмъ очагомъ холерной эпидемш.

Заканчивая краткш обзоръ прошлыхъ эпидемш* холеры въ Вологодской губер- 
ши, мы отмстимъ следующая пoлoжeнiя:

1) Холера въ Вологодскую губернш заносится изъ Ярославской въ Вологод- 
CKift и Грязовецкш уЬзды, рЪже изъ Новгородской въ Вологодскш и Кадниковскш 
уЬзды и изъ этихъ уЬздо&ъ распространяется на остальные. Съ проведетемъ въ 
1871 г. Ярославль-Вологодской железной дороги опасность заноса со стороны 
Ярославля и Москвы только еще увеличилась, а съ проведетемъ Вятской дороги—  
нзъ губернш Вятской и Костромской.

2) Появившись въ губернш, холера образуетъ главный центръ заражешя въ 
г. Вологде, и уже отсюда поражаются уЬзды по теченш р^къ Сухоны и Двины.

3) Кроме главнаго очага заражения въ г. Вологде, холера образуетъ друие 
центры, заражаюгще окружающую местность. Эти центры помещаются большею 
частью вт? городахъ, особенно въ Тотьмп,, Устюггь и Грязовцгь. Пзъ сельскихъ 
центровъ более важными являются приходы Спасо-Угольскш и Бохтюгскш въ Во- 
логодс.комъ уезде, Устьянскш, Петропавловско-Слободскш въ Кадниковскомъ и Век- 
шенсшй въ Тотемскомъ. Въ конце доклада мы приводимъ списокъ приходовъ, осо
бенно поражаемыхъ холерой.

4) Главный путь холерной эпидемш въ губернш— Сухона и Двина; сухопут
ные пути сообщетя играютъ только подчиненную роль, вероятно, вследствш не
значительности движетя по нимъ.

5) Местности губернш, пораженный холерой въ более ран те  месяцы, даютъ 
гораздо больше шансовъ для развит!я эпидемш, чемъ местности, пораженныя от
носительно поздно.

6) Временемъ, удобнымъ для развит1я эпидемш въ пределахъ губернш, сле
ду етъ считать шнь. ш ль и августъ. Примеръ эпидемш 1830— 1831 гг. указы
вает^ что холерная инфекщя можетъ, по климатическимъ уамдаямъ губернш, 
перезимовать въ более значительныхъ центрахъ населетя.

7) Пути сообщ етя въ губернш и ихъ относительная важность въ губернш 
несколько изменились со временемъ прежнихъ (прошлаго столеэтя) холерныхъ эпи
демш, а потому будунця эпидемш холеры, хотя будутъ распространяться подобно 
бывшимъ, но скорость передачи съ развииемъ пароходнаго сообщетя должна зна
чительно увеличиться. Теперь, въ случае сильной холерной эпидемш, можно 
ждать значительнаго самостоятельнаго очага— центра въ районе В.-Устюгъ— Соль
вычегодскъ.

Опытъ Вологодской губернш въ прошлыя эпидемш, подтверждающей целый 
рядъ наблюденш не только въ пределахъ Pocciii, но и въ другихъ странахъ, съ 
полной ясностью показалъ, что сила дЬйствтя занесеннаго въ местность холернаго 
яда находится въ большой зависимости отъ санитарныхъ условш местности, отъ 
экономическаго состояшя и быта ея населетя, такъ что дурныя санитарныя усло- 
в1я, плохое питаше, бедность и скученность жителей, отсутглне у нихъ должной 
предусмотрительности и самоохраны весьма способствуютъ распространенш заразы. 
Сами по себе холерные больные не представляютъ такФйь опасности для заражешя 
другихъ, какъ напр, страдаюнпе сыпнымъ тифомъ или овною и т. п., но холерный 
яхь содержится въ извержешяхъ больного и въ близкихъ къ нему вещахъ, равно 
онъ можетъ переноситься такимъ образомъ и совсЬмъ здоровыми людьми. Въ го- 
товомъ къ дейстнш состоянш холерный ядъ можетъ быть занесенъ въ местность
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лишь въ очень маломъ количеств'!, ограничивая свое вл1яше единичными забол'Ь- 
вашями, для р а з в и т  же его необходимы извЪстныя м^стныл п временныя усло- 
в1я. Если холерный ядъ попадаетъ въ такую среду, где сочетаются вей необходи- 
мыя услов1я для его р а з в и т , то образуются мнопя производящая его гн^зда-раз- 
садники или фокусы; ими отравляются почва, вода, пища и др.; его источники и 
пути, переноса, всегда трудно уловимые, становятся многочисленны и развивается 
такимъ образомъ холерная эпидем1я въ грозной ея форме.

Вытекаюппй изъ этихъ воззр-Ьшй планъ борьбы съ холерной эпидем1ей, за
ключая мйры предупредителъныя съ постепеннымъ переходомъ ихъ къ мгЬрамъ 
фактического дййств1я противъ самой заразы, можетъ быть выраженъ въ слйдую- 
щихъ (категорическихъ) положешяхъ:

1. Практически возможное улучшение санитарной обстановки и условш жизни 
населешя губернш при возбужденш его самодеятельности путемъ распространешя 
истинныхъ понятш о сущности холерной заразы и объ охранительныхъ противъ 
нея Mipax'b.

2. Возможно тщательное повсемгъстное въ губернш наблюдете за появле- 
нгемъ первыхъ холерных?, заболгьванш и при гуманной врачебной помощи больнымъ 
немедленное примкнете изоляцш и дезинфекщй, т. е. обособлеше холерныхъ боль
ныхъ и уничтожеше холернаго яда въ испражнешяхъ, рвоте и разныхъ вещахъ, 
окружающихъ больного.

3. Направлеше усиленной и возможно скорой санитарной и врачебной по
мощи въ таюя места губернш, гдЬ обнаружатся мнопя холерныя заболЬвашя, 
причемъ, помимо изоляцш, и дезинфекцш, прпменеше, по мгъргь возможности, и 
эвакуацш, т. е. выселешя жителей изъ зараженныхъ м4стъ.

Сообразно указанной точки зрешя и меры должны быть троякаго характера:
1) предупредительныя въ гЪсномъ смысле; 2) лечебно-предупредительныя при всту- 
плеши холеры въ губернш и 3) собственно лечебныя, когда холера уже разви
лась въ эпидeмiю.

Исходя изъ установленной сейчасъ точки зрешя, сначала мы остановимся 
на предупредительныхъ мтрахъ въ тгьеномъ смыслю, пока еще холера только 
приближается.

Въ цЬляхъ возбуждешя общественной самодеятельности необходимо предло
жить уЬзднымъ управамъ передать выработку и утверждеше плана борьбы въ пол- 
номъ по возможности объемЬ въ уездахъ уЬзднымъ врачебнымъ советамъ и на 
земсюя собрашя и организовать широко участковыя и сельсия санитарныя попе
чительства, причемъ желательно, чтобы попечители выбирались въ т^хъ случа- 
яхъ, где населеше мало известно земскому служебному персоналу, на сходахъ 
сельскими или волостными обществами въ чиелгь хотя бы трехъ.

Борьба съ холерой, какъ показалъ опытъ прошлыхъ л'Ътъ, успешна лишь при 
yoioeiflxb ведешя ея не только общественными медицинскими силами, а самимъ 
населешемъ, или вернее дружными усил1ями тЬхъ силъ, которыя сознательно уяс
нили ce6i известпыя причины распространешя заразы и мЬры предохранешя отъ 
нея, а потому способы распространять эти здравыя п о н я т  среди более темнаго 
населешя, находящагося!|!иодъ властью суеверш и предразеудковъ.

Для такой планомерной, дружной деятельности необходимо сплотить силы 
населешя въ выработанныя уже земствомъ организацш— санитарныя, участковыя н 
сельскля, попечительства. Опытъ вейхъ земствъ Pocciu по борьбе съ холерой по
казалъ, что эти попечительства всегда и везде приносили несомненную пользу.
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Необходимо просить уездныя управы и участковыхъ земскихъ врачей принять 
Bet м^ры къ развитш этихъ попечительствъ.

Для желательной постановки борьбы съ эпидем!ями, и не одной только хо
леры, а всехъ вообще,— всего лучше и полезнее могли бы служить не случайные 
врачи, а опытные въ деле и приглашенные на постоянную службу санитарно-эпи- 
демическ1е врачи, по одному на уездъ. Но Вологодское губернское земство, къ 
сожалешю, ограничилось учреждешемъ должности лишь для 2 санитарно-эпидемиче- 
скихъ врачей на всю губершю, а для 10 уездовъ два врача и при отсутствгп 
эпидемии холеры не могутъ удовлетворить текущихъ потребностей, а темъ более 
при ея возможпомъ развитш.

На время борьбы съ холерой необходимо число такихъ врачей увеличить до 
нормы, т. е. по числу уездовъ, причемъ при каждомъ враче долженъ быть хотя 
бы одинъ фельдшеръ и некоторыя суммы на организацт борьбы съ эпидем1ей по 
тому же расчету, какой былъ определенъ постановлешемъ губернскаго земскаго 
собрашя объ учрежденш сапитарно-эпидемическихъ отрядовъ, т. е. одинъ отрядъ на
4 .000  р. Для уездовъ Яренскаго и Устьсысольскаго на первое время, въ виду 
отдаленности ихъ и трудности занесешя туда холеры, можно врачей и отрядовъ 
не приглашать, зато желательно иметь по 2 отряда для уездовъ Грязовецкаго и 
Вологодскаго въ виду особой для этихъ уездовъ опасности, но на эти отряды 
могутъ быть возложены еще особыя более ответственныя задачи. Въ г. Вологде, 
какъ для наблюдешя за прибывающими и для надзора за селешямн по лиши 
железной дороги Ярославль-Вологда въ пределахъ Грязовецкаго уезда могь бы 
служить отрядъ, помещенный въ г. Вологде. Другой запасный отрядъ во все время 
навигацш долженъ наблюдать за берегами p.p. Вологды, Сухоны и Двины въ 
направленш Вологда-Устюгъ-Архангельска

Чрезвычайно важно озаботиться пршскашемъ лицъ, которыя могли бы при
нять на себя уходъ за больными, исполнеше черпыхъ работъ по дезинфекщи поме- 
щенш и проч. Каждый участковый врачъ долженъ войти заранее въ переговоры 
и соглашеше съ такими лицами, чтобы, въ случае нужды, обезпечить ихъ учасше 
въ деле борьбы съ эпидем!ей.

Для большей организованности дела желательно при Губернской больнице 
заблаговременно открыть курсы для холерныхъ сиделокъ и сестеръ милосерд1я.

Особое внимаше въ подготовительный перюдъ организащи необходимо обра
тить на распространеше среди населешя здравыхъ понятш о холерЬ.

Для организащи чтешй о холере необходимо иметь, по крайней мЬре для 
каждаго уезда, по полному комплекту свЬтовыхъ картинъ, а также достаточное 
количество популярныхъ листковъ о холере но несколько экземпляровъ на каждое 
селеше. Въ виду этого въ качестве предупредительныхъ меръ борьбы съ холерой 
губернской управой желательно предпринять следу гони я меры: а) черезъ уездныя 
управы разослать во все уезды по 5 тысячъ экземпляровъ Пироговскихъ лист
ковъ о холере, всего 50 тысячъ экземпляровъ, для распрострапешя среди на- 
селешя черезъ врачей, учителелей и свящепниковъ съ темъ. разсчетомъ, чтобы 
въ калсдомъ селегйи уезда было по несколько листковъ; б) нр!обрести комплект!, 
теневыхъ картинъ по холере отъ Пироговскаго Общества въ количестве 10— 15 экз. 
такъ, чтобы можно было предложить мЬстнымъ врачамъ во всЬхъ уездахъ вести 
популярный чтен1я о холере; въ некоторыхъ случаяхъ чтен1я будутъ производиться 
отрядными врачами Губернскаго Земства, въ случаяхъ недостатка местной шшщ- 
ативы въ этомъ деле.



Одною изъ необходимых^ м"Ьръ для ограниченья развиэтя эпидемш холеры 
является предварительное оздоровлеше, очшцеше отъ загрязнешя населенныхъ местъ.

На земско-медицинской организацш лежишь нравственный долгъ, насколько 
отъ нея возможно, содействовать устранение загрязнешя почвы въ городахъ и на
селенныхъ пунктахъ, убеждатъ населеше, чтобы оно уклонилось отъ небрежнаго
отногпеш'я къ источникамъ водоснабжешя и т. п.

Врачи должны постараться сплотить около себя наиболее интеллигентное на
селеше въ участкахъ въ санитарныя попечительства и возбудить черезъ ихъ по
средство къ очищенш селъ н городовъ отъ накопленная) загрязнешя.

Что касается дезинфекцш зараженныхъ помещешй и обстановки больного, то, 
конечно, ближайшее исполнеше этой предохранительной меры, предоставить усмо
т р е н )  врачей, озаботившись лишь заготовлешемъ дезинфекщонныхъ средствъ.

Изъ нихъ наиболее действительно и удобно применяемыми оказались въ 
прошлыя эпидемш: сулема, известь, калшное мыло п щелокъ. Известь возможно 
прюбретать и заготовить на местахъ. Выпискою остальныхъ дезинфекщонныхъ 
средствъ въ достаточном!, количестве следуешь озаботиться заблаговременно.

Необходима также дезинфекщя паромъ; для этого следуешь прюбрести 
подвижные дезинфекщонные снаряды, изъ которыхъ камера-бочка Юнгъ-Буйвпда 
стоитъ 50 — 60 рублей.

Нередко приходится врачамъ прибегать къ наиболее радикальному способу 
уничтожешя болЬзнетворныхъ элементовъ путемъ сожжешя вещей, съ которыми 
соприкасался больной. Для того, чтобы населеше доверчиво подчинялось этой мере, 
необходимо тотчасъ же оплачивать стоимость уничтоженнаго имущества, почему 
следуешь снабдить врачей авансами на этотъ предметъ нзъ средствъ Губернскаго 
Земства.

Въ эпидемюлопи холеры до сихъ поръ много темнаго, неизвестнаго, что 
вредно отражается на успешности борьбы съ нею.

Необходимо озаботиться накоплегпемъ наблюденш и изученш услов1'й распро- 
странешя эпидемш. Для этой цели следуешь ввести специальную карту регистра
ми, поручивъ ее составить санитарному совету. Необходимо тоже ведете въ слу
чае появлешя холеры более частое получете всехъ сведешй отъ земскихъ вра
чей о холере въ одномъ центральномъ месте; для этого нужно ведете двухъ и 
еженедЬльныхъ свЬдешй (смотря по положенш эпидемш и состояние меръ противъ 
нея); въ случае надобности необходимы телеграфный сношешя о первыхъ слу
чаяхъ появлешя пзъ отдаленныхъ уездовъ и сосЬднпхъ губернскихь земскихъ уп- 
равъ. Предвестниками появлешя холерной эпидемш являются нередко усиленные 
гастроэнтериты, а потому учетъ этихъ заболЬвагпй въ перюдъ ожидашя холеры 
также необходимы Кроме этихъ сведений, необходимо подробное выяснеше въ виде 
систематпческихъ описашй по определенной программе санитарныхъ неблагоустройствъ 
отдельныхъ местъ, могущихъ явиться очагами холерной заразы. Такими очагами, 
по указашю опыта прошлыхъ эпидемш, кроме городовъ, пристаней и крунныхъ 
железнодорожныхъ станщй, нужно признать те приходы и селешя, которые очень, 
часто, почти въ каждую холерную эпидемш, оказывались пораженными холерой. 
Списокъ этихъ селешй прилагается къ докладу. Кроме того, въ цЬляхъ предва- 
рительнаго выяснения и изученья неблагонолучныхъ въ санитарномъ отношенш 
и опасныхъ по холере местностей желательно, чтобы были уездными санитарными 
советами намечены определенные пункты, которые признаются таковыми въ 
уездахъ.
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Что касается программы описашя, то таковая установлена для постояннаго 
эпидемическаго персонала и можетъ быть разработана Санитарнымъ Бюро въ слу
чай надобности болЬе подробно. Образцы подобной регистрами выработаны сосйд- 
пимъ Ярославскимъ Земствоыъ и приняты Вологодским!, Санитарнымъ Совйтомъ.

Далее, въ числе чпредохраиительныхъ мЬръ всегда намечается открьше чай- 
ныхъ, столовыхъ и почлежпыхъ домовъ и прштовъ-яслей для детей. Пршты-ясли 
въ холерное время потому являются необходимыми, что прежде всего въ лйтнее 
время, какъ простыми поносами (которые обусловливают!, необычайно высокую 
датскую смертность), такъ и холерой поражаются, какъ наиболее слабыя и непри
способленный къ жизненному существованш дйти. ДЬтсюе поносы являются самой 
благощнятной средой для культивировашя эпидемш холеры. Необходимо просить 
уйздныя управы организовать устройство чайныхъ и столовыхъ местными силами при 
содЬйствш мЬстныхъ врачебныхъ организацш; однако, и отряды въ отдЬльныхъ 
случаяхъ, гдй не хватаетъ мЬстныхъ силъ и инищативы въ этой области, могутъ 
принять организацш этого д1;ла на себя, для каковой цЬли необходимо снабдить 
отряды достаточными авансами при ихъ отправлены. TaKie врачебно-питательные 
и наблюдательные пункты должны быть устроены въ мйстахъ скоплешя рабочаго 
люда— въ г. Вологде, Тотьмй, Шуйскомъ, УстюгЬ, СольвычегодскЬ, Верхней 
Тоймй и т. п. Места этихъ пунктовъ въ г. Вологде должны быть определены 
Городскимъ Санитарнымъ Совйтомъ. Кроме указанныхъ пунктовъ, друпе должны 
быть намечены Врачебно-Санитарными Советами уЬздныхъ управъ.

Къ числу предупредительныхъ мЬръ по холере нулсно отиести правильную 
и заблаговременную организацию научной и своевременной д1агностпки холерныхъ 
заболйвашй. По вопросу о д1агностик'Г, первыхъ случаевъ холеры въ губернш, 
необходимо обезпечить научную  д!агностику по признаку аглютинащи. Въ земской 
практикй нужно для этого прежде всего умелое выдЬлеше отделенш больного, 
ихъ упаковка и пересылка. Для этой цЬлп въ нашемъ «Врачебно-Санитарномъ 
ОбзорЬ» будутъ напечатаны правила для врачей о взятш и пересылке объектовъ, 
подозрительныхъ по холере и подлежащихъ бактерюлогическому изследованш. 
Затемъ, присланные объекты должны подлежать пзследованпо въ лабораторш при 
Губернской Земской больнице, для чего нужно пригласить для занятш врача-спе- 
щалиста при имеющейся лабораторш въ г. Вологде. Для достижетя этого необ
ходимо врача, занимающегося въ последней, командировать для изучешя современ- 
ныхъ методовъ дтагностики холеры по признакам!, аглютинащи и преципитащи; 
овладевъ этими методами въ совершенстве, онъ могъ бы научить очень многихъ 
местныхъ врачей, въ виду значительной простоты и несложности этихъ пр1емовъ. 
Земсше л;е врачи, конечно, не отказались бы прислать подозрительные по холерй 
ыатер1алы. Кроме того, необходимо также сдЬлать научно-обставленную технику 
общимъ достояшемъ врачебнаго персонала. Хотя эта техника и проста до крайней 
степени, но все таки ей нулсно владеть въ совершенстве, что удобно выполнить 
въ виду новости этого дела также спещалисту.

ЗатЬмъ, къ числу предупредительныхъ мЬрь относятся предохранительныя 
противохолерныя прививки.

Въ виду того, что прививки противохолерныхъ вакцинъ считаются безопас
ными и безвредными и есть полное основаше думать, что оне действительны, 
необходимо позаботиться о возможности ихъ осуществлешя теперь же.
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Мы приведемъ положешя д-ра Златогорова, которыя остались не опроверг
нутыми на Ппроговскоыъ съЬзде въ Москве:

1) О прививкахъ противъ холеры имеется достаточный матер1алъ, что бы 
можно было сделать тотъ или другой выводъ.

2) Матер1алъ, обнимающш десятки тысячъ наблюдерш въ Индш, Японш 
и Персш, говорить за действительность прививокъ.

3) Число заболЬвающихъ и умирающихъ отъ холеры среди привитыхъ во 
много разъ меньше, ч'Ьмъ среди непривитыхъ.

4) Иммунитетъ противъ холеры д-Ьйствителеыъ около года и наступаетъ че
резъ 5 дней поел!; прививки.

5) Для получешя иммунитета необходимо делать прививки повторно (2 —  3 
раза) и дозами средними (что для лифмы экспериментальнаго института въ С.-Пе
тербурге равно .1 ‘/ 2 —  2 коп.).

6) Прививки одинаково действительны какъ по методу Хавкина (живыми
культурами), такъ и по КоПе (убитыми культурами). Последшй методъ представ
ляешь более удобствъ на практике.

7) Прививки вызываютъ незначительное недомогате безъ какихъ-либо кишеч- 
ныхъ явленш и для человека безвредны.

8) Прививки можно производить какъ во время эпидемш, такъ и въ ожида-
нш ея. Последнее более желательно во избежаше недоразумешй.

Въ виду изложеннаго, желательно заблаговременнио запасти достаточное ко
личество прививного матер1ала въ цЬляхъ предупредительной прививки противохо
лерной сыворотки или вакцины, которую въ настоящее время можно получить въ 
институте экспериментальной медицины въ С.-Петербурге, или въ Москвё въ ин
ституте Блюменталя, или Габричевскаго.

На первое время желательно теперь же завести прививочнаго матер!ала по 
холере на 500 рублей, хотя бы на 2 — 3 тыс. прививокъ. Прежде всего необ
ходимо прививки сделать медицинскому персоналу, привлеченному къ работе по 
борьбе съ холерой, а затемъ всемъ желающимъ.

Въ деле борьбы съ эпидем!ями вообще, а съ холерой въ особенности, возни
каешь вопросъ объ обезпечепш семьи умершаго, вопросъ страховашя жизни меди- 
цинскаго персонала. Наиболее цЬлесообразнымъ разрешеше этого вопроса являет
ся пе страховаше въ частныхъ обществахъ, какъ это практиковалось въ прошлую 
эпидемш, а выдача изъ средсгвъ земства, согласно указашя страхуемаго лица, 
определенной земскимъ собрашемъ суммы. Обычно принимаются земствами суммы—
5,000 р. для врачей, 2 ,000  р .— для фельдшерскаго персонала и 1,000 р .— для 
остальнаго (сестры милосерд1я, санитары, служителя и т. п.) вспомогательнаго 
персонала.

Одной изъ главныхъ задачъ въ перюдъ ожидашя холеры является правиль
ное и надлежащее выслгьживаше первыхъ случаевъ холеры; для достижешя этой 
цели необходимо приблизиться въ деле организащи врачебной помощи какъ 
можно ближе къ идеалу общедоступности врачебной помощи; исходя изъ этого 
положешя, необходимо рекомендовать уезднымъ санитарнымъ советамъ и уезднымъ 
земствамъ наметить рядъ врачебно-наблюдательныхъ пунктовъ на техъ местахъ, 
где должны быть по еще только намЬченной или разработанной нормальной сети 
врачебныхъ участковъ. Необходимо точно отметить ту особенность нашей губер- 
нш, что даже мЬста постоянныхъ участковыхъ врачей очень часто пустуютъ, что 
зависитъ отъ тяжести условш для работы, каковы— громадная величина участковъ,
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дурные пути сообщетя и т. под. Въ виду этого, за недостатком! врачей можно 
заменить въ этихъ пунктахъ ихъ медиками старшихъ курсовъ.

Кроме того, необходимо по случаю ожидаемой холеры помочь уйзднымъ зем- 
ствамъ въ пршсканш персонала какъ постояннаго, такъ и временнаго. Наилучшей 
м^рой въ этихъ случаяхъ можетъ служить увеличеше жалованья временно при- 
глашеннымъ участковымъ врачамъ въ уездахъ, во время наступлешя холеры и 
р а з в и т  холерной эпидемш, до пределовъ холернаго оклада губернскаго земства, 
такъ, чтобы разница между постояннымъ окладомъ уезднаго земства и временнымъ 
холернымъ окладомъ губернскаго земства уплачивалась последнимъ.

Далее, одной изъ лечебно-предупредительныхъ меръ служитъ постройка но- 
выхъ постоянныхъ и временныхъ эпидемическихъ бараковъ или капитально по- 
строенныхъ, или путемъ приспособлена.

По вопросу объ устройстве эпидемическихъ отделенш при участковыхъ боль- 
ницахъ существуетъ постановлеше губернскаго земства, по которому половина 
устройства эпидемическихъ бараковъ принимается за счетъ губернскаго земства. 
Уезднымъ земствамъ, въ виду ожидашя холеры, необходимо, совместно съ губерн- 
скимъ земствомъ, провести въ жизнь это постановлеше.

Что же касается исполнешя плана нормальной сЬти врачебныхъ участковъ 
съ возможно наименынимъ рад1усомъ ихъ, то это основная неотложная задача въ 
разрешеши благоустройства земской медицины губернш, какъ уездныхъ, такъ и 
губернскаго земства, причемъ дело уездныхъ земствъ— выполнить сеть внутри 
уездовъ. а губернскаго— сеть межъуездныхъ участковъ. Къ выполнешю этой меры 
земства должны приступить заблаговременно, хотя бы въ виде временной меры.

Изложивъ принципы и мотивы MeponpiflTifl по борьбе съ холерой, нельзя не 
привести на память постановлешя Вологодскаго губернскаго земскаго собратя 
1905 г. по ожидавшейся тогда холере, какъ могущихъ служить также къ руко
водству губернскаго земскаго собрашя при выработке плана борьбы.

Мы ихъ приводимъ дословно:

1. Признать, что во время борьбы съ холерой на обязанности Губернской 
Управы лежитъ наблюдете за ходомъ эпидемш и меропр1яий въ губернш съ 
целью достижешя своевременнаго и согласнаго съ общимъ планомъ прпменетя 
меръ во всехъ частяхъ губернш. Путемъ соглашешя съ уЬздами Губернская Уп
рава регулируешь, сообразно выясняющимся потребностямъ, расходы. Для предо- 
ставлешя Губернской Управе возможности исполнять эти обязанности должно быть 
установлено своевременное извещеше ея о ходе холерной заболеваемости, о при- 
нимаемыхъ въ уездахъ мерахъ и произведенныхъ для того расходахъ. Отправка 
отрядовъ и отдельныхъ лицъ медицинскаго персонала, приглашенныхъ Губернской 
Управой, лежитъ также на обязанности Губернской Управы.

2. Непосредственная организащя меропр1яйй въ уездахъ, въ согласш съ об
щимъ планомъ, лежитъ на обязанности Уездныхъ Управъ при содействш колле- 
Нальныхъ санитарныхъ органовъ. Уездныя Управы заботятся о приглашены вре
меннаго медицинскаго персонала, устройстве и обзаведенш лечебницъ, прюбрете- 
ши запасовъ медикаментовъ, дезинфекщонныхъ средствъ, необходимыхъ приборовъ



й т. д., он% завЪдываюгь въ уЬздахъ распределешемъ всЬхъ средствъ борьбы съ 
холерой по отдЬльнымъ мйстностямъ, снабжешемъ медицинскаго персонала пере
вязочными средствами, деятельностью наблюдательныхъ и продовольственньтхъ 

пунктовъ.
3. Расходы по найму и обзаведенш временпыхъ холерныхъ лечебницъ ин- 

вентаремъ и содержанье продоволъственныхь пунктовъ должно быть отнесено на 
уездный земскш счетъ и только более крупные, обременительные для уездныхъ 
земствъ расходы могутъ быть вяоследствш приняты Губернскимъ Земствомъ на 
свой счетъ по особымъ постановлешямъ Губернскаго Земскаго Собрашя, все 
остальные расходы на меры борьбы съ эпидем!ей относятся на счетъ Губернскаго 
Земства съ предварительнаго соглаЫя Губернской Управы.

Заканчивая обзоръ меръ по холере и детали созидаемаго плана борьбы, 
нужно признать необходимымъ для борьбы съ ней следующее:

1. Въ помощь земскимъ врачамъ уездовъ необходимо заблаговременно орга
низовать за счетъ губернскаго земства подвижные отряды изъ врача, двухъ фельд
шеровъ и прислуги съ необходимыми запасами, по числу уездовъ, въ первую же 
очередь для уездовъ— Вологодскаго, Грязовецкаго, Тотемекаго, Еадниковскаго и 
Устюгскаго. Число отрядовъ должно быть по одному для Кадниковскаго, Тотем- 
скаго, Устюгскаго, Никольскаго, Вельскаго и Сольвычегодскаго и по два для Грязо
вецкаго и Вологодскаго. Эти два отряда должны считаться запасными.

2. Эпидемичесше отряды по требовашямъ уездныхъ управъ должны команди
роваться на места обнаружешя эпидемш, кроме, однако, местностей съ постоян- 
нымъ жительствомъ врача. Места командировокъ отрядовъ определяются Губерн
ской Управой, на местахъ же деятельности они находятся въ ведЬти местныхъ 
управъ.

3. Необходимъ тщательный санитарный надзоръ со стороны земства черезъ 
врачей и фельдшеровъ за селешями, окружающими лиши железныхъ дорогъ 
Ярославско-Вологодско-Архангельской и Петербургско-Вятской въ предЬлахъ губер
нш и немедленное отделеше прибывающихъ больныхъ и помещеше ихъ въ при
способленные для сего бараки и больницы. Этотъ надзоръ необходимо поручить 
одному изъ запасныхъ отрядовъ.

4. Необходимъ тщательный санитарный надзоръ какъ за судами, плавающими 
по рекамъ Сухоне и Двине, въ местахъ ихъ отправки и въ местахъ обычныхъ 
остановокъ (Шуйскоб, Устье, Толшмы, Тотьма и пр.), черезъ врачей и фельдше
ровъ, такъ въ особенности за селешями по берегамъ рекъ, по которымъ особен
но можетъ быстро распространиться эпидем!я; для этого необходимо, чтобы второй 
запасный отрядъ губернскаго земства былъ занятъ надзоромъ за селешями по бе
регамъ рекъ.

5. Не занятые отряды могутъ быть употреблены для предварительных ь сани- 
тарныхъ осмотровъ и другихъ экстренныхъ меропр!ятш.

6. Города Грязовецъ, Тотьма, Устюгъ, Кадниковъ и Сольвычегодскъ, а особен
но— Вологда до появлешя эпидемш должны быть приведены въ возможно лучная 
санитарныя услов1я. Бытовые центры, места для ярмарокъ и богомолш или со 
значйтельнымъ скученнымъ населешемъ (напр.. Еотласъ, Устье. U Iv ftc K o e  и т. п.)
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должны быть также подвержены санитарному осмотру, причемъ сл^дуетъ обра
тить особое внимаше на качество воды, употребляемой въ питье, и закрыть все 
подозрительные и легко могупце быть зараженными колодцы.

7. Необходимо., чтобы участковые врачи не откомандировывались за пределы 
своихъ участковъ въ видахъ своевременнаго обнаружешя эпидемш.

8. А для этого необходимо, чтобы, по крайней мерЬ, въ 4-хъ южныхъ 
уЬздахъ и Устюгскомъ участковые врачи, занятые своими текущими многослож
ными обязанностями (напр., въ больницахъ), были заблаговременно усилены допол
нительными, приглашенными уЬздными земствами на время эпидемш врачами.

9. Необходимо войти въ соглашете съ губернскими земскими управами въ 
Ярославле, Новгороде, Вятке и съ уездными управами— Рыбинской, Даниловской, 
Любимокой. Пошехонской, Череповецкой, Кирилловской, Буевской и Солигалич- 
ской о немедленномъ по телеграфу сообщенш Вологодской губернской земской 
управе о первыхъ случаяхъ заболевашй въ районе этихъ учрежденш.

10. Необходимо, чтобы уездныя управы тотчасъ же по прибыли санитарныхъ 
отрядовъ созвали санитарные советы въ цЪляхъ ознакомлешя отрядовъ съ мест-- 
ными услов1ями деятельности; санитарные советы должны установить порядокъ 
или очередь изслЬдовашй какъ фабрикъ или другихъ промышленныхъ заведешй, 
такъ и цЬлыхъ поселенш. руководствуясь составленными списками промышленныхъ 
заведенш и селенш.

11. Санитарные осмотры, заготовка инвентарей холерныхъ бараковъ и фор- 
мироваше эпидемическихъ отрядовъ должны быть произведены до появлешя холеры 
внутри губернш.

12. Планъ противохолерныхъ меропр1’ят]'й въ санитарныхъ советахъ обсудить 
и представить на разсмотрЬЕЙе и утверждеше земскихъ собрашй, причемъ жела
тельно обратить внимаше последнихъ, во 1-хъ, на необходимость обезпечешя отря
довъ па уездный счетъ проездными и квартирными средствами, во 2-хъ, устано
вить въ уЬздныхъ совЬтахъ те пункты, въ которыхъ нужно временно на 6 меся- 
цевъ открыть амбулаторш для выслЬживашя черезъ нихъ первыхъ случаевъ холеры, 
а при появленш последней— для борьбы съ ней— врачебно-наблюдательные пункты, 
и въ местахъ, где можно ожидать развитая— устроить бараки.

13. При появленш холеры въ соседнихъ губерн. ранней весной должны немед
ленно быть приведены въ действ1е всЬ проэктированныя меры, (особенно: осмотръ 
неблагополучныхъ местъ, ириглашеше отрядовъ, о т к р ы т  эпидемическихъ участковъ, 
бараковъ, по крайней мЬрЬ— въ уездахъ Вологодскомъ, Грязовецкомъ Кадннков- 
скомъ, Тотемскомъ и Устюгскомъ.)

14. Просить участковыхъ врачей во всехъ участкахъ произвести чтешя и 
собесЬдовашя по холере, предложивъ это, где окажется возможньшъ, и еанитарнымъ 
отрядамъ.

На распространеше свЪдешй о холере— пршбретеше листковъ Пироговскаго 
общества и комилекто въ тЬневыхъ картинъ, а также на распространеше «обяза- 
тельныхъ постановлены о мЬрахъ предупреждешя и прекращешя заразныхъ болез
ней», составленпыхъ Вологодскимъ губернскимъ земствомъ, для всехъ врачебныхъ 
участковъ въ уЬздахъ необходимо ассигновать до 500 р.
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15. Ассигновать на противохолерный прививки до 500 рублей и выписывать 
сыворотку по мере надобности.

16. Просить уездные санитарные советы наметить неблагополучные въ сани
тарномъ отношенш пункты въ уездахъ (села, фабрики и проч.) для принятая преду- 
предительныхъ меръ и обследоватя ихъ.

17. Просить уездные санитарные советы установить места для организацш сто- 
ловыхъ, чайныхъ и ночлежныхъ пр)ютовъ, для осуществлешя чего необходимо 
будетъ своевременно снабдить врачей достаточными авансами.

18. Признать принцишально желательной, насколько возможно, широкую ор- 
ганизащю летомъ будущаго года яслей-прштовъ въ селешяхъ Вологодской губер
нш, въ виду предупреждешя распространетя холеры среди детей сельскаго насе
л е т я , причемъ, въ случай недостатка медицинскихъ силъ для этого, обратиться 
съ предложешемъ организовать ясли-пршты къ учителямъ, священникамъ и дру- 
гимъ лицамъ сельской интеллигенцш. Если средствъ на эту меру, которыя могутъ 
быть ассигнованы губернскимъ земствомъ, окажется недостаточно, то признать жела- 
тельнымъ позаимствовать для этой цели изъ средствъ, ассигнованныхъ на борьбу 
съ холерой.

19. По окончанш общихъ меръ и изследоватя неблагополучныхъ лгЬстт. 
желательно направлять отряды въ уЬзды— въ селешя, на пункты по берегамъ р-Ькъ, 
для открытая амбулаторгё, причемъ помещетя подъ послёдтя должны быть при
способлены за уЬздный счетъ уездными управами.

20. Въ иЬляхъ предварительная) наблюдетя и ради пр1учетя населетя 
обращаться къ медицинской помощи необходимо просить Вологодское городское 
самоуправлете открыть врачебныя амбулаторш, а на случай появлетя холеры — 
при амбулатор!яхъ этихъ— заразные бараки со всЬмъ необходимымъ для лечетя 
стащонарныхъ больныхъ; кроме того, чайныя и столовыя, также помещ етя для 
ночлега; места же для этого должны быть определены городскимъ санитарнымъ 
Советомъ.

21. Необходимо обратиться въ уездныя управы съ просьбой: а) обсудить въ 
уездныхъ санитарныхъ советахъ планъ Meponpiflrift по борьбе съ холерой; б) со
брать въ случае надобности экстренныя собрашя для утверждетя этого плана;
в) озаботиться открытаемъ участковыхъ санитарныхъ попечительствъ; г) въ виду 
крайняго недостатка въ губернш въ настоящее время во врачахъ, уЬздныя земства 
могли бы приглашать для замещешя врачебныхъ участковъ врачей съ дипломами 
иностранныхъ университетовъ.

22. Въ виду того, что при развитш эпидемш по всей Россш представятся 
затруднетя въ приглашенш врачей,— Вологодсюя земства не могутъ и въ обычное 
время находить штатный персоналъ,— необходимо признать возможнымъ замещ ете 
врачей и фельдшеровъ студентами старшихъ курсовъ, причемъ определить содержи
т е  приглашенныхъ на холеру врачей, по возможности, не свыше 250 руб. въ 
месяцъ, студентовъ 5-го курса— 150 р., студентовъ 4-го курса— 100 р. и фельд
шеровъ по 75 р. въ месяцъ.

23. Въ виду затруднетя уездныхъ управъ по пршсканш врачей на пустую
щая врачебныя места и, признавая необходимымъ, чтобы все участки, входяпце 
въ составъ постоянной врачебной организацш, были замещены.— признать настоя



тельно необходимымъ при приближении эпидемш замостить на 6 месяцевъ все 
иустуюния врачебныя места въ уЬздахъ съ тЬмъ, чтобы разница между содержа- 
н1емъ, принятымъ въ уЬздномъ земств!;, и размерь содерясашя врачей, временно 
прнглашенныхъ на холеру, была уплачиваема губернскимъ земствомъ изъ средствъ, 
ассигнованныхъ на борьбу съ холерой.

24. Поручить санитарному отдгЬленю губернскаго земства выработать одно
образный планъ и программу изследовашй санитарныхъ условш неблагополучныхъ 
м'Ьстъ въ губергпи и собрать тамъ же для разработки весь матер1алъ, который 
будетъ полученъ изследовашями на местахъ.

25. Обратить внимате уездныхъ земствъ на то, что въ виду холеры, необ
ходимо настоятельно устроить эпидемичесше бараки, отв-Ьчаюппе научнымъ требо- 
вашямъ, при вс1зхъ существующихъ больиицахъ. Вопросъ же ооъ осуществлеши 
постройки эпидемйческихъ бараковъ при участковыхъ врачебиыхъ пуиктахъ въ 
уЬздахъ передать на разсмотр!ипе уЬздныхъ и губернскаго очередныхъ собратй.

26. При изследовашй и улучшенш санитарныхъ условш неблагополучныхъ 
местностей обратить особенное внимате на водоснабжете сельскаго населешя, для 
чего на открытый губернскимъ земствомъ кредитъ по улучшение водоснабжешя 
местныя санитарныя попечительства въ селешяхъ, неблагополучныхъ по холер-Ъ, 
должны устроить правильное водоснабжете и, далЬе, просить Вологодскую город
скую управу сделать пользоваше водою изъ городского водопровода безплатнымъ 
для беднейшей части городского населешя, а также увеличить число водоразбор- 
ныхъ будокъ и водоразборныхъ крановъ.

27. Признать нринцитально необходимымъ устройство чайныхъ, столовыхъ и 
ночлежныхъ пр!ютовъ, какъ по инищативе губернскаго санитарнаго совета, такъ и 
уездныхъ санитарныхъ советовъ, причемъ детальную разработку вопроса объ ихъ 
оборудовании и устройстве передать на разсмотрЬше губернскаго и уездныхъ сани
тарныхъ совЬтовъ.

Просить общество врачей г. Вологды сообщить губернской управе о при
нятых!, ими решешяхъ по вопросу о мерахъ борьбы съ холерой въ г. Вологде.

28. Во время эпидемш, какъ въ селахъ, такъ и въ городахъ, особенно въ 
Вологде, какъ главномъ очагЬ заразы, дезинфекщя должна производиться крайне 
тщательно, для чего необходимо заблаговременно губернскому земству прюбрести 
камеру Юнгь-Буйвида на первое время въ числе 20 экз., но одной для каждаго 
города и по одной для уезда, (каучуковыхъ) гидропультовъ 50 экз., сулемы по 
несколько пудовъ, карболовой кислоты, зеленаго мыла по несколько пудовъ, шнри- 
цевъ (гиподерма-клизмъ по Контани) для подкожнаго внрыскивашя раствора 
поваренной соли 20 шт., шнрпцевъ Праватца— 40 шт.

29. Необходимо ускорить разработку вопроса и осуществлеше нормальной 
сети врачебиыхъ участковъ въ уЬздахъ. особенно— съ пеблагощнятпыми услшшши 
разеелетя (напр. Кадниковсий и Тотемсий уезды).

30. Врачамъ для уплаты за сожженный вещи и для другихъ предупредитель
ныхъ или врачебиыхъ по холере меръ разрешить иметь авансы до 100 рублей.

31. Просить фабрикантов'!, и заводчиковъ Вологодской губернш озаботиться 
приведешемъ въ падложаицй санитарный порядок-!, ихъ заведешй. а также озабо



50

титься устройствомъ и организацией врачебной помощи и лечебеыхъ заведешй на 
случай появлетя холеры.

32. Внести въ см'Ьгу 1908 гида въ виду ожидаемой холеры кредитомъ 
50 тысячъ рублей, продоставивъ Управе расходовать эти суммы по M tpi, обна
руженной надобности. Въ случай недостаточности этой суммы при чрезвычайномъ 
развитш холеры созвать экстренное Земское Собрате.

Приложите.
Приходы Вологодской губерши со смертностью выше 30 случаевъ.

Въ таб лиц е *) перечислены все приходы, кроме городскихъ.

!. Вологодский у1;:;д ь.
1. Саасо-Угольск1Й .................................................................................. 150 — 3
2. Б огтю гскш ............................................................................................ 103— I
3. Валуховскш (П р и л у к и ) ...................................................................9 8 — 5
4. О ларевш пй............................................................................................ 9 2 — 5
5 . В о з и м с и й ................................. : ...............................................................................7 1 — 5
6. Боровецкш .............................................................................................70— 3
7. Мих.-Арх.-Слободсюй ...................................................................6 6 — 5
S. Е м с к ш ..................................................................................................6 3 — 3
9. Леоитьевсий Верх.-Вологодский................................................... 60— 2

10. Ш и р о г о р с и й ....................................................................................... 59 — 4
11. Н о р о б о в с к ш ....................................................................................... 58 — 2
12. К ар гач ев скш ........................................................................................5 5 —5
13. Р а б а н гск ш ................................................... • .................................... 54— 4
14. Ц ерковн и ц ей ....................................................................................... 4 7 — 1
15. О т в о д и н с к ш ....................................................................................... 3 5 — 1
16. Турундаевсгай .................................................................................. 3 3— 4
17. М алы ш евскш ....................................................................................... 32— 1
18. Рождеств.-Верх.-Вологодскш ........................................................ 31 —  2

'2. Г р я з о в е ц к т  у 'Ьздъ.

1. С еньговскш ................................................... ......................................102 — 2
2. В о т ч и н с к ш .......................................................................................... 7 0 — 3
3. К оы ьян сш й ..........................................................................................68— 5
4. Сидоровскш ..........................................................................................63 — 2
5 . О гар о с ел ь ск ш ........................................................................................................... 47 — 4
6. К у з н е ц о в с к ш ................................................................................... 47 — 4
7. С л о б о д ск ш ..........................................................................................44 — 4
8. Ямщиковскш ....................................................................................37— 3
9. Р а м е н а й й ..........................................................................................34— 2

10. П о ч к о в с ы й ..........................................................................................31 — 3

*) В зята изъ статьи А. А. Сняткова. <Ход«ри. ;ишд. въ Вилог. гуо.>.



8. Кадниковскш у'Ьздъ.
1. У с т ь я н с ю й ..........................................................................................93— 3
2. П етропавловско-Слободскш ..........................................................59— 4
3. Т рои ц ко-У ф тю ж сш й .......................................................................52-— 2
4. Грибцовскш ..........................................................................................4 0 — 3
5. Л ысогорскш ..........................................................................................3 1— 5

1. 'I\)i CMCK'in ykvn..
1. Ромашевсрш..........................................................................................63— 1
2. Векш енгсм й..........................................................................................67— 5
3. Ц а р е в с к ш ...................................... ’ ............................................... 5 0 — 3
4. Долговищйй..........................................................................................3 4 — 1
5. В ерхнеЬденсий................................................................................... 32 —  2

о. Устюгскдй укздъ.
1. Благовещенско-Близгородшй..........................................................4 2 — 2
2. Б у д р и н ск ш ..........................................................................................42 — 3

Примгьчате, Первая цифра указываешь число умершихъ отъ холеры, а вторая— 
число холерныхъ эпиде.\шг по прнходамъ.

Протоколы губернекаго врачебно-санитарнаго совета.

Зааъдаме 25  ноября 1907  года.

На заседай ie прибыли: председатель губернской у правы А. А. Можайский, 
члены управы— Н. М. Дружинипъ и А. II. Лихаревъ, губернскде врачи: II. Ф. 
Кудрявцеву II. II. Мокровскш, С. Ф. Горталовъ, Е. II. Поповъ. П. II. Викто
ровъ, П. П. Стрельцов!,, С. А. Воскресенскш, Н. А. Плеханова, Л. Н. Пирож- 
ковъ и М. М. Содманъ. врачъ городского участка— А. А. Саканцевъ, нрачи-де
легаты— отъ Вологодскаго уезда Н. М. Романовский, Кадниковскаго— А. В. Бо- 
гоявленсюй, Устюгскаго— II. М. Фрязиловекш, Сольвычегодскаго — Н. И. Залив- 
СК1Й и Никольскаго — А. Ф. КаПустинъ.

Председатель А . А . Можайскш. Позвольте васъ ознакомить съ тЬми до
кладами, которые будутъ представлены предстоящему очередному земскому собра- 
шю. Большинство докладовъ вамъ знакомо. Поэтому, доклады будутъ читаться 
вкратце, те же, которые васъ заинтересуютъ, будутъ прочтены подробно.

Секретарь совета П . Ф. Кудрявцев?, читаетъ заключительную часть доклада 
«О мерахъ борьбы съ ожидаемой холерой».

Председатель предлагает!, высказаться но поводу внесенных!, положенш 
доклада.

М. М . Содманъ. Въ докладе ничего яетъ о страхован!и студентовъ.
П. Ф. Кудрявцева Они будутъ приглашаемы но установленным!, штатам!, 

въ качестве или врачей или фельдшеровъ и по страховашю будутъ приравнены 
соответственно занятому положешю.
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Председатель. Далее. вопросъ объ ясляхъ-прдатахъ также всЬмъ хорошо 
изв-Ьстенъ. Поэтому, позвольте выслушать только заключительную часть и дополне- 
Hie къ прошлогоднему докладу.

11. Ф .' Кудрявцевъ. Читаетъ главный положенья доклада «Объ устройстве 
прштовъ-яслей въ уф.здахъ Вологодской губернш».

Председатель предлагаетъ высказаться по этому вопросу.
Возраженш со стороны членовъ совета не последовало.
Председатель. Тогда позвольте познакомить васъ съ докладомъ о межъу4зд- 

ныхъ участкахъ.
II. Ф. Кудрявцевъ читаетъ докладъ «ио вопросу объ устройстве межъуЬзд- 

ныхъ участкахъ на средства губернскаго земства».
И. М. Фрянииовскм. Я просилъ бы собраше поставить Богоякленшй 

участокъ вь первую очередь, что необходимо по наличпымъ услов1ямъ Устюгскаго 
земства. До освобождешя отъ долга за Богоявленскую больницу Устюгское зем
ство не двинетъ быстро нормальную сеть врачебныхъ участковъ, которая бы осу
ществилась скорее, если бы губернское земство приняло на себя долгъ въ 23 ты
сячи по постройке Богоявленской больницы. То же можно сказать про Красно- 
борскдй пунктъ. Что-же касается Гавриловскаго, то онъ не имеетъ значешя межъ- 
уЬзднаго участка, такъ какъ составленъ ихъ 2-хъ отброшенныхъ волостей Соль- 
вычегодскаго уезда. Поэтому, я просилъ бы удовлетворить ходатайство Устюг- 
скаго и Сольвычегодскаго земствъ. Касательно Красноборскаго и Богоявленскаго 
пунктовъ нужно сказать, что летомъ здесь скопляется много матросовъ и рабо- 
чихъ съ надорваннымъ здоровьемъ; если' бы губернское земство приняло Богоявлен
скш пунктъ, то оно могло бы заплатить долгъ и Устюгскому земству удалось бы 
открыть теперь же на освободивпияся отъ долга средства Усть-Алексеевсюй 
пунктъ.

II. Ф. Кудрявцевъ. Признавая, что Богоявленскш участокъ занимаетъ вполне 
межъуездное положеше, его все-таки пужко отнести не въ первую очередь, такъ 
какъ вопросъ о немъ осложненъ значительнымъ долгомъ. Губернскш съездъ вра
чей еще разъ обсудить вопросъ объ этомъ врачебномъ пункте, и тогда можетъ 
губернское земство окончательно согласиться принять и этотъ долгъ. ЗатЬмъ, ведь, 
известно, что Устюгское земство со времени VI губернскаго съезда врачей по 
вопросу о нормальной сети участковъ до- нынЬшняго года не сделало ровно ни
чего,— не прибавило ни одного участка. Прежде, чемъ просит], губернское зем
ство, нужно самому уездному земству придти на помощь населешю въ организа
щи медицинской помощи ему, выработать сЬть участковъ и открыть хотя бы одинъ 
участокъ. Хотя я сторонникъ межъуЬздныхъ участковъ, но. ведь, надо требовать 
такой же работы и отъ уездовъ. Поэтому, я думаю поставить Богоявленскш пунктъ 
во вторую очередь и пока Куракинсюй поставить въ первую. Средства Устюгскаго 
земства не меньше сравнительно, напр., съ Никольскимъ, Сольвычегодскимъ; 
все-таки въ платежныя единицы входитъ значительный городъ Устюгъ, и эти 
земста стараются понемногу увеличивать число врачебныхъ участковъ.. осуществить 
нормальную сеть.

И. М . Ф рязиновш й. У Никольскаго земства 300 тысячъ. Что же касается 
города Устюга, то онъ платить земству, какъ все города, гроши, а пользуется 
полтиной. Земство помогаетъ городу въ леченш его больны **, м е т ь  имъ лекар



ства и т. д. Если губернское земство номожетъ Устюгскому земству, то оно 
сможетъ выплатить долгъ и скорЬе осуществить нормальную сёть.

Председатель. Я позволю себе усумниться въ этомъ, потому что Устюгское 
земство настолько задолжепо, что едва ли скоро выберется изъ долговъ. Устюг
ское Земство постоянно проситъ Губернское Земство о noco6iaxrb.

Я . М . Фрязииовскш. Въ послЬдшя десять лЪтъ Устюгское Земство по
строило 3 участковыхъ больницы.

С. А . БоюявленскШ. У насъ въ Кадниковскомъ уЬздЬ н^тъ ни одного участка 
безъ лечебницы.

С. А . Воскресенскш. M at хотЬлось бы узнать, почему этотъ вопросъ сво
дится къ бюджету Губернскаго Земства? Я думаю, следовало бы вносить расходъ 
на межъуЬздные участки въ сметы соотвйтствующихъ уЬздныхъ земствъ.

Председатель. Этотъ вопросъ довольно спорный въ нашемъ Собранш. Мы 
беремъ за образецъ Московское Земство. Но и тамъ идетъ споръ, насколько удобно 
зав^дыванге участками въ смысле порядка и надзора за ними Губерн. Земству. 
У насъ за 1 ООО версть будутъ свои больницы, персоналъ и т. д. Въ смысле 
надзора, сношенш, это предетавляетъ болышя неудобства. Но какъ иначе поставить 
это дело —вопросъ остается открытымъ еще съ техъ поръ, когда онъ былъ впервые 
возбужденъ.

П. Ф. Кудрявцевъ. Этотъ вопросъ практикой земствъ уже выясненъ. Зем
ства Херсонское, Симбирское чрезвычайно обширны по территорш и все-таки съ 
успЬхомъ завЬдуютъ такими участками. Имъ помогаютъ у Ьздныя земства. А Мос
ковское Земство по территорш крайне небольшое, и тамъ идутъ споры. Тутъ 
почва споровъ другая, къ существу дЬла межъуездныхъ участковъ нисколько не 
относящаяся, но въ Московскомъ уЬздпомъ земстве вопросъ, только поднятый на 
собранш нынешияго года, о передаче межъуездныхъ участковъ въ уЬзды не иро- 
шелъ. Сочувствующихъ шшщаторамъ этой передачи въ собранш не нашлось.

С. А . Воскресенскш. Петръ Филиппович!, не привелъ ничего иринцишаль- 
наго противъ соглашешя уездныхъ земствъ. Если говорить о принцинахъ, то мои 
пожелашя идутъ дальше. Теперь Губернское Земство является какимъ то мини- 
стерствомъ. Такая централизация является ущербомъ для дела.

II . Ф. Кудрява,евъ. (Зоглaineгпя между уездами нельзя осуществить, ибо у 
нихъ lrbri, учреждения, где бы они могли договариваться о ведеши хозяйства въ 
межъуездномъ участке на ихъ граиицахъ; такимъ учреждешемъ и является губерн
ское земство. Пожелашя о соглашенш уездовъ такъ и остались везде пожелашями, они 
никогда не перейдуть въ действительность. Нигде въ Россш нЬтъ такихъ согла- 
шенш, а есть множество межъуездныхъ участковъ во многихъ губершяхъ; поже- 
лашя о соглашенш уЬздовъ помимо губернскаго земства являются своего рода утошей.

С. А . ВоскресенскШ. Функщя сама создаетъ органъ. Эти органы могутъ 
быть очень несложны. Связь между соседними уЬздными земствами более иптимна 
и яселательна и по другимъ общимъ для нихъ вопросамъ.

И . М . Фрязииовскш. Относительно Красноборскаго пункта могу сказать, 
что можно разечитывать на помощь самихъ красноборцевъ. Поясни Телегинскаго 
общества находятся на правомъ берегу Двины, въ Сольвычегодскомъ уезде, и они
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платятъ за нихъ Сольвычегодскому земству более 2 тысячъ рублей и взам'Ьнъ 
этого ничего не нолучаютъ отъ него.

Докладъ принимается въ первоначальномъ виде.
Председатель. За неимешемъ другихъ возражешй, переходимъ къ вопросу 

объ улучшенш снабжешя населешя питьевой водой.
Председатель знакомить съ положешемъ этого дела въ текущемъ году въ 

извлечешяхъ изъ доклада.
П . Ф. Кудрявцевъ прочитываешь основныя положешя доклада.
Докладъ принимается безъ всякихъ возражешй.
Председатель. Далее, предлагается вашему внимание «Вопросъ объ изсл'Ьдо- 

ванш вл1яшя промышленнаго маслодел1я на здоровье населеЕпя и объ издаши 
обязательныхъ постановленш по устройству и содержашю маслод’Ьльныхъ заводовъ 
и ихъ отд-Ьленш». Докладъ такого рода подготовлялся къ раземотрешю земскимъ 
собрашемъ два раза и некоторыя новыя данныя, собранныя по состоятю масло- 
д'Ьл!я въ губернш, и мотивы къ введешю обязательныхъ постановленш въ этой 
области побудили губернскую управы представить и въ нынЬшнемъ году на раз- 
смотр-Ьте земскаго собратя такой докладъ. М аслодЫ е разрослось въ” широкое 
производство съ годовыми оборотами на 6— 7 миллюновъ рублей.

Найдете ли вы, господа, возможнымъ присоединиться къ этому, т. е., возбу
дить вопросъ объ издаши обязательныхъ постановлен^?

С. А . Воскресенскш. На кого будетъ возложенъ надзоръ?
Председатель. На санитарно-эпидемическихъ врачей.
Е . П. Поповъ. Нужно заметить, что у санитарно-эпидемическихъ врачей 

слишкомъ мало остается и времени и возможности следить за состоятемъ масло- 
д'Ьленъ, разбросанныхъ на громадныхъ разстояшяхъ, потому что все время ухо
дишь на непосредственную борьбу съ эпидем!ями губернш. Поневоле имъ при
ходится ограничиться мимолетнымъ надзоромъ за общимъ санитарнымъ состояшемъ 
только тЪхъ м-Ьстъ, где имъ приходится вести борьбу съ эпидем1ями. Въ виду этихъ 
соображешй, я боюсь, что обязательный постановлеЕия по маслод'Ыю останутся 
лишь на бумага при наличности только двухъ санитарно-эпидемическихъ врачей 
на всю громадную территор1ю губернш. Поэтому, я думаю, что следовало прежде 
всего возбудить вопросъ объ увеличенш штата санитарныхъ врачей.

Председатель. Вы напрасно такъ думаете, что это обременитъ васъ. Масло- 
д1ше развито только въ 4 уездахъ. Когда обязательный постановлетя будутъ въ 
силе, всгЬ заводы съ неудовлетворительными пом^щетями закроются.

И. М . Фрязиновскт, Будутъ наблюдать за маслодЬлемъ и участковые врачи, 
и ветеринарные.

Докладъ по ирочтенш заключительныхъ положеЕПй принимается.

Председатель. Есть вопросъ еще о курсахъ для низшаго вспомогательнаго 
персонала при борьбе съ ожидаемой холерой.

Кратко излагается докладъ.
77. Ф. Кудрявцевъ целикомъ читаешь минимальную программу курсовъ, по

лагая, что более обширную едва ли нужно представлять собрашю.



Председатель. Желательно было бы, чтобы советъ высказался по поводу 
этой программы.

И. М . Фрязиновскт. Желательно принять краткую программу.
Председатель. Также необходимо, чтобы совЬтъ разрёшилъ вопросъ— выда

вать ли курсистамъ деньги на содержаше и въ какомъ количестве.
С. А . Саканцевъ. Изъ опыта прежнихъ летъ я зпаю, что деньги выдавались 

съ обязательствомъ явиться на службу по первому требовашю земства.
С. Ф. Горталовъ. Насколько мне помнится, въ 1905 г. выдавались олуша- 

телямъ курсовъ деньги и вмЬстЬ съ шЬмъ брались съ нихъ обязательства о 
службе.

Н . М . Романовскш. Мне думается, что лучше было бы устроить эти курсы 
по участкамъ. На всю губернш требуется персонала 100 человекъ, т. е., на 
каждый уЬздъ въ среднемъ по 10 человЬкъ, следовательно, на каждый участокъ при
дется по 2 —  3 человека. Всегда можно найти время и возможность участковому 
врачу обучить столько лицъ.

Председатель. Вы правы, и то, что вы предлагаете, можно передать на 
осуществлегйе въ уездныя управы. Нашъ же докладъ касается только г. Вологды, 
чтобы здесь на месте иметь въ своемъ распоряженш для 1 0 отрядовъ вполне 
подготовленпыхъ санитаровъ. ТЬмъ более, Вологда обычно является главнымъ оча- 
гомъ холерной заразы. Трудно ожидать, что на курсы пойдутъ добровольно безъ 
оплаты имъ содержашя. Скорее мы найдемъ желающихъ, если будемъ давать су
точное содержаше. Какъ относится советъ къ этому вопросу— нужно ли выдавать 
суточныя куристамъ или нетъ?

И . М . Фрязиновскш. Можно путемъ широкаго оповЬщешя привлечь рот- 
ныхъ фельдшеровъ, которыхъ можно и не учить.

М . М . Содманъ. Желательно совсемъ избавиться отъ ротныхъ фельдшеровъ.
Съ предложетемъ Фрязиновскаго собрате не соглашается и постановляетъ 

выдавать курсистамъ какое— пибудь вознаграждеше.
С. А . Воскресенскш. Здесь предлагается возложить подготовку персонала на 

врачей губернской больницы. Не лучше ли возложить это на врачей, прпглашен- 
ныхъ спешально для борьбы съ холерой. Каждый можетъ подготовить ту группу, 
съ которой онъ будетъ работать.

Председатель. Но еще когда эти врачи прибудутъ, а курсы нужно устра
ивать уже въ январе.

С. Ф. Горталовъ. Я согласенъ съ СергЬемъ Алексеевичемъ, но желательно 
было бы, чтобы санитары прошли черезъ больницу и видели все на практике.

Председатель. Можетъ быть, общество врачей придетъ намъ на помощь. 
Теперь нужно определить размеры суточнаго вознаграждешя и число лекторовъ.

После непродолжительная) обмена мнетями собрате устанавливаешь на су
точное содержаше выдавать курсистамъ по 30 коп. въ день; кроме того— пригла
сить двухъ лекторовъ— одного для практической, другого для теоретической подго
товки слушателей. Вознаграждеше лекторамъ определено по 2 рубля за каждую 
лекщю. Весь курсъ предположено пройти въ две недели по два учебныхъ часа 
въ день, не считая времени на практичешя занятая въ губернской больнице.

Председатель. Позвольте предложить вашему внимашю докладъ о мерахъ 
губернскаго земства по борьбе съ эпидем1ямп въ 1907 году.

П. Ф. Кудрявцев* читаешь докладъ.



Докладъ принимается сов4томъ безъ всякихъ ;шгЬчашй.
Председатель. Теперь, господа, предстоитъ намъ решить очень серьёзный 

вопросъ о плате за больныхъ сифилитиковъ въ уездной земской больнице и о 
переводЬ больныхъ Вологодскимъ уезднымъ земствомъ изъ губернской больницы въ 
уездную. (Кратко излагаетъ содержаше проекта).

По постановлешю Вологодскаго уезднаго земскаго собрашя уездное земство 
предполагаетъ брать за сифилитиковъ, лечащихся въ ихъ лечебнице, по 1 р. 24 к., 
какъ постановило губернское земство брать съ уездовъ. Кроме того, уездное зем
ство открываетъ свою лечебницу въ доме Коноплева, противъ губернской больницы 
и выведетъ изъ последней своихъ больныхъ туда. Губернское земство едва-ли 
согласится платить уездному вдвое противъ действительной стоимости. Такимъ 
образомъ, въ случае ликвидацш уезднымъ земствомъ сифилитической лечебницы 
губернскому земству придется сифилитиковъ перевести въ губернскую больницу. И 
при недостатке места, после перевода больныхъ въ уездную больницу придется 
или арендовать помещеше уезднаго земства во Фрязинове, или же переделать 
летнш баракъ губернской .больницы подъ сифилитиковъ.

С. А . Сактщевъ. Уездная больница строится на штатныхъ 25 кроватей, 
хотя можно будетъ -поместить до 40 человЬкъ. Первые годы и уездная и губерн
ская больницы будутъ заполнены больными Вологодскаго уезда.

Председатель. На практике губернское земство вынуждено будетъ отказы
вать Вологодскимъ и Грязовецкимъ крестьянамъ въ амбулаторш и больнице.

С. А . Саканцевь. Мы амбулаторнымъ никогда не отказываемъ. Уездное зем
ство ведь проситъ о расширенш губернской аптеки.

Председатель. Вы изволите ошибаться. Вопросъ о расширенш аптеки на 
частномъ совЬщсши управы, врачей и председателей, где былъ и председатель 
уездной управы, отклоненъ. Вологодское Уездное земство будетъ иметь свое по- 
мещеше для медикаментовъ противъ нашей аптеки. Затруднения для больныхъ въ 
смысле добывашя ими лекарствъ тогда не будетъ.

С. А . Саканцевь. Я желалъ бы более подробно остановиться на этомъ во
просе. Приходятъ къ намъ въ амбулаторш масса больныхъ съ рецептами 
губернской амбулаторш. По этому вопросу уездное земство xotSSo обратиться въ 
губернское земство 'съ просьбой— нельзя-ли принимать больныхъ и отпускать 
больнымъ лекарства въ губернской больнице и губернской аптеке, иначе— теперь 
больными теряется время на получеше лекарствъ. и возникаетъ ропотъ населешя.

Председатель. Вы удалились отъ сути вопроса. У насъ вопросъ более живо- 
трепещущш и неотложный. Что намъ делать, если придется выводить больныхъ 
изъ губернской больницы въ уездную и сифилитиковъ изъ уЬздной въ губернскую 
больницу. Къ этому вопросу мы перейдемъ потомъ, въ отделе текущихъ делъ.

Ж. Н . Пирошковъ. Я хотелъ бы заметить, что вопросъ, затронутый С. А. Са- 
канцевымъ, весьма важный, но только онъ не относится непосредственно къ на
стоящему вопросу.

М . М . Содмат. Самый лучшш выходъ— это все оставить по старому. Если 
придется ликвидировать уездную сифилитическую больницу, то заарендовать на 
время отдельное помещеше, въ которомъ пока и оставить сифилистическое отделеше.

С. Ф. Горталовъ. Вопросъ этотъ настолько трудный, что я не решаюсь 
предлагать какой-нибудь определенный выходъ изъ этого положев1я. Я хочу толь
ко заметить, какъ и раньше говорилъ, что губернскую больницу сокращать не
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мыслимо. Наоборотъ, сама жизнь требуешь ея расширешя. iГ не представляю также, 
какъ мы будемъ отказывать больнымъ, когда они къ намъ б уд уть обращаться. 
Относительно невозможно дурного состояшя амбулаторш хирургическаго отделешя 
не разъ чоднимался вопросъ. Теперь пр1емъ доходишь до 40 человЬкъ, и они помещаются 
въ тесной полутемной ожидальне. Мечтать о томъ. что у насъ будетъ меньше боль
ныхъ, следовательно, не приходится. На первое время можно ремонтировать какое- 
либо близкое къ больнице частное помЬщеше, или арендовать домъ у уезднаго 
земства. Привозятъ, напр., больного крупозпымъ восиалешемъ легкихъ, не можемъ 
же мы его отослать обратно. Намъ нужно какъ-нибудь решить этотъ вопросъ. 
Какъ его решить— дальше намъ нокажетъ сама жизнь.

Председатель. Но, ведь, нужно намъ представить опредЬленныя заключешя. 
Уездная управа можетъ продать свой домъ во Фрязипове. Тогда куда мы денемся 
со своими больными сифилитиками. Съ 1 -го января уездное земство можетъ на
чать ликвидацш. Если это осуществится, вопросъ о размЬщети своихъ больныхъ 
сифилитиковъ станетъ для насъ во всей силе.

Н . М . Друж инин*. Ликвидируя свою сифилитическую больницу, они устра- 
иваютъ свою уездную больницу, где будутъ лечить своихъ сифилитиковъ.

Председатель. Куда намъ поместить сифилитиковъ?
Н . М . Друж инипъ. Прежде губернское земство только субсидировало уезд

ныя земства по леченно сифилитиковъ. Было-ли признано за ними обязательство 
лечить сифилитиковъ?

Председатель. Намъ придется все-таки ихъ лечить въ конце концовъ за 
свой счетъ.

Н . И . ЗаливскШ. Я не понимаю различешя сифилитиковъ на губернскихъ и 
уездныхъ. Сифилитичесмя отделешя должны существовать при каждой участко
вой лечебнице. Другое дЬло сифилитическое отделеше для школы. Оно должно 
содержаться на счетъ губернскаго земства.

М . М . Содманъ. Мы не можемъ гонять сифилитиковъ, разъ они къ намъ 
обращаются.

Председатель говорить, что лечить сифилитиковъ обязано и Губернское 
Земство по закону. Законъ ясно указываешь, что это обязательство перешло Зем
ству отъ учреждены приказа общественнаго призрешя.

А . В . Боюявленскт. Почему лее сифилитики не могутъ лечиться за уездный 
счетъ, какъ весьма мнопе больные эпидемические лечатся за уездный счетъ.

Председатель. Мы уклонились въ сторону отъ вопроса. Обеудимъ предло
женное peuienie вопроса о сифилитикахъ. Значитъ, возможно будетъ снять въ аренду 
здаше уездной сифилитической больницы; во 2-хъ, въ нашихъ рукахъ есть еще и 
другой исходъ— это— отказать уездному земству въ субсидш на жаловаше врачу 
этой больницы, такъ какъ предложенная уезднымъ собрашемъ плата не можетъ 
быть признана теперь правильной.

С. Ф. Горталовъ. Нельзя не платить врачу, оиъ получаешь 1 1/ 2 тысячи 
рублей, получаетъ и за преподаваше въ школе. Если отказать ему въ жалованш, 
то Уездная Управа можетъ не пустить его съ фельдшерскими учениками въ сифили
тическое отделеше.

Советъ пришелъ къ заключенш, что только по осуществлеши уезднымъ зем* 
ствомъ устройства своей больницы выяснится вопросъ о помещешяхъ въ нашей 
больнице, которая освободится и можно ли будетъ ихъ использовать, если гу



бернскому земству придется взять въ свои руки лечеше сифилитиковъ. Въ случай 
невозможности разместить ихъ въ главпомъ корпусе, временно можетъ служить 
для этой дели л еттй  баракъ, при условлм переделки его въ теплый.

Председатель. Теперь я познакомлю васъ съ проектомъ устава Кувшиновской 
псих!атрической больницы (читаешь проектъ устава).

Проектъ является совершенно новымъ. Положеше съ существующимъ у насъ 
для губернской больницы больничнымъ советомъ совершенно не сходно съ этимъ 
проэктомъ, поэтому, желательно было бы имЬть по этому поводу мнеше совета.

Л. Н . Пирошковъ. Существующей уставъ больничнаго Совета значительно 
устарелъ и требуешь поправокъ и потому нужно приветствовать представленную 
постановку проекта на новый путь.

Н . И . Заливскш. Я не понимаю, почему допущены 3 делагата отъ низшаго 
персонала. У насъ было допущено по одному делегату отъ каждаго участка, и 
оказалось число фельдшеровъ на совете преобладающимъ— на 8 фельдшеровъ 
только 2 врача.

И . М . Фрязиновскт й. У насъ также преобладать стали фельдшера и потому 
теперь уже ограничили представительство отъ нихъ двумя.

П. И . Заливскш. Я просилъ бы занести въ протоколъ мое мнеше, что фельд
шерский персоналъ нужно допустить только съ правомъ совЬщательнаго голоса.

С. Ф. Горталовъ. Нужно ввести низшш персоналъ съ правомъ касаться 
только вопросовъ, относящихся къ его быту и положенно.

И . И . Викторовъ. Этотъ проектъ не есть наше измышлеше, а былъ состав- 
ленъ въ духе идей и предположешп, высказанныхъ вторымъ съездомъ отечествен- 
ныхъ псих1атровъ и невропатологовъ, а также Х-мъ съездомъ общества русскихъ 
врачей въ память Н. И. Пирогова. Что касается вопроса объ участш низшаго 
персонала въ больничномъ совете, то въ этомъ отношеши паш атричесю я учреж- 
дешя занимаютъ особое место. Здесь низшш персоналъ громаденъ и не допускать 
его было бы большой несправедливостью. Практически его участае сведется только 
къ рЬшешю вопросовъ, касающихся его быта и положешя. Относительно сред- 
няго персонала необходимо заметить, что и онъ занимаешь здесь совершенно осо
бое место. Безъ лицъ средпяго персонала трудно представить себе больничный 
совЬтъ, потому что они являются нашими ближайшими сотрудниками и помощ
никами не только по лечении, какъ въ соматпческпхъ больницахъ, но и по наб- 
людешю. Наконецъ, есть теперь течеше, котораго, вЬроятно, не чужда будетъ и 
наша больница, заменить низпий персоналъ помощниками надзирателей. Далее, 
недавно мы были приглашены участвовать въ разсмотренш и обсуждеши статей 
больничнаго бюджета, и мы молчали, потому что не знаемъ всехъ подробно
стей этого дела. Чтобы въ нихъ разобраться, мы должны со всемъ этимъ озна
комиться заблаговременно, собрать различный справки, что возможно только при 
существовали совета. Если же мы желаемъ, чтобы весь служебный персоналъ 
сознательно относился къ своимъ обязанностям^ то мы должны и ихъ допустить 
въ больничный советъ.

Председатель. То, что сказалъ Петръ Петрович!., не будетъ пр1емлемо на 
практике. Возможно-ли кучеровъ, огородннковъ u т. д. допустить на советъ, ка
кое они имеютъ отношеше къ смйтнымъ вопросамъ.

И . И . Викторовъ. Эти лица относятся къ разряду чернорабочихъ и по про
екту Устава допущены быть не могутъ. Они имеютъ только право входить въ Со
ветъ съ ходатайствами.



Председатель. Этотъ уставь будетъ предложенъ Собранш, но еще со сто
роны Управы встречаете много возраженш, такъ какъ есть много уклонешй отъ 
существующихъ законоположетй, уклонешй, съ которыми ни въ коемъ случае 
нельзя согласиться. Здесь совершенно игнорируется существоваше Губернской 
Управы. Нужно иметь въ виду, что врачамъ по закону не предоставлено даже 
права нанимать какой-либо персоналъ, а здесь это предоставляется больничному 
совету. Есть здесь много частностей, которыми я не буду затруднять вашего вни- 
машя, но на одну укажу: здесь есть пунктъ о выборе председателя совета всемъ 
советомъ. Что же будетъ делать въ такомъ случае врачъ, завЬдуюшдй больницей, 
если его не выберутъ. Остается ему только уйти: врачъ, заведуюгщй больницей, 
и делопроизводитель конторы— простой писецъ— ставится здесь на одну доску. Есть 
еще одна сторона — здесь ответственн.ыхъ передъ управой лицъ совсемъ нёте, что 
ни въ одномъ деле не можетъ быть, а темъ более— въ псих1атрической больнице. 
Кто-же отвечаете за больницу передъ Земскимъ Собрашемъ. Въ уставе ответа на 
это совсемъ нетъ. Если этотъ уставъ будетъ принять советомъ, то я могу смело 
сказать, что онъ будетъ отвергнуть Земскимъ Собрашемъ.

И . М. Фрязииовскш. Ответственнымъ долженъ быть старшш врачъ.
Председатель. Проектъ отменяетъ его власть— онъ лишаетъ его возможности 

осуществлять свои права и обязанности.
И . М . Фрязииовскш. Старшему врачу этотъ совЬтъ свяжете руки и на него сва

лять всю ответственность.
С. А . Воскресенскш. Возражешя Александра Александровича настолько 

серьезны, онъ настолько много усматриваете здесь револющонпаго элемента, что 
необходимо дать разъяснеше.

Председатель. Ничего револющоннаго я не усматриваю, я только вижу ук- 
лонешя отъ существующихъ законоположетй.

С. А . Воскресенскш. Алексапдръ Александровичъ прежде всего говорилъ, 
что здесь нЬтъ хозяина. Определеннаго пункта объ этомъ здЬсь не поставлено. 
Само собой, я думаю, ясно, что хозяиномъ остается Губернская Управа.

Председатель. По ripoeiny Совете можетъ входить съ докладами въ Земское 
Собрате.

С. А . Воскресенскш. Уставъ не имелъ въ виду игнорировать Управу, и я 
просилъ бы васъ снять то возражеше, Александръ Алексанеровичъ, что Управа 
игнорируется проектомъ совЬта.

Председатель. Нетъ, я этого сделать не могу, потому что туте есть, кроме 
указанныхъ, и друпя положешя, по которымъ права Управы игнорируются, и ко- 
торыя не согласны съ законом ъо земскихъ учреждешяхъ.

С. А . Воскресенскш. Ссылка на нарушеше положешя о земскихъ Учрежде- 
1Йяхъ здесь не при чемъ. Хозяиномъ была и останется Управа. Я понимаю, что 
ошибка нашего проекта въ томъ, что къ пункту «постановлешя больничнаго со
вета доводятся до сведешя управы и утверждаются ею» не добавлено. Но это 
только редакцюнная ошибка. Полагаю, что после моего разъяснешя не будетъ 
сомне1пя въ этомъ. А въ случае всякихъ недоразумети апеллящя къ земскому 
собран1ю опять таки немыслима помимо управы.

Председатель. Я считаюсь не съ тЬмъ, что вы думаете лично, а съ нро- 
ектомъ, какъ онъ поданъ въ Управу и съ существующими законоположешями, 
по которымъ, напр., право npieMa служащихъ принадлежитъ управе.

С. А . Воскресенскш. Разъ это дЬлается съ согласия самой управы, то не 
можетъ быть речи о нарушенш ея правъ.



Председатель. Советъ необходима но онъ долженъ быть совершенно ина
че постановлен!,.

С. А . Воскресенскш. Да, но вопросъ о всякомъ больничномъ совете пред
полагаем нЬкотораго рода самоунравлеше больницы.

Председатель. Утверждать правила, которыя не предусмотрены закономъ, мы 
не имЬемъ права.

С. А . Воскресенскш. Во всЪхъ отрасляхъ земскаго д'Ьла земству предостав
ляется широкая инпфатива. Ведь земскимъ собрашямъ предоставлено право дЬлать 
обязательаыя постановления, имекнщя силу закона.

Председатель. Ш ть, Земское Co6panie не имеешь права издавать законы. 
Распоряжаться земскими суммами— да, оно можетъ. Но покуда закопъ не пзмЬненъ, 
утвердить то, что законами не изменено, оно не имеешь права.

С. А . Вжкргсенскш. Теперь относительно избрашя председателя, я не вижу 
основами, почему, разъ не выбранъ председателемъ совЬта заведующей, ему при
ходится уходить въ оставку. Председатель совета получаетъ только некоторое мо
ральное преимущество.

Председатель. А какъ быть въ томъ случае, если заведующий замЬтитъ не
исправность служителя,— имеетъ-ли онъ право его уволить?

С. А . Воскресенскш. Разумеется, имеетъ.
Ж. Н . Пирошковъ. Но кто же его будетъ увольнять? Служитель передаешь 

эго въ Советъ. тотъ уничтожаешь pemenie заведуюшаго.
О. А . Воскресенсшй. Врачъ-заведуюпнй сохраняетъ представительство и испол- 

нителеную власть. Вне больничнаго совета онъ начальникъ, и не только служи
тель, но и ординаторъ безусловно псполняютъ его распоряжешя. Равенство начи
нается тамъ, где вводится коялепальность, т. е., въ больничномъ совете или пра
влении Что въ Совете принадлежитъ равный голосъ служителю и заведующему,—  
въ этомъ положительно нЬтъ ничего удивительнаго. И делопроизводитель можетъ 
быть равноправнымъ членомъ правлетя. Сощальное положегие служащихъ, окладъ 
ихъ жалованья здесь не при чемъ. А ответственность и при едииоличномъ унрав- 
ленш часто бываетъ только номинальной.

Председатель. По проекту Правлеше ничего не можетъ решить въ оконча
тельной форме, такъ какъ воЬ главныя и решаклщя дейсш я принадлежатъ совету.

Н . М . Романовскш. Какъ мне кажется, обсуждеше этого проекта теперь 
ни къ чему не приведетъ, и пусть Кувшиновсие врачи теперь доложатъ общ1е прин- 
цыпы его; мы окончательно проэктъ разберемъ потомъ, и только тогда этотъ 
проектъ будетъ доложенъ очередному земскому собранш.

Председатель. Съ вашимъ предложешемъ я ни какъ не могу согласиться. 
Съ завтрашняго дня у насъ остается до земскаго собратя только пять дней. 
Выработать его въ комиссш сейчасъ не возможной Есть еще одинъ исходъ— взять 
этотъ проектъ назадъ: Иавелъ Павловичъ Стрельцовъ, внеспий его, можетъ это 
сделать.

Е . II. Поповъ. Если разсматривать вопросъ практически, то мы придемъ къ 
следующимъ выводамъ: если проектъ передать на разсмотрЬше земскаго собрашя, 
то онъ утвержденъ не будетъ, и его придется отложить на годъ, если авторы возь- 
мутъ свой проектъ обратно, то дело отложится также на годъ. Стоитъ-лп поэтому 
затруднять земское собрате разсмотрешемъ этого проекта и не лучше-ли было 
бы передать его въ особую комиссш, выбранную изъ состава санитарнаго совета, 
въ которую входили бы представители разныхъ категоргё.



Председатель. Прошу решить этотъ вопросъ. Существуешь два предложен1я: 
первое — оставить вопросъ открытымъ и второе— устроить комиссш. въ которую 
вошли бы также врачи— представители доклада.

II. II. Стрельцова. Лучше составить комисст.
С. Ф. Горталовъ. И провести его черезъ будушдй съЬздъ врачей.
С. А . Воскресенскш. Откладывать проектъ потому только, что онъ пе прой-

детъ въ земскомъ собранш, зпачитъ -  гадать о будущемъ. Намъ важна моральная 
поддержка. Что касается пастоящаго совета, то его отношеше къ проекту пови- 
димому отрицательное.

Е . П. Поповъ. Я предлагаю следующую формулировку: въ виду выяснивших
ся обстоятельствъ сдать этотъ проектъ въ комисспо, состоящую изъ представите
лей управы, врачей Кувшиновской лечебницы, Санитарнаго бюро, губернской
больницы и губернскаго санитарнаго совета, для разработки этого вопроса и
иредставлешя его на разсмотрЬше предстоящаго съезда врачей.

Председатель. Я могу допустить решать этотъ вопросъ только съ разр-Ьшешя 
лица, внесшаго проэктъ для доклада губернскому собран!ю. Угодно-ли будетъ вамъ, 
Павелъ Павловичъ, взять проектъ обратно?

С. А . ВоскресенскШ. Проектъ принадлежишь не Павлу Павловичу, а всему 
персоналу Кувшиновской лечебницы.

Председатель. Согласны-ли вы, Павелъ Павловичъ, съ формулировкой г. 
Попова?

П. П. Стрельцова. Да, согласенъ.
Председатель. Тогда я предлагаю принять предложеше Попова.
Советъ присоединяется къ предложенш председателя и Попова.
Председатель объявляетъ зас/Ьдагпе закрытымъ до 7 ч. веч. следующаго дня.

Заседание 2 6  ноября.

На заседаше прибыли: председатель губернской земской управы А. А. Мо- 
жайскш, члены управы: А. Д. Дерябичевъ, А. II. Лихаревъ и Н. М. Дружининъ, 
губернсюе врачи: П. Ф. Кудрявцевъ, II. П. Викторовъ, С. А. Воскресенскш, 
Е. II. Поповъ, II. II. Мокровскш, С. Ф. Горталовъ, Л. Н. Иирошковъ, II. П.
Стрельцовъ, М. М. Содманъ, Н. А. Плеханова, врачъ ] -го участка Вологодскаго
уезда С. А. Саканцевъ, врачи-делегаты отъ Вологодскаго уезда Н. М. Романов
скш, Кадниковскаго— А. В. Богоявленскш, Устюгскаго— И. М. Фрязиновшй и 
Никольскаго— А. Ф. Капустинъ.

Председатель предлагаетъ собрашю ознакомиться съ докладомъ— «Объ ос
вобождены земскихъ врачей отъ учаелчя въ судебно-медицинской экспертизе».

Докладъ принимается безъ прешй и возражешй.
Председатель. Тогда перейдемъ къ докладу— «О созыве VII-го губернскаго

съезда врачей».
II . Ф. Кудрявцева читаетъ докладъ.
Председатель. Кто-нибудь имеетъ по этому поводу высказаться?
М . М . Содманъ. Въ докладе ничего не говорится о представительстве фельд- 

шеровъ.
Председатель. Объ учаетш фельдшеровъ есть особый докладъ.
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П . Ф. Кудрявцевъ. НЬтъ. въ доклад!; предлагается представительство отъ 
фельдшерско-акушерскаго персонала.

II. М . Фрязииовскш. Хотя въ Архангельской губернш нетъ земскаго само- 
управлешя, однако, желательно было-бы пригласить представителя и отъ этой 
губернш.

А . I I .  Жихаревъ. Также желательно представительство и отъ Олонецкой гу
бернш. Эго губершя земская.

А . В. Боюявлепстй. Она граничить съ Вельскимъ и Кадпиковскимъ у'Ьздами.
Председатель. Можно просто внести эти две губернш въ списокъ сосЬд- 

нахъ, отъ кохорыхъ предполагаются делегаты, въ самомъ докладе сейчасъ-же.
СовЬтъ съ этимъ соглашается.
Ж. П. Пирошковъ указываетъ на необходимость установить время созыва 

съезда.
Председатель. Не угодно-ли будетъ собрашю высказаться по вопросу о вре

мени съезда.
М . М . Содманъ. Лучше всего— летнее время.
I I .  Ф. Кудрявцевъ. УспЬютъ-ли врачи составить делегатсие доклады. По 

этому вопросу лучше всего могутъ высказаться сами участковые врачи.
И . М . Романовскш. Мне лично думается, что собрать матер1алъ за 4 — 5 

мЬсяцевъ вполне возможно. Трудно будетъ только санитарному отд^лент соста
вить много докладовъ.

Ж. 11. Пирошковъ. Прежше съезды обычно созывали на iюнь м-Ьсяцъ.
П . Ф. Кудрявцевъ. Практика прежнихъ съездовъ указываетъ, что собрать 

матер1алъ по уЪздамъ не такъ-то легко. Если это сравнительно легко въ неболь- 
шихъ уЬздахъ, где врачи часто собираются на санитарный cob-Ьтъ , то это не такъ 
легко для уездовъ съ громадными территор1ями, какъ наши северные. Можно 
указать на опытъ Грязовецкаго земства въ текущемъ году. Составить отчетъ по прог
рамме более просто, чемъ доклады къ съезду, оказалось а это нелегко. Врачи 
это могли сделать не скорее августа. Санитарному же отдЬленш придется рабо
тать за 10 уездовъ, а д е л егатте  доклады обычно привозятся на самый губерн
ски  съЬздъ и некогда будетъ составлять сводныя свЬдешя и доклады.

Председатель. Большинство высказывается за ш нь. Угодно-ли будетъ соб
рашю такъ постановить?

Советъ постановилъ созвать съЬздъ въ ноне будущаго 1908 года.
Председатель. Тогда я предложу вашему внимашю докладъ— «Объ общегу

бернской выписке медикаментовъ».
I I .  Ф. Кудрявцевъ читаетъ докладъ.
II. М . Фрязииовскш. Вполне соглашаюсь съ выводами доклада; я хочу еще 

прибавить, что намъ нужно хлопотать также объ удешевленш казеннаго спирта. 
Передавъ земствамъ имущества Приказа Общественнаго Призрешя, правительство 
предъявляетъ имъ все болышя и болышя требования. Пусть-же оно въ такомъ случае 
поможетъ намъ если не деньгами, то хотя уступкой спирта по действительной стои
мости. Ведро спирта продается теперь по 18 руб., земствамъ отпускается по 13 
руб., тогда какъ действительная стоимость его 3 рубля.



Председатель. Теперь денатурированный сииртъ идетъ во мнопя лекарства.
И. М . Ф рязиновш й. Денатурированный спиртъ идетъ только на наружныя 

средства, а не на внутреншя.
I I .  Ф. Кудрявцевъ. Принцишально я ничего не имею противъ этого пред

ложения; хотя надо заметить, что Галеповые препараты достпгаютъ только 5°/0 
общей стоимости лекарствъ. Въ общемъ-же они все-таки удешевлены; въ наруж
ныя лекарства идетъ денатурированный спиртъ, а во внутреншя спирта идетъ не 
такъ много.

И . М . Ф рязиновш й. Я знаю, что Устюгское земство тратить спирта до 
100 ведеръ въ годъ.

Н. М . Ро м ановш й. Я боюсь, чтобы обязательное требоваше платы за лекар
ства впередъ не оказалось-бы обременительнымъ для уездныхъ земствъ. и что, по
этому, выйдетъ не общегубернская выписка, а уже 3— 4 земствъ, которыя согла
сятся на татя  услошя. Въ торговыхъ кругахъ, хотя я не зпаю достоверно,—  
расплата случается разъ въ 2 — 3 месяца и, кажется, такой разсчетъ считается 
за наличиыя. Можетъ быть, можно войти въ соглашеше съ некоторыми фирмами, 
чтобы можно было платить черезъ 2 — 3 месяца.

I I .  Ф. Кудрявцевъ. Наличный разсчетъ считается черезъ месяцъ.
Председатель. Нужно заметить, что этотъ пунктъ о расплате впередъ по- 

ставленъ нами вотъ почему: все почти уездныя земства считаютъ губернское ка- 
кимъ-то неизсякаемымъ источникомъ денегъ и всегда осаждаютъ его просьбами о 
пособ!яхъ. Благодаря этому, губернские капиталы розданы настолько широко, что 
все почти въ долгу за уездами. Если мы имъ допустимъ кредитъ, то деньги у 
насъ настолько изсякнутъ, что нечемъ будетъ платить жалованье служащимъ. Разъ 
аптечное дело перейдетъ въ руки губернскаго земства, долги последнему уезд
ныхъ земствъ еще увеличатся. Ведь, въ настоящее время денежныхъ средствъ, 
изъ которыхъ губернское земство могло-бы образовать оборотный капиталъ, 
который-бы далъ возможность въ разсрочку получать съ уездныхъ земствъ деньги, не 
имеется. Если-же уездныя земства хотятъ пользоваться такими выгодами общегуберн
ской выписки, какъ уменьшеше расхода на 24°/0, то пусть они сводятъ свои счеты и 
платятъ деньги впередъ. Если-же они этого не пожелаютъ, то все останется по 
старому.

И . М . Фрязиновскш. Въ Устюгскомъ земстве уже вотъ летъ 15 получаются 
препараты отъ Мерка и получается выгода отъ этого до 30— 4 0 °/0.

Л. Н. Пирошковъ. Я бы желалъ сказать совету, что по первой части док
лада всемъ врачамъ г. Вологды хорошо известны мытарства, испытываемыя боль
ными- при получении лекарствъ. Чтобы избавить большинство отъ напрасной траты 
времени на ходьбу изъ одной аптеки въ другую, губернское земство обращалось въ 
лечебницу общества врачей, чтобы оно давало лекарства больнымъ въ самой ле
чебнице за известную субсид1ю. Въ 1905 г. уездныя Управы обращались въ гу
бернскую управу съ докладомъ, чтобы давали лекарства всемъ больнымъ безъ 
различ!я ихъ категорш. Губернская управа докладывала объ этомъ губернскому 
собранш, которое согласилось съ доводами Управы. Прошло много времени, и все 
осталось по старому. Снова больные переходятъ изъ одной аптеки въ другую, изъ 
одного конца города въ другой и т. д. Въ сентябре 1905 г. на запросъ Обще
ства губерйская управа прислала следующее отношеше:



«Губернское земское собрате, въ .зас/Ьдати 29 мая, постановило: «отпускать 
медикаменты всемъ бесплатно, но за Вологодскихъ и Грязовецкихъ крестьянъ 
должны платить соответствующая земства». Хотя, какъ въ заголовке доклада гу
бернской управы, такъ и въ заключети доклада, было употреблено слово «боль
ныхъ». а не крестьянъ, губернская управа, въ виду неясности редакщи постано- 
влешя собрашя, обременешя служащихъ аптеки и въ виду того, что о м'Ьщанахъ 
г.г. Вологды и Грязовпа въ собрат'и не было речи. нашла невозможными, раз
решить безплатную выдачу лекарствъ мЬщапамъ г.г. Вологды и Грязовпа до разъ- 
яснешя вопроса губернскимъ собрашемъ.»

Следовательно, Губернская управа Отменила постановлеше губернскаго соб- 
р а т я . Если бы это постановлеше было введено въ жизнь, то все злоключешя 
больныхъ прекратились бы. Я полагалъ бы, что нужно снова возбудить этотъ 
вопросъ въ земскомъ собранш, чтобы предстоящее земское собрате разрешило 
его окончательно и определенно.

Председатель. Хотя ваше заявлеше не относится къ настоящему докладу, од
нако, я поставлю его на очередь теперь, потому что отъ Вологодскаго уезднаго 
земства получено на дняхъ следующее заявлеше: «Губернскимъ Земскимъ-Со- 
брашемъ очередной сессш 1905 г., согласно ходатайству Вологодскаго уезднаго 
земства о томъ, чтобы ест больные получали, безплатно тамъ же лекарства, гдгь 
получаютъ и совтпъ,— было постановлено разрешить безолатную выдачу лекарствъ 
всемъ болышмъ, обращающимся въ амбулаторш губернской больницы и глазной 
лечебницы съ темъ только, чтобы за лекарства, выдаваемыя изъ губернской аптеки 
крестьянамъ Вологодскаго и Грязовецкаго уездовъ, уплачивали деньги подлежапия 
уездныя земства,— на что Вологодское уездное земское собрате въ 1905 г. со
гласилось и ассигновало на этотъ предметъ соответственную сумму.

Но изложенное постановлеше въ настоящее время на практике не испол 
няется въ виду будто бы недостатка аптечнаго персонала и тесноты аптечваго 
помещ етя, и больные Вологодскаго уезда по прежнему, получивши совЬтъ въ 
губернской больнице, должны за лекарствомъ идти на другой конецъ города — на 
земскш врачебный пунктъ. На уездномъ санитарномъ совЬте, въ засЪданщ 20 ав
густа, обсуждалось заявлеше врача Вологодскаго врачебнаго пункта, который, 
указывая на тяжелое положеше больныхъ крестьянъ Вологодскаго уезда, принуж- 
денныхъ обращаться за советомъ въ губернскую больницу, а лекарства получать 
изъ уезднаго врачебнаго пункта, объяснилъ, что нередко приходится такихъ боль
ныхъ, пришедшихъ за лекарствомъ, направлять обратно въ губернскую аптеку, 
такъ какъ случается, что прописанныхъ лекарствъ въ более сложныхъ формахъ 
во врачебномъ пункте приготовить невозможно.

Такое положеше вызываешь весьма справедливое недовольство населетя и 
необходимо принять меры къ возстановленно того порядка, относительно котораго 
въ 1905 и 1906 г.г. пришли къ соглашешю какъ губернское, такъ и уездное 
земсыя собрашя, а потому уездный санитарный советъ постановилъ просить Гу
бернскую управу и губернски санитарный советъ доложить объ этомъ губерн
скому земскому собранш.

Ж. Н . Пирошковъ. Постановлеше земскаго собрашя имело въ виду в.сЬхъ 
больныхъ, обращающихся въ амбулаторш губернскихъ больничныхъ учреждений.

М . М . Содманъ. Въ городскомъ врачебномъ пункте уезднаго земства нужно 
также выдавать всемъ лекарства.
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Л, Н , Пирошковъ, Лечебница общества врачей ждетъ, что губернское зем
ство и губернская управа разрешить всемъ больнымъ выдавать лекарства без- 
нлатно, тогда и лечебница общества врачей можетъ выдавать также всЬмъ боль
нымъ безплатно.

IIредсшдатель. Въ губернской аптеке н'Ьтъ места для ожидашя больнымъ, 
пока делаются лекарства. На последнемь совете выяснилось, что уездная управа 
предполагаетъ отпускать изъ своей аптеки, изъ своего помещешя, покупаемаго 
вблизи губернской больницы, лекарства больнымъ своего уезда, Если это предпо- 
ложеше осуществится, то вопросъ разрешится самъ собою.

О. А . Воскресенский. Мне кажется, что пожелашя Леонида Никитича, чтобы 
каждый больной бралъ лекарства оттуда, где онъ пожелаетъ получить советь, 
могутъ осуществиться лишь въ томъ случае, когда будутъ объединены городсия 
и 'земсм я учреждешя въ делЬ подачи медицинской помощи населешю.

С. А . Сатнцевъ. Уездное земство исходить изъ того положен!#, что если 
оно платятъ за приготовлеше лекарствъ губернскому земству извЬстный °/0, то 
оно можетъ просить о расширенш губернской аптеки. Если помещенде губерн
ской аптеки будетъ расширено, то вопросъ решится самъ собою.

Председатель. Бывшее совЪщаше при у част in врачей губернской больницы 
и представителей уездной Управы пришло къ заключению по этому вопросу, что 
расширять аптеку нетъ никакой надобности.

М . М . Содмат. Мне кажется, что въ совещании решено было такъ по
тому, что не указано было другого выхода.

Председатель. Исходъ сначала указывался въ томъ направленш, чтобы за
нять помещеше фельдшерской школы, но выяснилось, что занимать помещеше 
школы неудобно. Эго теперь едва-ли можно осуществить, на это помещеше при
ходится разсчитывать и въ виду холеры и лЬтомъ для хирургическаго отделетя, а 
потому этотъ вопросъ остается открыты мъ.

II. Ф. Кудрявцевъ. Было-бы целесообразнее пока оставить все но прежнему 
на годъ, за который выяснится положеше и деятельность въ этомъ направлении 
уезднаго земства.

Н. М. Друж инит . Нужно устроить особое здаше для амбулаторш при гу
бернской больнице; тогда произойдетъ перемещеше отделений и места будетъ 
достаточно для всехъ потребностей,

Председатель. Объ этомъ едва-ли можно и поднимать вопросъ, но оставить 
дело въ томъ положенш также трудно, хотя— очевидно— въ амбулаторш и аптеке 
будетъ относительно просторнее, если уездному земству придется осуществить 
свои планы, какъ постановлено уезднымъ собрашемъ.

Л. Н . Пирошковъ. Но вопросъ относительно амбулантовъ Вологодскаго и 
Грязовецкаго уездовъ, равно какъ горожанъ и мещанъ г. Вологды также нельзя 
оставить. Если губернское земство будетъ отпускать лекарства всемъ, то и Обще
ство можетъ отпускать также всемъ безъ различ1я, о чемъ есть постановлен!е Об
щества въ 1905 г. Таково реш ете Общества врачей.

С. А . Сатнцевъ. Дело въ томъ, что неизвестно, какъ осуществится дело 
съ покупкой дома Коноплева. Смета уЬзднаго земства направлена въ Министер
ство Внутреннихъ Делъ, и когда она еще возвратится, это будетъ известно только 
въ феврале, а можетъ быть и въ марте.



М . М . Содманъ. Вопросъ о расширен!и аптеки давно назреть. Расширеше 
необходимо. Предполагалось, наприм., выписать машину для резки бинтовъ, и те
перь это невозможно за неимешемъ места для нея.

IIредседателъ. Въ виду выяснившихся обстоятельствъ прошу собрате ре
шить—  необходимо-ли расширеше губернской аптеки.

Советъ постановилъ доложить земскому собрашю о расширены здашя губерн
ской аптеки.

Председатель. Второй вопросъ— следуешь выяснить все недоразумения, на 
которыя указывалъ Леонидъ Никитичъ.

С. Ф. Горталовъ. Формулировка этого вопроса, по моему мн^шю, должна 
быть такова,— что больные получаютъ лекарства тамъ, где имъ даются советы.

Председатель. Но у насъ некуда девать приходящихъ за лекарствами боль
ныхъ, въ виду чего наша аптека отказывается выдавать лекарства крестьянамъ 
Вологодскаго уЬзда. Если будетъ расширено помещение аптеки, то аптека губерн
скаго земства будетъ въ состоянш всемъ выдавать лекарства.

Л. Н . Пирошковъ. Далее, еще есть очень существенное осложнеше при 
пр!емЬ уЬздныхъ больныхъ. Почему въ воскресные дни не выдаются лекарства 
изъ аптеки уезднаго врачебнаго пункта въ то время, когда везде въ городе ра- 
ботаютъ и принимаютъ больныхъ.

С. А . Саканцевъ. У насъ большая амбулатор1я, и персоналу приходится
работать до 3 час. дня. Въ виду усиленной работы персонала, 1 разъ въ неделю,
по воскресеньямъ, назначенъ свободный день для отдыха, хотя, собственно говоря, 
никакого отдыха для нихъ нЬтъ, потому что этотъ день назначается обыкновенно 
для выездовъ въ участокъ.

Председатель. Губернская управа по этимъ вонросамъ войдетъ съ особымъ 
докладомъ въ губернское земское собрате, такъ какъ противъ этихъ предложешй 
никто не возражалъ.

Советъ соглашается съ предложешемъ председателя.
Г1. Ф. Кудрявцевъ читаетъ докладъ о «Результатахъ прививокъ вакцины

Габричевскаго».
Въ заключеше II. Ф. Кудрявцевъ спраишваетъ врачей, не приходилось-ли

кому-либо изъ нихъ наблюдать отрицательные результаты прививокъ?
С. А. Саканцевъ. У насъ былъ одинъ случай, при которомъ ребенокъ забо- 

лелъ после прививки, былъ привезенъ въ больницу, где и умеръ.
И. М . Фрязиновскш. Я лично сделалъ более 600 вакцинащй. Прививки 

удавалось делать однократныя. Изъ привитыхъ никто не заболелъ. Только передъ 
отъЬздомъ сюда я слышалъ, что заболЬло несколько ребятъ изъ привитыхъ, хотя, 
по словамъ матери, «больные шалятъ больше здоровыхъ».

II. Ф. Кудрявцевъ замечаешь, что широко поставить вторичныя прививки, 
нока техника не улучшится, въ земской практике едва-ли удастся и потому по 
необходимости придется ограничиться практически однократной вакцинащей, но и 
таковая повидимости окажется достаточно реальной въ деле борьбы съ эгшдем!ей 
скарлатины.

I I . М. Фрязиновскш. Теперь у насъ населеше такъ доверчиво относится къ 
прививкамъ, что если появится холера, то у насъ не будетъ хватать рукъ при
вивать всемъ желающимъ.

II. Ф. Кудрявцевъ. Это едва-ли не составить значительное удешевлеше при
вивокъ, но по этому делу легко снестись съ Бактерюлогическимъ Институтомъ, 
если управы и врачи будутъ возвращать пустые флаконы.



И . М . Фрязиновскт  предлагает!, возвращать обратно пустые флаконы изъ 
подъ вакцины съ гуттаперчевыми пробками, которыя, вероятно, нисколько подни- 
маютъ пену вакцины.

Докладъ о прививкахъ съ заключешями принятъ советомъ.
Председатель. Теперь перейдемъ къ вопросу по ходатайству Вологодскаго 

уезднаго земскаго собрашя о субсидш на постройку заразного барака при Сухон- 
скомъ врачебномъ участке.

М . М . Содманъ. Мне кажется, планъ этотъ не совсЬмъ выдерживаетъ кри
тику. Двери разныхъ отд-Ьленш слишкомъ близко расположены, такъ что въ силу 
этого возможно заражеше. Затемъ-—ванная темная. Сл'Ьдовало-бы ее сделать 
светлой, съ окнами.

Н . М . Романовскш. Мне кажется, что въ настоящее время утверждать 
планъ нельзя, потому что планъ— это такая серьезная вещь, что разсмотр-Ьть его 
и заметить все недостатки его при бегломъ взгляде на него невозможно. 
Лучше было-бы передать его на разсмотрЪше уезднаго санитарнаго совета.

П. Ф. Кудрявцева. Можно утвердить услов!е. указавши на недостатки, кото
рые требуется поправить.

Предсгьдатель. Здесь должно быть условное утверждеше.
С. II. Горталовъ. Я былъ гласнымъ на этомъ собранш и знаю, что на по

стройку барака пока хозяева даютъ свой Л'Ьсъ. Если же вопросъ о постройке 
затянется еще на годъ, то мы рискуемъ не получить этого леса. Поэтому, можно 
было бы пропустить предлагаемый планъ съ указашемъ исправленш.

С. А . Саканцевъ. Я еще могу добавить, что имеется въ виду этотъ баракъ 
использовать на случай холеры. Следовательно, это дЬло нужно решить теперь же.

Советъ постановилъ утвердить планъ со следующими исправлешями его: 
1) отнести одну дверь на боковую сторону фасада, что-бы она была более уда
лена отъ фасада; 2) изменить планъ такимъ образомъ, чтобы ванная была осве
щена окнами, 3) уменьшить комнаты сиделокъ за счетъ увеличешя палатъ, и 4) 
устроить особое помЪщеше для белья.

Председатель кратко излагаетъ доклады— по избран!to члена губернскаго са
нитарнаго совета и о «необходимости увеличешя ассигновки на расходы по 
созыву губернскаго санитарнаго совета» и «объ у чага и заведующего санитар
нымъ отдЬлешемъ въ заседашяхъ уездныхъ санитарныхъ советовъ». Все эти до
клады съ заключешями приняты совЬтомъ безъ измеиешй.

II. Ф. Кудрявцевъ читаетъ докладъ «по вопросу о командирование врачей 
для научнаго усовершенствовашя».

Этотъ докладъ также принятъ безъ измепешй.
Председатель. Получено следующее заявлеше отъ правлешя общества по- 

мощниковъ врачей Вологодской губернш: «обсудивъ ответъ Вологодской губерн
ской земской управы и ходатайство совета о представительстве фельдшерско-аку- 
шерскаго персонала на губернскомъ врачебно-санптарномъ совЪтЬ, совЬтъ обще
ства помощниковъ врачей, не имЬя возможности за недостаткомъ времени предста
вить къ настоящему засЬдашю санитарнаго совета подробно разработанный док
ладъ о представительстве въ санитарномъ совете фельдшерско-акушерскаго персо
нала Вологодской губернш и въ виду того, что это ходатайство было возбуждено
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отъ общества и, поддерживая его въ настоящее время, покорнейше просить гу
бернскую управу допустить къ участш въ зашшяхъ предстоящаго санитарнаго 
совета представителя отъ общества для более-детальнаго выяснения положенш, 
указанныхъ въ предыдущем!, ходатайстве, о чемъ советъ общества покорнейше 
проситъ губернскую земскую управу своимъ увЬдомлешемъ не оставить».

Что угодно -собрашю решить по данному вопросу?
И . М . Фрязииовскш. Общество врачей существуетъ около 30 летъ и, одна

ко, не имеетъ своего представителя.
Советъ высказывается, какъ и раньте, что представительство общества помо

щи п ко въ врачей не можетъ представительствовать въ губернскомъ санитарномъ 
СоветЬ, такъ какъ оно не является корпоращей земскихъ фельдшеровъ.

Председатель. Предлагаю теперь вашему вниманш заявлете фельдтерско- 
акушерскаго персонала губернскаго земства.

«Считаясь съ постановлешями перваго всероссайскаго съезда фельдшерско-аку- 
шерскаго персонала, состоявшагося въ Москве съ 20 по 25 января 1907 г. и 
10 Пироговскаго съезда врачей съ 25 апреля по 2 мая того же года, мы, фельд
шера, фельдшерицы и акушерки Вологодскаго губернскаго земства, обращаемся 
съ холатайствомъ въ Вологодскш губернскш санитарный советъ о допущсши отъ 
насъ представителей на равныхъ съ врачами услов1яхъ въ губернскихъ санитар
ныхъ советахъ и съездахъ врачей, въ интересахъ улучш етя земско-медпцинскаго 
дела, въ которомъ мы припимаемъ учас™, а также въ целяхъ ограждешя лич
ности отъ произвола учреждешй и отдельныхъ лицъ, обезпечешя лучшихъ усло
вш жизни, работы и урегулировашя труда помощниковъ врачей; это есть насущ
ный вопросъ, проведенный уже въ жизнь почти во всехъ земствахъ Россш, равно 
и во всехъ уездахъ Вологодской губернш».

Прошу высказаться но поводу этого заявлешя.
М . М . Содманъ. Они будутъ представлять только интересы губернской боль

ницы, и допущете ихъ въ советъ было бы несправедливостью по отпошешя къ 
участковымъ фельдшерамъ.

А . В . Богоявленстн присоединяется къ мнЬтю М. М. Содмана.
Председатель. Ихъ ходатайство не можетъ быть разсмотрено безъ связи съ 

ходатайствомъ общества помощниковъ врачей.
И. М . Романовски'!. Нельзя-ли будетъ поступить такимъ образомъ. СовЬтъ 

ничего не имеетъ противъ представительства фельдшеровъ, если они сорганизуют
ся въ общегубернскую фельдшерскую корнорацйо къУ П  съезду врачей, на который 
они могутъ быть допущены, какъ фе.пьдшерсше представители, выбранные отъ фельд- 
шерскаго персонала всей губернш.

Председатель. Въ докладе земскому собранш о губернскомъ съЬзде врачей 
есть предложете о представительстве фельдшерскаго персонала, если будетъ у 
нихъ общегубернская организатя земскихъ помощниковъ врачей.

П. Ф. Кудрявцевъ. Управа не отказываетъ фельдшерамъ въ представитель
стве, если будетъ у нихъ общегубернская организатя земскихъ помощниковъ врачей.

С. А . Воскресенскш. Мне кажется, что заявлете губерпскаго фельдшерскаго 
персонала имеетъ известное основате. Врачи губернской больницы цЬликомъ 
входятъ въ губернски! санитарный советъ, почему же не предоставить преимуще
ственное право представительства и губернскимъ земскимъ фельдшерамъ:?

Председатель. Губернские врачи являются специалистами.



II. Ф. Кудрявцева. Снещализащя знашй едва-ли можетъ давать каия-либо 
привиллегш, кроме авторитета зн атя  спещальной области; представительство же 
можетъ вытекать изъ территор1альныхъ и некоторыхъ другихъ существующихъ 
отношешй.

Председатель. Отъ средпяго персонала всей губерши желателенъ 1 — 2 пред
ставителя, а не отъ отдельныхъ учреждений или уездовъ; предлагаю ходатай
ство губернскаго фельдшерскаго персонала отклонить.

Советъ принялъ предложеше председателя.
С. Ф. Горталовъ. Этотъ вопросъ можно разсмотрЬть вместе съ постановле- 

нюмъ нашего больничнаго совета объ участш въ немъ фельдшеровъ губернской 
больницы; для нихъ нмеетъ значеше участвовать въ заседашяхъ по ихъ бы- 
товымъ вопросачъ. Мы решили провести это постановлеше чрезъ губернски! санитар
ный советъ.

Председатель читаетъ изъ протокола больничнаго совета следующее:
«Заслушано на больничномъ совете заявлеше фельдшеровъ больницы на имя 

старшаго врача о доиущенш представителей отъ нихъ въ больничные советы съ 
правомъ решающаго голоса по всемъ больничнымъ вопросамъ.

Въ виду того, что при обсужденш больничныхъ вопросовъ фельдшера мо
гутъ дать необходимыя указашя— членами больничнаго совета заявлеше принято, 
причемъ на заседашяхъ больничнаго совета будетъ присутствовать представитель 
отъ фельдшеровъ. избранный ихъ корпоращей. При разрешены на больничномъ 
совете вопросовъ, касающихся спещально фельдшеровъ, могутъ присутствовать съ 
правомъ совещательная) голоса и друпе фельдшера больницы. Р еш ете это члены 
больничнаго совета постановили провести черезъ санитарный советъ».

Председатель предлагаетъ передать постановлеше больничнаго совета въ ко
миссию по пересмотру проекта Кувшиновскаго совета врачей.

С. А . Воскресенских. Мне кажется, что уставъ совета губернской больницы 
нужно пересмотреть и согласовать съ нашимъ. Кувшиновскимъ, т. е., или сбавить, 
такъ сказать, тонъ Кувшиновскаго проекта или уставъ больничнаго совета гу
бернской больницы поднять по возможности до Кувшиновскаго проекта.

Председатель. Эготъ вопросъ тесно связанъ, действительно, съ Кувшиновскимъ 
проектомъ и его следуетъ передать въ KOMiicciro по пересмотру Кувшиновскаго 
проекта.

Советъ постановилъ этотъ вопросъ передать въ комишю по пересмотру уста
ва Кувшиновскаго больничнаго совета.

И . М . Ф рязиновш й. Я хотелъ-бы возбудить въ настоящемъ собранш во
просъ о необезпеченности врачебнаго и фельдшерскаго персонала въ нашемъ зем
стве той эмеритурой, которая выдается изъ пенсюнной кассы. Если врачи, про
служи Biuie много летъ, являются не обезпеченными, то темъ более— низшш пер- 
соналъ. И я попросилъ-бы на будущемъ санитарномъ совете возбудить этотъ во
просъ. Также семейство врача, прослужившаго въ земстве менее 1 5 л’Ьтъ и ухо- 
дящаго въ отставку, остается съ едпновременнымъ пособ!емъ; если врачъ 
умретъ, и если онъ умретъ на службе, то его семья не получаетъ пенсш; врачъ 
долженъ прибегнуть къ самоубшству, чтобы несколько обезпечить свою семью. 
По крайней мерЬ. мы такъ понимаемъ земскую эмеритуру. Я надеюсь, что гу
бернски санитарный советъ поддержитъ мою просьбу; 20 летъ мы ждали этой 
эмеритуры и nencin. Около 1880 года былъ поднятъ этотъ вопросъ. Жизнь стала 
дороже, а откладывать деньги на черный день у насъ нетъ никакой возможности.
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Председатель. Прежде всего я долженъ сделать разъяснеше по поводу на
стоящего заявлешя, что эмеритальная и пенсионная кассы сильно отличаются по сво- 
имъ осяовашямъ. Наша касса пенсионная на основахъ страховашя. Размйръ пенсш 
создается въ зависимости отъ величины взносовъ и числа илатныхъ л-Ьтъ. До изв'Ь- 
стнаго срока членъ кассы беретъ свои вклады обратно, но пенсш получить не 
можетъ. На нашу кассу нельзя смотреть, какъ на пенсионную въ строгомъ смысл!; 
этого слова и при тепереганемъ положенш врачей, какъ вы знаете, невозможно 
обезпечеше за счетъ кассы. Я вполне признаю за медицинскимъ персоналомъ и 
ихъ наследниками право получить пенсию не по выслуге л’Ьтъ, въ случай инва
лидности или смерти медицинскаго лица, но для этого нужны друпя основания 
пенсюнной кассы для вс/Ьхъ земскихъ служащихъ— вообще— и для медициискихъ въ 
особенности. Вы желаете предложить, совершенно новыя основашя для выдачи пенсш, 
по они могутъ пройти лишь законодательнымъ порядкомъ. Въ цЪляхъ дЬйствитель- 
наго обезпечешя медицинскаго персонала. Этотъ вопросъ необходимо разработать 
или въ особой комиссш, или на слЛ;зд1. врачей и подготовить для решешя зем- 
скимъ собрашемъ.

И . М . Фрязгтовстн. Я хотгЬлъ-бы обратить внимаше губернскаго санитар
наго совета на этотъ важный вопросъ и настаиваю на постановка этого вопроса 
въ совете и съезде и положительномъ разрешенш его земскимъ собрашемъ.

Председатель. И желательно было-бы, чтобы этотъ вопросъ былъ предва
рительно разработанъ на съезде врачей и былъ подготовленъ для решешя зем
скимъ собрашемъ необходимый матер1алъ.

Л . М . Фряшновсьйй. Я бы желалъ и настаиваю на постановке этого во
проса въ совЬтЬ и съезд!; и положительномъ разрЬшеши его земскимъ собрашемъ.

Председатель. Я это заявлеше предлагаю разсмотр-Ъть на будущемъ губерн
скомъ съ^здЬ врачей, потому что это вопросъ весьма важный и большой. Я дол
женъ сказать, что наша пенсионная касса не им^етъ подъ собой прочной основы. 
У насъ математически доказано, что дело будетъ все больше и больше ухуд
шаться, и въ конце касса должна будетъ вылетЬть въ трубу. Этотъ вопросъ еще 
ждетъ своего правильнаго разрешенья въ будущемъ.

П . М . Фрязиновскт. Такъ или иначе, а все-таки вопросъ объ обезпечеши 
земскихъ служащихъ— вообще, но главным!, образомъ — земскаго медицинскаго пер
сонала безотлагательно долженъ быть разработанъ и земствомъ выясненъ, жела
тельно его поставить и разработать при участш спещалистовъ по страхованш.

Советъ постановилъ: поставленный И. М. Фрязиновскимъ вопросъ объ обез- 
печен!п земскаго медицинскаго персонала на случай смерти и инвалидности раз
работать по возможности въ самомъ непродолжительном!, времени при участш 
спещалистовъ по страхование, причемъ признано желательнымъ раземотреть этотъ 
вопросъ на губернскомъ съезде врачей.

Председатель. Въ заключеше я попросилъ-бы советъ избрать одного пред
ставителя въ комиссш по пересмотру проекта Еувшиновскаго больничнаго совета.

По заппскамъ избранъ Н. М. Романовскш (8 голосовъ) и кандидатомъ къ 
нему Саканцевъ (G голосовъ).

Затемъ председатель объявилъ засЬдаше закрытымъ.
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Приложение.

П р о э н т ъ  у с т а в а  К у в ш и н о в с к о й  п с и х 1 а т р и ч е с к о й  л е ч е б н и ц ы .

I. Больничный соттъ и npaejenie болььицы.

1. Для заведывашя хозяйственными и административными делами лечебни
цы учреждается больничный советъ ц правлеше. Кроме того, по вопросамъ ме- 
дицинскимъ и медико-административнымъ устанавливается конференция врачей.

2. Въ составь Больннчнаго совета входятъ: 1) все врачи лечебницы, 2) членъ 
управы по больничной части. 3) надзиратель по хозяйственной части, 4) священ- 
никъ, 5) техникъ по электричеству и водопроводу и 6) представители отъ средняго 
и низшаго персонала по выбору, по трое отъ того и другого.

Примгьчате къ п. 2-му: а) Советъ имеетъ право приглашать въ качеств!; 
св-Ьдущихъ лицъ какъ изъ среды служащихъ въ лечебниц};, такъ и посто- 
роннихъ; б) составь служащихъ всей лечебницы имеетъ право— съ разрЪ- 
шешя председателя больничнаго совета — присутствовать на зас/Ьдашяхъ и— съ 
разрешешя председателя— высказывать свои мн^шя безъ рЬшающаго голоса.
3. Ведеше текущихъ д'Ьлъ и отчетности поручается правленш больницы изъ

4-хъ лицъ: председателя— врача завЬдуюхцаго и изъ 3-хъ членовъ: надзирателя —
завЬдующаго хозяйствомь больницы, завЬдующаго медицинскимъ столомъ и дело
производителя конторы.

4. Больничный советъ: 1) обсуждаетъ и даетъ заключеше по всемъ проэк- 
тамъ земства, касающимся лечебницы; 2) возбуждаетъ ходатайства передъ земскимъ 
собрашемъ объ улучшенш разныхъ отраслей больничнаго дела, въ томъ числе и 
самаго устава; 3) составляетъ сметы, выполняетъ детали сметныхъ назначешй;
4) контролируетъ и делаетъ запросы правленно больницы; 5) ведаетъ бытовую 
сторону жизни больничнаго персонала; 6) выбираетъ и прпглашаетъ лицъ сред- 
пяго персонала; 7) вырабатываетъ правила и инструкшю для всего служебна- 
го персонала: 8) вырабатываетъ правила npieMa и увольнешя низшаго персонала 
и 9) разбираетъ жалобы уволенныхъ лицъ низшаго персонала.

5. Больничный советъ выбпраетъ изъ своей среды председателя, его помощ
ника и секретаря на 1 годъ. Председатель совета выбирается изъ среды врачей.

6. Очередныя засЬдашя больничнаго совЬта происходят!. 15 и 30 числа каж-
даго месяца. Чрезвычайный лее созываются правлешемъ больницы или по жела-
шю председателя совЬта, или по желашю 3-хъ членовъ совета.

7. Вопросы на больничномъ совете решаются простымъ большинствомъ го
лосовъ. Для законности собрашя необходима наличность половины членовъ.

8. Постановлешя больничнаго совЬта сообщаются земской управе и санитар
ному совету, вместе съ особымъ мн^темъ.

9. РазрЬшеше конфликтовъ больничнаго совета съ правлешемъ принадлеягитъ 
врачебно-санитарному совету и земской управе.

10. Больничный советъ сносится съ земскими органами черезъ врача заве
дующего, которому и принадлежитъ представительство.

Въ нужныхъ случаяхъ больничный советъ прибавляетъ лицъ изъ своихъ 
должностныхъ лицъ.
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II. О конференции врачей.

1. Въ конференцш участвуютъ все врачи лечебницы иодъ иредсЬдательствомъ 
врача-завгЬдующаго.

Примпчаш е. Въ извЬстныхъ случаяхъ приглашается средиiй персоналъ
съ совещателышмъ голосомъ.

2. Конференщя врачей разрешаешь вопросы научно и практически медицин- 
CKie, медико-административные, а также вопросы, касаюнцеся взаимныхъ отноше- 
шй врачей.

3. Въ случа1! несоответств1я решенш больничнаго совета съ главными за
дачами больницы— лечешемъ больныхъ, конференщя врачей опротестовываешь по
становлеше больничнаго совета передъ врачебно-санитарньшъ советомъ, или— въ 
случае необходимости— передъ управой.

4. Конференщя собирается не менее одного раза въ неделю и чаще, do 
желашю врачей.


